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Десять лет назад скончался первый пре-
зидент России Борис Ельцин. Эту дату в России 
отмечать не стали. Ну разве что спикер Госдумы 
да Геннадий Зюганов сказали о Борисе Нико-
лаевиче пару дежурных гадостей, но я не хочу их 
цитировать. И все же напомню, что блестящая 
карьера обоих злословящих была одобрена 
именно Ельциным. В 1996 году не только гене-
ралы, но и либералы буквально молили Ельцина 
отменить президентские выборы, а Зюганова 
арестовать. А в конце своей президентской ка-
рьеры Ельцин благословил Путина на создание 
новой партии, и в скором времени видное место 
в ней занял Володин.

Я помню день смерти Бориса Николаевича 
— и как человек, и как журналист. Я тогда ра-
ботал еще не в независимом «МК», а в газете, 
которая следовала «политике партии». И мы 
написали две заметки о его уходе. Согласно 
одной (я писал) он был хороший. Согласно дру-
гой — плохой. И стали ждать решения сверху: 
какую заметку ставить. Ждали долго, но ответа 
не было. Потом Путин сказал по телевизору, что 
все-таки хороший.

СТРАСТИ ПО ЕЛЬЦИНУ

ПОДОЗРЕВАЕМЫЕ В ТЕРАКТЕ 
ОТПРАВЛЯЛИ РОДНЫМ СМС: 

«Я В БЕЗОПАСНОСТИ»
«МК» проследил прошлое 

арестантов: чебуреки, самса, 
рынки, «Айфоны», молитвы

По делу о теракте в питерском метро 
арестованы 11 человек. Ни один из них не 
признал своей вины. Мы связались с род-
ственниками, знакомыми, приятелями, 
коллегами, земляками подозреваемых. 
Просмотрели странички в соцсетях этих 
людей. Выяснилось, что связывало всех их 
немного — родина, вера и Санкт-Петербург. 
Больше ничего. Никаких общих интересов, 
разный социальный статус, возраст, место 
жительства, даже друзьями большинство 
из них не были.

Кто из арестованных мог играть глав-
ную скрипку во всей этой истории, кому от-
водилась роль куратора, а кто, возможно, 
оказался «случайным пассажиром» — в рас-
следовании «МК».
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Этот 
рисунок был 
опубликован 
в «MK» 
в 1993 году.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

24 апреля с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
Обручевский район, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-тук»

Число мэров, губернаторов и даже 
глав республик за решеткой достигло аб-
солютного рекорда. Еще немного — и из 
легендарного СИЗО «Лефортово», куда их 
свозят, при желании можно будет управ-
лять всей страной. Сама же власть поса-
дила этих людей на их высокие кресла и 
сама же потом оттуда свергла — на нары. 
Сама же она взрастила их и своей же рукой 
потом покарала. Эти люди еще до суда ока-
зались в положении столь унизительном, 
в каком не находятся даже террористы и 
убийцы. 

Арестованный Леонид Маркелов пожаловался правозащитникам 
на отсутствие гигиенических принадлежностей и трусов 

ДЛЯ ЭКС-ГЛАВЫ МАРИЙ ЭЛ 
УСТАНОВИЛИ «ТУАЛЕТНЫЙ» ДИКТАТ

Читайте 3-ю стр.

ЕВГЕНИЯ 
МЕДВЕДЕВА — 
МИРОВАЯ 
РЕКОРДСМЕНКА!
На командном 
чемпионате 
мира российская 
фигуристка, 
представляющая 
школу «Самбо-70», 
по сумме короткой 
и произвольной 
программ набрала 
высшее в истории 
количество 
баллов — 241,31! 
Правда, в целом по 
итогам выступления 
сборная России 
заняла лишь второе 
место, уступив 
лидерство команде 
Японии.

Что стоит 
за скандальным 

увольнением 
прославленных 

космонавтов?

ЕСЛИ ЗВЕЗДЫ УХОДЯТ — ЗНАЧИТ, 
ЭТО КОМУ-НИБУДЬ НУЖНО

Ужесточение наказания за насилие в от-
ношении медиков, которое так бурно обсужда-
ется политиками всех уровней, похоже, совсем 
не пугает рядовых граждан. Неадекватные 
пациенты как нападали на фельдшеров, так и 
нападают, а водители игнорируют преимуще-
ство кареты скорой на дороге. Причин такого 
поведения множество: от собственного раз-
дутого эго до банальных проблем с головой, 
которые весной, увы, обостряются. Только за 
последние дни стало известно о трех случаях 
препятствования работе медиков. И лишь 
чудом эти инциденты не закончились чьей-
то смертью. Видимо, отчаявшись дождаться 
от законодателей защиты, врачи создали 
соцсеть, куда выкладывают видеоролики и 
рассказы о своем опыте общения с неадекват-
ными индивидами. Надеются, что привлекут 
этим внимание к своей проблеме, а возможно, 
кто-то из хулиганов узнает на записи себя и 
устыдится...
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Как врачи скорой 
помощи начали бороться 

с агрессией граждан

СПАСТИ РЯДОВОГО ФЕЛЬДШЕРА

ВИДЕО   
на сайте 

Российский космос нездоров. За по-
следние год-два с ним расстались около 
пяти космонавтов и еще примерно столько 
же собираются сделать это в самое бли-
жайшее время. Уже потерян костяк отряда: 
Максим Сураев, Роман Романенко, Олег 
Котов, Сергей Ревин, Александр Само-
кутяев... Буквально месяц назад отряд 
остался без первоклассного профессио-
нала, потомственного, как и Романенко, 

космонавта Сергея Волкова. И вот еще 
один удар — в минувшую пятницу о своем 
уходе из отряда ЦПК им. Гагарина объявил 
один из самых прославленных космонавтов 
Роскосмоса, рекордсмен мира по сум-
марному пребыванию на орбите Геннадий 
Падалка. «Перспективы на полет нет, ра-
боты в центре для меня тоже нет, надоело 
бездельничать» — это его слова. И можно 
было бы считать их частным случаем, если 

бы все остальные, которым мне удалось 
дозвониться, ушедшие и оставшиеся по-
следователи Гагарина не сказали бы, не 
сговариваясь, как под копирку, то же са-
мое! Налицо чья-то грубейшая ошибка в 
организации работы с космонавтами. В чем 
она заключается и чем может обернуться 
уже в ближайшие годы, попробовал разо-
браться «МК».

Хамское поведение по отношению 
к медикам детской «неотложки» 
теперь может обернуться для 
задержанного водителя лишением 
свободы на срок до пяти лет.

НОВЫЙ СЮРПРИЗ?
Минфин хочет ввести налог на доходы 
по банковским вкладам

СИЛА И СЛАБОСТЬ ТРАМПА
Какую роль играет семья президента 
в политике США

Андрей Борисенко, Александр 
Самокутяев и Сергей Волков. 
Шуточное фото с орбиты в 
образе байкеров — космонавты 
оседлали электрохимические 
генераторы кислорода. Двое 
из них уже никогда не полетят 
в космос. Фото предоставлено 
Геннадием Любимовым.

Заслуги Геннадия Падалки 
признаны на самом высшем уровне. 
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ОПЫТНЫХ ТУРИСТОВ БУДУТ БРАТЬ В ЛАГЕРЬ 
СЫЗМАЛЬСТВА

Правила для детских ла-
герей отдыха разработало 
Минобрнауки. Ребят млад-
ше десяти лет в палаточные 
«городки» не пустят.

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлен 
проект соответствующего 
приказа. Документом будут 
утверждены примерные по-
ложения для разных типов 
детских и подростковых ла-
герей: трудовых, школьных, 

а также темати-
ческих и кру-
глогодичных. 
Самые жесткие 
требования чи-
новники реши-
ли прописать 
для палаточных 
лагерей. Как го-
ворится в про-
екте правил, 
отправиться на 
такой отдых бу-
дет разрешено 
детям с 10 лет. 
Правда, если 
юный «бойска-

ут» регулярно занимается в 
секции туризма или спор-
тивного ориентирования, 
возрастной порог для него 
снизят до 8 лет. Админи-
страция кемпинга будет 
обязана предусмотреть на 
его территории медпункт, а 
также место для приготов-
ления пищи, которое будет 
полностью соответствовать 
СанПиН. Единственное ис-
ключение из этих правил 

— слеты и спортивные сборы 
в палатках, которые длятся 
менее семи дней.

Работать в палаточном ла-
гере инструкторами смогут 
только те, кто прошел весь 
курс прививок, указанных 
в национальном календа-
ре. Кроме того, кандидаты 
в вожатые должны будут 
проверить здоровье и сдать 
анализы, а также пройти ин-
структаж по антитеррори-
стической безопасности.

Похожие правила по под-
готовке сотрудников раз-
работаны и для остальных 
видов лагерей. Различия 
только в возрасте отды-
хающих. Так, для заведе-
ний отдыха при школах это 
дети с 6,5 до 17 лет. Отдать 
ребенка в тематический ла-
герь — творческий, эколого-
биологический, краеведче-
ский или военно-спортивный 
— родители смогут с 7 лет. А 
вот трудовые лагеря станут 
принимать туристов только 
с 14-летнего возраста.

УЧЕНЫЕ ИЗМЕРИЛИ ЖИЗНЬ 
ФИЗИКОВ И ЛИРИКОВ

Экономисты живут доль-
ше математиков — к тако-
му неожиданному выводу 
пришли специалисты НИИ 
онкологии им. Н.Н.Петрова 
и Российского научного цен-
тра радиологии и хирурги-
ческих технологий, которые 
провели неожиданное ис-
следование продолжитель-
ности жизни разных ученых 
мужей.

Как сообщили «МК» в НИИ 
онкологии, исследователи 
изучили данные о среднем 
возрасте смерти (СВС) 
54 256 россиян мужского 
пола, профессионально 
занимавшихся нау чно-
исследовательской работой 
по следующим научным на-
правлениям: физика, химия, 
математика, экономика, ме-
дицина и биология, гумани-
тарные науки.

Минимальным СВС ока-
зался у математиков (71,2 
года), а максимальным — у 
ученых-экономистов (74,6 
года). Это, по словам ис-
следователей, объясняется 
тем, что математики — бо-
лее эмоциональные люди 
по своей природе и сгорают 
быстрее остальных. Эко-
номисты же, как правило, 
наиболее обеспеченные 
среди ученых, что дает им 
возможность повышать 
свой уровень жизни: лучше 
питаться, отдыхать, жить в 
экологически чистых райо-
нах, а также пользоваться 

высокотехнологичными ви-
дами медицинской помощи. 
Между математиками и эко-
номистами обосновались 
гуманитарии с СВС в 71,5 
года, медики и биологи (71,7 
года), физики с химиками 
(73,6 и 73,4 года соответ-
ственно).

Число доживших до 100 
и более лет среди ученых 
так же оказалось мини-
мальным у математиков — 
0,37%, а максимальным у 
экономистов — 0,96%. На 
втором месте среди ученых-
долгожителей гуманитарии 
(0,74%), а на третьем — фи-
зики (0,60%).

Дополнительно авторы 
работы изучили связь дол-
гожительства с преподава-
тельской деятельностью. 
Оказалось, что у ученых, 
совмещавших исследова-
тельскую работу с препо-
даванием в университете 
или колледже, средний 
возраст смерти был на 3,5 
года больше, чем у тех, кто 
не вовлечен в преподава-
тельскую деятельность. При 
этом «прибавка» в среднем 
составила 3,1 года у эконо-
мистов и гуманитариев и до 
4,9 года у математиков. Это 
может свидетельствовать о 
том, что моральное удовлет-
ворение ученого, передаю-
щего свои знания молодежи, 
самым положительным об-
разом сказывается на его 
здоровье и долголетии.

СОТРУДНИцА ПОЛИцИИ, 
УСТРОИВШАЯ «ПЬЯНОЕ» ДТП, САМА 

ПОМОГЛА ЕГО РАССЛЕДОВАТЬ
За ДТП в пьяном виде быв-

шую сотрудницу полиции 
подмосковного Серпухова 
суд приговорил к реальному 
сроку лишения свободы. По-
сле вечеринки с подругами 
хмельная леди не справилась 
с управлением иномаркой и 
сбила насмерть супружескую 
пару.

Как ранее писал «МК», в на-
чале декабря 2016 года 31-
летняя сотрудница МУ МВД 
России «Серпуховское» Ана-
стасия Булгакова села за руль 
своей иномарки подшофе: 
в тот день женщина вместе 
с подругами устраивала по-
сиделки. Когда полицейская 
проезжала по улице Москов-
ская, ее машину на скольз-
кой дороге занесло, и она 
сбила на трассе семейную 
пару. Тест на алкоголь пока-
зал опьянение управлявшей 
автомобилем женщины. Ее 
сразу же задержали, а после 
проведения служебной про-
верки выгнали из правоохра-
нительных органов.

Оперативники несколько 
дней устанавливали лично-
сти потерпевших. Ими ока-
зались 48-летние супруги 
Елена и Виталий Шаровы, 
жители города Серпухова. 
Они оба работали в торговом 

центре охранниками, а в ро-
ковой день возвращалась 
домой после суточного де-
журства. Это был второй брак 
как для мужчины, так и для 
женщины. Правда, Виталий 
до своей смерти детей так 
и не завел, поэтому потер-
певшим признали родного 
брата погибшего. У Елены от 
первого брака остались три 
дочери, одна из которых на 
момент происшествия не до-
стигла 14-летнего возраста. 
Ее также признали потерпев-
шей по делу.

— Во время следствия Ана-
стасия Булгакова полностью 
признала свою вину, раская-
лась и активно содействова-
ла расследованию престу-
пления. Она в добровольном 
порядке погасила матери-
альный и моральный вред 
потерпевшим, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина.

Недавно состоялся суд 
над автомобилисткой. Учи-
тывая раскаяние бывшей по-
лицейской, суд Серпухова 
приговорил ее к 3 годам и 4 
месяцам лишения свободы 
с отбыванием наказания в 
колонии-поселении.

МЕДИКИ, ЗАБЫВШИЕ В ПАцИЕНТКЕ САЛФЕТКУ, 
ОБВИНИЛИ ВО ВСЕМ НАНОТЕХНОЛОГИИ 

Почти год проходила с сал-
феткой в животе, оставлен-
ной во время операции, жи-
тельница столицы. Недавно 
женщине удалось отсудить 
полмиллиона рублей у фи-
лиала роддома №1, врачи ко-
торого допустили ошибку.

Как выяснил «МК», в де-
кабре 2014 года в родиль-
ном отделении Городской 
клинической больницы им. 
А.К.Ерамишанцева 31-летняя 
медсестра по имени Надеж-
да путем кесарева сечения 
родила здорового сына. По-
сле выписки женщина дома 
почувствовала себя плохо: у 
нее держалась повышенная 
температура и появились 
уплотнения в животе. Несмо-
тря на то что время шло, боль 
после операции не проходи-
ла. Пациентка через месяц 
обратилась к своему хирур-
гу, но он ее заверил, что все 
в порядке: УЗИ не выявило 
патологий. Тем не менее жен-
щина продолжала мучиться 
и, превозмогая боли, растила 
двух маленьких детей, один 
из которых инвалид. 

В августе 2016 года состоя-
ние Нади резко ухудшилось — 
и ее на «скорой помощи» до-
ставили в больницу №67, где 

была проведена экстренная 
операция. Хирурги спасли 
женщине жизнь, обнаружив 
причину дискомфорта. Врачи 
извлекли из ее брюшной по-
лости салфетку длиной метр. 
Инородное тело уже обросло 
соединительной тканью, в 
животе скопился гной. После 
хирургического вмешатель-
ства молодая мама пошла на 
поправку. 

Надежда обратилась к 
медику, проводившему ей 
кесарево сечение, чтобы 
он хотя бы извинился за ее 
страдания, но тот в грубой 
форме послал женщину куда 
подальше. Тогда медсестра 
стала искать справедливости 
в Бутырском суде Москвы. В 
иске москвичка потребовала 
от больницы возместить ей 
моральный ущерб, который 
она оценила в 3 млн 690 ты-
сяч рублей. 

«В ходе рассмотрения дела 
была проведена судебно-
медицинская экспертиза, од-
нако она однозначно не уста-
новила вину оперирующего 
врача. Сам он добровольно 
свою ошибку признавать от-
казался. Эскулап даже вы-
двинул удивительное пред-
положение, что салфетка 

могла быть оставлена в теле 
пациентки еще при первых 
родах, которые были аж во-
семь лет назад», — рассказал 
«МК» адвокат истицы Алек-
сандр Сергеев. 

По его словам, медики ко 
всему прочему попытались 
выдать обычную тканевую 
салфетку за биоразлагаемый 
материал, который якобы 
был сделан по нанотехноло-
гии. «Дескать, ткань должна 
была рассосаться, но ввиду 
особенностей организма 
этого не произошло», — по-
яснил представитель заяви-
тельницы. 

В итоге Фемида, исследо-
вав доказательства в сово-
купности, пришла к выводу, 
что вина медучреждения на-
шла свое подтверждение. 

«Бутырский суд Москвы 
удовлетворил иск частично 
и взыскал с ответчика в поль-
зу заявительницы 500 тыс. 
рублей», — сообщила «МК» 
пресс-секретарь Татьяна 
Исаева. 

Адвокат намерен доби-
ваться возбуждения уго-
ловного дела в отношении 
хирурга. Пока следователи 
проводят проверку по его 
заявлению. 

ОШИБКА ПРИДАЛА 
ПАРАШЮТИСТУ СМЕРТЕЛЬНОЕ 

УСКОРЕНИЕ

Ошибка в расчетах высо-
ты при совершении маневра 
стала 22 апреля причиной ги-
бели 29-летнего опытнейше-
го парашютиста в Рузском 
районе Подмосковья. К тако-
му выводу пришли эксперты 
аэроклуба «АСК Аэроклас-
сика», членом которого он 
был, однако все точки над 
«i» предстоит расставить 
следствию.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось на аэродроме 
Ватулино. Парашютист с со-
лидным стажем Артем За-
вгородний (на фото) приехал 
сюда рано утром, чтобы по-
тренироваться (он проходил 
подготовку к очередным со-
ревнованиям). Погода была 
хорошая, и ничто не пред-
вещало трагедии. Около 
9.00 мужчина сел в Ан-2, и 
летчик поднял Артема на вы-
соту 1200 метров — с этой 
отметки он и совершил пры-
жок. Уже подлетая к земле, 
на недопустимой высоте па-
рашютист совершил маневр 

— разворот на угол не менее 
300 градусов. Поэтому при-
земление произошло с по-
вышенной горизонтальной 
и вертикальной скоростью. 
Удар о поверхность земли 
оказался смертельным для 
профессионала. Очевидца-
ми трагедии стали другие 
члены клуба, присутствовав-
шие на поле. Они бросились 
на помощь Артему, но от по-
лученных ранений мужчина 
скончался на месте.

Остается загадкой, что 
послужило причиной таких 
действий парашютиста. За 
плечами Артема Завгород-
него 1486 прыжков с 2011 
года. Только в этом году 
он опускался с высоты на 
землю 436 раз, и не только 
в одиночку: как инструктор 
парашютного спорта он со-
вершал прыжки в связке с 
маленькими детьми и но-
вичками.

— Артем был удивитель-
ным человеком, без преуве-
личения, — рассказала близ-
кая знакомая Артема Юлия. 
— Он всегда был веселый, 
добрый ко всем. Мой стар-
ший сын прыгал с ним 4 раза 
из 5. Артем привил мальчиш-
ке любовь к парашютному 
спорту, когда тому было все-
го 8 лет. Это настоящий про-
фессиональный парашютист 
с огромным опытом и любо-
вью к этому виду спорта. Он 
был женат на небе.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту следствен-
ными органами города Руза 
проводится проверка, по 
результатам которой будет 
принято процессуальное 
решение.

ВМЕСТО МОЛОДОСТИ  
К ПЕНСИОНЕРКЕ ПРИШЛА СМЕРТЬ

Пожилая пациентка центра 
здоровья и красоты в Москве 
скончалась в воскресенье при 
прохождении омолаживаю-
щих процедур. У москвички 
остановилось сердце во вре-
мя озонотерапии.

Как стало известно «МК», 
60-летняя женщина уже не 
первый раз испытывала на 
себе действие омолажи-
вающего эффекта озона в 
клинике, расположенной 
на улице Сущевский вал. 
По словам персонала, пен-
сионерка предоставила им 
все документы о том, что не 
имеет противопоказаний, а 
также сдала необходимые 
анализы. Женщина пришла 
по записи около 3 часов дня. 
Однако через пять минут по-
сле начала озонотерапии 
клиентка стала задыхаться 
и умерла. Работники центра 
сразу вызвали бригаду вра-
чей скорой помощи. Однако 

они лишь констатировали 
смерть женщины и отправили 
тело в морг на вскрытие. Пра-
воохранители проводят про-
верку. Они выяснят, имело 
ли учреждение лицензию на 
право заниматься медицин-
ской косметологией. Кстати, 
отзывы об этой клинике в Ин-
тернете, мягко говоря, неудо-
влетворительные. Клиенты 
пишут, что здесь «разводят 
на деньги», что «все вранье» 
и что людей заманивают бес-
платной диагностикой.
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Озонотерапия — 
вид физиотера-
певтического ле-
ч е н и я  в 
нетрадиционной 

медицине, предполагающий 
использование газа озона, 
который генерируется специ-
альными приборами. Его ис-
пользуют наружно, вводят 
под кожу и в кровь, смешивая 
с физраствором. 

У ПЕШЕХОДОВ И МАШИН БУДЕТ ЕЩЕ МЕНЬШЕ ТОЧЕК ПЕРЕСЕЧЕНИЯ
Изменить правила поведе-

ния пешеходов и водителей 
на перекрестках предлага-
ют общественники. Акти-
висты хотят запретить им 
одновременно появляться 
на проезжей части. Как ста-
ло известно «МК», соответ-
ствующий проект поправок 
в ПДД появился на портале 
российской общественной 
инициативы.  

Авторов идеи не устраива-
ет, что по нынешним правилам 

зеленый сигнал светофора на 
перекрестке загорается од-
новременно для пешеходов 
и автомобилистов, ждущих 
поворота направо. По мнению 
общественников, это созда-
ет аварийные ситуации. Во-
первых, машины и пешеходы 
стараются как можно быстрее 
успеть пересечь пешеходный 
переход. При этом на пере-
крестке создается очередь 
из автобусов и автомобилей, 
ожидающих прохода людей. 

На оживленных магистралях 
в час пик такие заторы приво-
дят к дорожному коллапсу. 
Во-вторых, пешеходам при-
ходится лавировать между 
застрявшими на зебре «же-
лезными конями», из-за чего 
происходят конфликты и ру-
гань с водителями. Наконец, 
желание поскорее проско-
чить перекресток мешает 
пешеходам и автомобили-
стам смотреть по сторонам. 
В результате происходит 

множество ДТП со сбиты-
ми гражданами. На замену 
опасному правилу активисты 
предложили создать другую 
модель поведения на пере-
крестках — со строгой оче-
редностью. Сначала зеленый 
сигнал светофора загорится 
для пешеходов. Затем — для 
водителей, которым надо по-
вернуть направо. Третьим в 
очереди станет транспорт, 
которому надо проехать 
прямо. 
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ЗЛОБА ДНЯ

ОБЛОЖИТЬ 
ВСЕ 
Минфин планирует ввести 
налог на доходы граждан 
по банковским вкладам
Минфин готовит для граждан новый 
налоговый сюрприз. В ведомстве 
хотят, чтобы физлица платили НДФЛ 
с доходов по депозитам. Об этом со-
общил заместитель министра фи-
нансов Илья Трунин, который как раз 
и отвечает за налоговую политику. 
Правда, сразу после того, как новость 
прозвучала на Красноярском экономи-
ческом форуме, Минфин ее частично 
дезавуировал, заявив, что это частное 
мнение докладчика. Но вся дискуссия 
не оставила сомнений в том, что на-
логовое новшество прорабатывается в 
правительственных кабинетах, а зна-
чит, имеет шанс реализоваться. 

Илья Трунин в своем выступлении на фо‑
руме отметил, что не понимает, почему даже с 
зарплат ниже среднего — 10–20 тысяч рублей 
— удерживается налог на доход физических 
лиц, а если человек получает, к примеру, мил‑
лионный доход по процентам, то не платит с 
него ни рубля НДФЛ.

Звучит этот тезис, может быть, и разумно, 
но когда речь идет о налоговых новациях, дья‑
вол всегда кроется в деталях. В частности, если 
новый налог будет введен, то кто может дать 
гарантии, что коснется он только «жирующих» 
миллионеров, а не всех подряд обладателей 
банковских вкладов? 

А «поживиться» на этом рынке Минфину 
явно есть чем. По данным Центробанка, на на‑
чало 2017 года объем депозитов физлиц во всех 
российских банках составлял 24 трлн рублей. 
Эта сумма, между прочим, превышает четверть 
отечественного ВВП. Нетрудно подсчитать, 
что если все эти 24 трлн обложить налогом 
по действующей ставке в 13%, то казна сразу 
пополнится на 3 трлн рублей — и федеральный 
бюджет перестанет быть дефицитным. Очень 
соблазнительный путь для финансового ве‑
домства — но и весьма опасный. 

Дело в том, что, как свидетельствуют дан‑
ные ЦБ, темпы привлечения вкладов физлиц и 
так сильно «просели» в 2016 году без всякого 
дополнительного налогообложения: они соста‑
вили лишь 4,2% за год против 25,2% в 2015 году 
или 26,7% в кризисный, 2009 год. То есть рос‑
сияне, измученные непрерывным 28‑месячным 
падением своих реальных доходов (согласно 
Росстату), и так крайне неохотно несут деньги 
в банки, а в случае их налогообложения и вовсе 
могут массово начать забирать те средства, 
что положили на депозиты ранее. Умозритель‑
ный финансовый выигрыш для казны может 
обернуться реальным крахом всей банковской 
системы. 

Примечательно, что на этом фоне Минфин 
пытается заставить граждан вытащить свои 
сбережения из‑под матрасов с помощью но‑
вого финансового инструмента — «народных 
облигаций», купонный доход по которым, к сло‑
ву, ведомство предлагало не облагать НДФЛ. 
«МК» уже не раз рассказывал об особенностях 
новой бумаги, условиях ее функционирования 
и сопутствующих рисках. Добавим лишь, что 
первоначально эти ОФЗ предполагалось начать 
выпускать с 18 апреля, затем дату передвинули 
на 26 апреля. 

Проблема в том, что большого интереса 
новые бумаги Минфина, задуманные как аль‑
тернатива традиционным банковским вкладам, 
пока не вызывают. Согласно недавнему опросу 
«Левада‑центра», 85% респондентов не соби‑
раются их покупать, а более 60% опрошенных 
вообще о них ничего не знают. Готовность к 
покупкам выразили лишь 7% опрошенных. 

В связи с этим возникает конспирологи‑
ческая версия о том, что налоговый вброс от 
замминистра Трунина был не случайным. Может 
быть, тем самым Минфин намекал гражданам 
на то, что лучше бы им «бежать» из банков и 
вкладывать в «народные ОФЗ», которые могут 
за счет налогового освобождения оказаться 
более выгодными?

«Вполне возможно, что Минфин действи‑
тельно таким образом пытается привлечь день‑
ги населения в народные ОФЗ. Только это ему 
вряд ли удастся. Все‑таки система страхования 
банковских депозитов складывалась годами, 
а ОФЗ — совершенно новый и неизвестный 
пока что инструмент для населения», — считает 
финансовый омбудсмен Павел Медведев.

Впрочем, Минфин разъяснил, что выска‑
зывания заместителя министра на Краснояр‑
ском форуме — это пока что лишь его частное 
мнение. Сам Трунин сообщил, что Минфин пока 
не предлагает введение налога на проценты 
по депозитам официально, но, возможно, та‑
кие предложения возникнут в ходе налоговой 
реформы. 

Роман Ткачук, старший аналитик «Альпари», 
отметил в разговоре с «МК», что данная инициа‑
тива замглавы Минфина вполне укладывается 
в тот логический ряд повышения фискального 
пресса, который на словах и на деле наблюда‑
ется в последнее время. Эксперт напомнил, 
что в прошлом году были увеличены налоги на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ) и акцизы, 
а в этом — активно обсуждается увеличение 
налога на доходы физических лиц и налога на 
добавленную стоимость (НДС). 

«Утешает в этих новациях пока только одно. 
Президент Путин пообещал, что повышения 
налогов до 2018 года не будет. Изменений в 
фискальной политике стоит ожидать только 
после президентских выборов. Так что еще года 
полтора для спокойной жизни у нас есть», — 
считает собеседник «МК».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ДОСТАВКА 
ПОСЫЛОК НА 
НЕДЕЛЮ БЫСТРЕЕ
Самолеты «Почты России» 
открыли регулярные рейсы в 
Китай
В конце прошлого года в работе «Почты 
России» произошел очередной прорыв: 
предприятие приобрело два самолета 
Ту-204С. С декабря по март они со-
вершили 92 рейса и перевезли больше 
2500 тонн груза.

«МК» провел один день с «Почтой России» 
в аэропорту Новосибирска «Толмачево» и вы‑
яснил, как происходит выгрузка и погрузка 
посылок и каковы объемы перевозок.

Для почтовых самолетов привычными уже 
стали маршруты в различные города нашей 
страны. А весной «Почта России» открыла регу‑
лярные рейсы из Чжэнчжоу и Харбина в Новоси‑
бирск с частотой два‑три раза в неделю. В ско‑
ром будущем регулярные почтово‑грузовые 
рейсы свяжут также Харбин и Екатеринбург.

Не секрет, что своим авиапарком рас‑
полагает большинство крупных почтовых 

администраций и логистических операторов. 
Цифры впечатляют. Так, Deutsche Post владе‑
ет 137 самолетами, у почты Китая их 29, у по‑
чты Италии и Канады по 12 самолетов. А флот 
частной почтовой службы Fedex составляет аж 
654 воздушных судна! Между тем такое мощное 
предприятие, как «Почта России», до недавнего 
времени не имело в собственности вообще ни 
одного самолета.

Решение о создании авиапарка, который 
позволил бы «Почте России» не зависеть от 
расписания пассажирских рейсов, доставлять 
грузы в срок и оперативно реагировать на пико‑
вые нагрузки, было принято в прошлом году. 

...Раскрашенный в корпоративные цвета 
«Почты России» самолет элегантно садится в 
аэропорту «Толмачево» и подруливает к перро‑
ну. К нему подъезжает погрузчик, поднимает 
платформу на высоту двери грузового отсека и 
аккуратно с ней стыкуется. Вскоре из самолета 
на погрузчик перемещается многотонный бри‑
кет с посылками, обтянутый крупной сеткой.

Операция занимает считаные минуты. 

Быстрота объясняется принципом выгрузки‑
погрузки посылок: и пол самолета, и платформа 
погрузчика оборудованы роликовыми транспор‑
терами. Человеческих усилий для перемещения 
отправлений совершенно не требуется — только 
точность в управлении. Груз отъезжает в сторо‑
ну, на очереди следующий блок посылок.

И вот наконец разгрузка почтовых отправ‑
лений из Китая завершена. Поднимаемся по 
трапу в самолет. Сразу за кабиной пилотов 
имеется три места для авиатехников и людей, 
сопровождающих груз (в пассажирских лайне‑
рах в этом месте «базируются» бортпроводни‑
ки). Остальная часть салона, предназначенная 
только для почтовых отправлений, отделена 
перегородкой. Без привычных кресел она ка‑
жется огромной.

После разгрузки салон заполняется до 
отказа посылками, которые полетят из Ново‑
сибирска в Москву. Самолет готов ко взлету. 

Кстати, до начала 2013 года больше по‑
ловины воздушных перевозок осуществлялось 
через посредников. За 2014–2015 годы «Почта 
России» ушла от этой порочной практики, за‑
ключив со всеми крупными авиакомпаниями 
прямые контракты. Отказ от посредников дает 
экономию около 300 млн рублей в год, говорят 
почтовики. Но еще большую экономию дает 
развитие собственного авиапарка. Каждая 
перевозка своим самолетом дешевле, чем на 
чартерах, на 40–50%.

— Два самолета «Почты России» прак‑
тически на 100% используются для доставки 
международных посылок. Это очевидная эко‑
номия средств предприятия, — говорит гене‑
ральный директор консалтинговой компании 
«Инфомост», один из крупнейших авиационных 
экспертов России Борис Рыбак. — В 2016 году 
почта доставила максимальный за свою исто‑
рию объем — 225 млн международных почто‑
вых отправлений, в 2015‑м было обработано 
128 млн. Самолеты «Петр I» и «Екатерина II» 
обеспечили успешное прохождение предново‑
годнего пика. 

Объем электронной коммерции между 
Россией и одним только Китаем составляет не‑
сколько тысяч тонн посылок в год. Темпы роста 
увеличиваются постоянно, рост колоссальный. 
Кто‑то эти посылки должен доставлять, верно? 
Так почему бы этого не делать самой почте с ее 
налаженной работой с таможней, с ее развитой 
сетью почтовых отделений? Я думаю, это очень 
разумный шаг со стороны «Почты России» — 
развивать собственный авиапарк.

Елена СОКОЛОВА.

ФРАНЦИЯ 
ВЫБИРАЕТ 
ПРЕЗИДЕНТА
В стране прошел первый тур 
выборов
В воскресенье, 23 апреля, во Франции 
состоялся первый тур президентских 
выборов. Голосование — впервые в 
истории Пятой республики — прошло 
в условиях чрезвычайного положения, 
введенного еще в 2015 году после се-
рии терактов в Париже. Выбор у фран-
цузов был богатый — представлены 
11 кандидатов, что на одного человека 
больше, чем в 2012 году. Как минимум, 
у четырех претендентов на президент-
ский пост, согласно опросам, были все 
шансы попасть во второй тур. Он, на-
помним, пройдет 7 мая.

Обилие кандидатов, нестабильность как 
внутри Франции, так и в Евросоюзе в целом 
привели к тому, что, по мнению аналитиков, 
второй тур неизбежен: ни у кого из участников 
первого тура шансов набрать более половины 
голосов не было.

Основным фаворитом гонки стал центрист 
Эммануэль Макрон, долгое время считавшийся 
«темной лошадкой». Главный его конкурент — 
лидер ультраправого «Национального фронта» 
Марин Ле Пен, чья электоральная база прочная, 
но в численном выражении не слишком измен‑
чивая (из‑за этого ее шансы на победу во втором 
туре оцениваются весьма низко).

В последние недели к этой паре, если ве‑
рить опросам, достаточно близко подобрались 
ультралевый Жан‑Люк Меланшон и кандидат 
от партии «Республиканцы» Франсуа Фийон. 

У остальных семи кандидатов, считают аналити‑
ки, перспектив для выхода во второй тур нет.

В рамках борьбы с утечками данных о го‑
лосовании французские власти запретили пу‑
бликовать результаты экзитполов (опросов на 
выходе с избирательных участков) до 20 часов 
(21.00 мск) 23 апреля. Официальные данные об 
итогах первого тура будут обнародованы, как 
ожидается, 24 апреля.

«Уже в полдень было известно, что на 
участки пришли более 28% избирателей, — рас‑
сказал «МК» директор аналитического центра 
«Обсерво» при Франко‑российской торгово‑
промышленной палате Арно ДЮБЬЕН, прого‑
лосовавший в Париже. — Это в принципе соот‑
ветствует ситуации, сложившейся в 2012 году. 
При таких данных общая явка может составить 
более 80%. Многие ожидали явки на уровне 
выборов 2002 года — тогда она была рекордно 
низкой, составив всего 72%. Очевидно, эти про‑
гнозы не оправдались. Возможно, это будет не 
единственное отклонение от прогнозов». 

По словам Арно Дюбьена, голосование в 
целом проходило без эксцессов. Тем не менее 

в городе Безансоне пришлось эвакуировать 
целый избирательный участок — из‑за подо‑
зрительного припаркованного неподалеку ав‑
томобиля с работающим мотором. 

«В Париже очень много полицейских, ко‑
торые не занимаются охраной участков как та‑
ковой, они патрулируют город; присутствует 
определенная нервозность, но в целом все 
направлено на то, чтобы не отпугивать людей, — 
рассказал наш собеседник. — Трудно сказать, 
почему люди изначально не собирались идти 
на выборы — возможно, причина в том, что 
избирательная кампания не была достаточно 
качественной. Наверное, люди в последний мо‑
мент решили, что нельзя упускать возможность 
определить будущее страны. В последние не‑
дели разрыв между четырьмя фаворитами гонки 
сокращался: например, Фийона и Макрона, 
согласно одному из опросов, разделяли всего 
2% при погрешности в 3%. Картина приобрела 
непредсказуемый характер. К этому добавился 
и недавний теракт на Елисейских Полях. Веро‑
ятно, он также повлиял на рост явки».

Ренат АБДУЛЛИН.

СТРАСТИ  
ПО ЕЛЬЦИНУ
c 1-й стр.

Но сейчас Путин ничего не сказал. 
А что говорить? Те скромные до‑
стижения, которых смог добиться 
ЕБН, канули в Лету. Нету больше 

той свободы предпринимательства, свободы 
выдвижения на выборы (без фильтров), свободы 
собраний и митингов, дружбы с западным миром 
и т.д. и т.п. А в остальном больших успехов у 
Бориса Николаевича не было. Сразу после его 
прихода к власти началась галопирующая ин‑
фляция, обесценившая вклады, в середине 
правления — кризис неплатежей, когда люди 
месяцами не получали зарплаты, а нынешний 
руководитель генсовета «Единой России» Сер‑
гей Неверов сидел с другими шахтерами у Гор‑
батого моста и стучал каской. А увенчалась 
эпоха «царя Бориса» суверенным дефолтом и 
мучительным похмельем после него. Ельцин 
пришел к власти с рейтингом доверия 92% 
(столько он набрал на первых выборах народных 
депутатов), а сказал «простите меня, я ухожу в 
отставку» при рейтинге в 2%. Но я был в этих 
двух процентах. И остаюсь в них. Объясню по‑
чему на паре примеров. 

Ельцин не был мстительным. В 1993 году 
его друзья и соратники спикер парламента Хас‑
булатов и вице‑президент Руцкой отстранили 
его от власти, приказали арестовать, а в устной 
форме даже расстрелять пообещали. Ельцин 
в ответ ввел танки, расстрелял Белый дом, 
арестовал их. Но перед тем как расстреливать 
Белый дом, президент связался с Хасбулато‑
вым и предупредил, по каким этажам полетят 
болванки. От танков никто не пострадал. А по‑
том Ельцин попросил Жириновского внести в 
Госдуму закон об амнистии для мятежников и, 
заручившись согласием парламента, выпустил 
их. Без всякой люстрации: Руцкой совершенно 
спокойно избрался губернатором, Хасбулатов 
стал завкафедрой ведущего государственного 
вуза. Да и Коржаков, бывший начальник охраны, 
самый близкий «к телу» человек, который на‑
писал про патрона наиболее гадкую книжку, 

совершенно спокойно избирался в Госдуму, а 
тиражи никто не изымал. 

Возьмите интереса ради в библиотеке 
подборку «МК» ельцинских лет и пересчитайте 
количество карикатур на первого президента. 
Или скачайте программу «Куклы», которая еже‑
недельно стебалась над ЕБН. Он не просто не 
запрещал свое линчевание, а запрещал запре‑
щать. Один из бывших министров мне расска‑
зывал, как обратился к президенту с докладом о 
том, что травля в прессе обрушивает его рейтинг 
и нужно это прекращать. Ельцин ответил: «Если 
я введу цензуру в СМИ, то чем я буду отличаться 
от коммунистов? Нельзя!»

А по улицам ходили демонстрации с ло‑
зунгом «Банду Ельцина под суд» — и их никто 
не разгонял. Да, все это обрушивало рейтинг 
первого президента, но для него были вещи 
важнее рейтинга.

Наверно, именно поэтому даже люди, ока‑
завшиеся на какое‑то время врагами первого 
президента, вспоминают о нем с теплотой. В 
день десятилетия кончины Ельцина «МК» до‑
звонился Руслану Хасбулатову, и вот что он 
сказал: «Ельцин не предавал соратников, хотя 
его предавали. Не мстил, прощал. Но он был 
слишком доверчив, поэтому в его кругу всегда 
были негодяи. И часто не мог отличить совет 
преданного друга от совета негодяя. По этой 
причине и мы с ним перестали быть соратни‑
ками. Жалко, что мы разошлись: ему было не‑
обходимо мое плечо. Были бы мы вместе — не 
началась бы война на Кавказе. Разве допустил 
бы я войну на Кавказе? Я многого не допустил 
бы. Но он сделал ставку на других людей».

Главные упреки в адрес Ельцина всеми 
заучены назубок. Первое: он развалил СССР в 
борьбе за власть с Горбачевым; второе: привел 
к обнищанию население. Со вторым спорить 

трудно: люди, привыкшие к патерналистскому 
советскому режиму растерялись и все потеряли. 
Хотя нужно отметить, что активные стали жить 
даже лучше, открыв свои бизнесы благодаря 
появившимся возможностям.

А вот насчет распада СССР напомню только 
одну деталь. Подавив путч ГКЧП и вернув Гор‑
бачева из‑под ареста в Форосе, Ельцин... уехал 
отдыхать в Прибалтику на две недели, оставив 
Михаилу Сергеевичу всю полноту его власти 
над Союзом. И только когда стало окончательно 
ясно, что эта власть выпала, он вернулся. Чтобы 
стать «царем Борисом», первым владыкой со‑
временной России.  

Соперник Ельцина на первых выборах рос‑
сийского президента, бывший председатель 
правительства СССР Николай Рыжков, оцени‑
вает исторический выбор в пользу Ельцина так: 
«Я пошел на выборы, уже понимая, что Ельцина 
победить невозможно. Его популярность была 
огромна, а меня ассоциировали с увядающей 
старой властью. Но я пошел, чтобы получить три‑
буну и объяснить людям, с кем они имеют дело: 
что Ельцин — популист, он опасен и все только 
окончательно разрушит. А вот сейчас я иногда 
думаю: ведь Россия тоже могла распасться. В 
ней было 16 автономий, которые собирались 
уйти так же, как союзные республики из СССР. 
Этого, однако, не случилось. Так, может быть, 
следовало бы нам тогда поддержать Ельци‑
на, сделать его президентом всего СССР, а не 
только России? Может быть, он и Союз тогда 
удержал бы каким‑то чудом? Впрочем, потом 
я опровергаю эту мысль, потому что Россия 
не распалась благодаря совершенно другому 
человеку — Путину, который пришел на смену 
Ельцину. А заслуга Бориса Николаевича только 
в том, что он нашел такого преемника».

Михаил ЗУБОВ.

СПАСТИ 
РЯДОВОГО 
ФЕЛЬДШЕРА
c 1-й стр.

Гневные комментарии собрал 
ролик с регистратора «неотлож‑
ки», на котором запечатлен слу‑
чай, произошедший 20 апреля в 

Москве на улице Солнечной. Мужчина на вне‑
дорожнике «Мерседес» не пропустил детскую 
скорую. Более того, водитель специально начал 
ехать медленно, а после и вовсе остановился 
и стал выяснять отношения с шофером меди‑
цинского автомобиля. Слышно, как владелец 
иномарки спрашивает у него: «Тебе что, заняться 
нечем?!» — а потом садится в салон «немки» и 
скрывается в неизвестном направлении. Пра‑
воохранительные органы быстро установили 
личность хамоватого автолюбителя и задер‑
жали его. Им оказался 34‑летний москвич, в от‑
ношении его возбуждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Хулиганство». 

Еще один инцидент, связанный с агрес‑
сивным поведением по отношению к медикам, 
случился 22 апреля, когда к пациенту на улице 

Василисы Кожиной на западе Москвы выеха‑
ла бригада скорой. 35‑летний ранее судимый 
мужчина употребил наркотик и почувствовал 
себя плохо. Его мать вызвала врачей, так как 
сын уже не первый год плотно сидит на игле 
и женщина каждый раз боится, что этот раз 
может стать последним. Прибывшие медики 
успели лишь осмотреть москвича. Внезапно 
почувствовав себя лучше, больной сначала 
отказался от помощи и ушел в свою комнату, 
а потом начал швырять в престарелую мать 
и врачей различные предметы. В ход пошли 
табуретка, пульт от телевизора, ботинки. Ата‑
куемые выбежали в подъезд и закрыли входную 
дверь. Тогда больной начал кричать, что всех 
убьет. Угомонить его смогли лишь полицейские, 
которые отправили дебошира в «обезьянник». 
В отношении агрессора возбудили сразу два 
уголовных дела: по статьям «Побои» и «Угроза 
убийством». Отметим, что буквально год назад 
врачи спасли его руку от гангрены, которая 
развилась из‑за использования нестерильных 
шприцев. Но, очевидно, труда медиков москвич 
не оценил. Как и другая непутевая пациентка — 
на сей раз жительница Ленинградской области. 
Там в селе Павлово фельдшер прибыла на вызов 
на улицу Быкова, где компания мужчин и их дам 
вовсю праздновала вечер субботы. Во время 
оказания помощи одна из участниц веселья на‑
пала на медика и несколько раз ударила ногой 
по спине. В отношении буйной дамочки возбуж‑
дено уголовное дело по статье «Побои».

Екатерина СТЕПАНОВА,  
Марина ТАЛАГАЕВА.

Ельцин. 1991 год.

Зам. министра финансов Илья 
Трунин, выступая на Красноярском 
экономическом форуме, дал понять, 
что налог на банковские депозиты 
физических лиц вполне может быть 
введен в ближайшее время. 

Эммануэль Макрон 
прибыл на участок 
со своей женой, 
после которой и 
проголосовал.

m
In

FI
n

.r
u.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
aP

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ПОДМОСКОВЬЕ

ЧП

КАДР ДНЯ

В Луганской народной 
республике в результате 
наезда автомобиля ОБСЕ 
на противотанковую мину 
погиб один наблюдатель 
международной миссии, 
еще три человека были 
ранены. В МГБ самопро‑
возглашенной республики 
заявили, что за убийством 
стоит украинская ДРГ, 
которая пересекла линию 
фронта 10 апреля. В свою 
очередь официальный пред‑
ставитель минобороны ДНР 
Эдуард Басурин заявил, что 
автомобиль наехал на мину, 
так как наблюдатели решили 
двигаться не по основному 
маршруту, а по второстепен‑
ной дороге, что запрещено 
мандатом ОБСЕ. Отметим, 
что смерть на дороге явля‑
ется излюбленным методом 
украинских диверсантов в 

ЛНР. В частности, в соб‑
ственной машине был рас‑
стрелян полевой командир 
Алексей Мозговой, а его 
коллега Павел Дремов был 
взорван вместе с автомо‑
билем. Правда, некоторые 
из сочувствующих убитым 
возлагают ответственность 
не на украинских диверсан‑
тов, которых до сих пор никто 
не видел, а на власти ЛНР. 
Ситуацию с нападением на 
представителей ОБСЕ «МК» 
прокомментировал дирек-
тор Института миротворче-
ских инициатив и конфлик-
тологии Денис ДЕНИСОВ: 
«Вероятнее всего, что взрыв 
машины ОБСЕ — это прово‑
кация со стороны Украины, 
направленная на актуализа‑
цию темы введения воору‑
женной миссии на Донбасс. 
В настоящий момент, как мы 

понимаем, у представителей 
донбасских республик совер‑
шенно отсутствует мотив для 
подобных провокаций, в то 
время как у Украины есть не‑
сколько поводов. Во‑первых, 
ситуация на Донбассе 
«консервируется» и пере‑
ходит в фазу замороженного 
конфликта, что не устраивает 
политическую элиту Украины. 
Во‑вторых, Украина про‑
должает пытаться выйти из 
«Минска» и уже не в первый 
раз идет на провокации, 
пытаясь переложить вину 
на донбасские республики. 
В‑третьих, тема вооруженной 
миссии ОБСЕ совершенно 
сошла на нет в дискуссиях 
по Донбассу — и подобная 
провокация призвана актуа‑
лизировать ее. При этом в 
Киеве уже звучали предло‑
жения раз в месяц убивать по 
миротворцу, чтобы Европа 
никогда не потеряла интерес 
к конфликту».

В парке «Патриот» в воскресенье прошла рекон-
струкция «Штурм Берлина». (В мероприятии исполь‑
зовался макет здания Рейхстага, строящийся в парке.) 
Ее посетил и министр обороны Сергей Шойгу. Собы‑
тия финальной битвы Великой Отечественной войны 
воспроизвели 1400 реконструкторов из 125 военно‑
исторических клубов России, Белоруссии, Израиля, 
Польши, Италии, Испании, Чехии, Словакии, Латвии и 
Украины. Сценарный план реконструкции был разрабо‑
тан с соблюдением максимальной достоверности со‑
бытий последних дней войны. В финале реконструкции была воспроизведена историческая сцена 
капитуляции штаба военного коменданта Берлина генерала Вейдлинга и водружение знамени 
Победы 150‑й Идрицкой стрелковой дивизии над поверженным Рейхстагом. Непосредственно 
Рейхстаг штурмовали представители военно‑патриотических клубов и движения «Юнармия». Ре‑
конструкция показала танковые бои, дуэли истребительной авиации, а также действия подразде‑
лений пехоты. Всего на поле находилось до 30 образцов автомобильной и бронетанковой техники 
периода Великой Отечественной войны (легендарный Т‑34, тяжелые танки ИС‑2 и КВ‑1, немецкие 
танки Panzerkampfwagen III, Panzerkampfwagen V («Пантера») и штурмовое орудие Sturmgeschütz III, 
бронеавтомобили БА‑64 и Ханомаг‑250, а также артиллерия РККА и вермахта).

Губернатор Московской 
области Андрей Воробьев 
принял участие в главном 
общеобластном суббот-
нике в Одинцове. В ходе 
субботника губернатор не 

только пообщался со студен‑
тами и лицеистами, при‑
шедшими навести порядок 
в Подушкинском лесопарке, 
прилегающем к одинцов‑
скому филиалу МГИМО, но и 

сделал для парка скамейку из 
дуба вместе с ректором МГИ‑
МО МИД России Анатолием 
Торкуновым и главой Один‑
цовского района Андреем 
Ивановым.

Андрей ВоробьеВ нА субботнике покАзыВАл пример
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На днях одно из севастопольских СМИ 
задалось вопросом: «Чем врио губернатора 
Севастополя Дмитрий Овсянников лучше экс-
губернатора Сергея Меняйло?» Поводом тому 
стало продолжение застройки в уникальной 
природной зоне бухты Ласпи, о которой на 
протяжении трех лет велись ожесточенные 
споры, и ситуация в городе в целом. Ранее 
это СМИ было в жесткой оппозиции к экс-
губернатору Сергею Меняйло. С приходом 
же Овсянникова оно, как и многие другие, 
предрекало позитивные перемены. Тогда их 
особенно ждали севастопольские оппози-
ционеры во главе с Алексеем Чалым.

Меж тем я в своей статье «Точка раз-
борки», вышедшей через несколько дней 
после переезда Меняйло в Сибирь, писал: 
«Не факт, что с уходом Сергея Меняйло по-
ложение севастопольских оппозиционеров 
улучшится. Более того, теперь им стоит ждать 
не ответов в стиле Михаила Юрьевича Лер-
монтова, которого так любил цитировать 
Сергей Иванович, а, наоборот, жесткую вер-
тикаль власти».

Что мы видим сейчас после прихода к 
власти Овсянникова? Политическая среда 
Севастополя полностью зачищена. Посте-
пенно оттесняют даже «народного мэра» 
Алексея Чалого. Тех, кто шел вместе с ним, 
изгоняют с ключевых должностей. Далее 
будет нанесен удар и по Законодательному 
собранию. На место нынешних чаловских 
депутатов будут поставлены такие же ма-
рионетки, но управляемые иными куклово-
дами. Впрочем, и сам Чалый, в конфликте с 
Меняйло проявлявший принципиальность, 
ныне добровольно сдает позиции и покорно 
молчит относительно того, чем ранее возму-
щался. Алексей Михайлович, видимо, снова 
решил «включить обратную». 

Меняйловских разогнали сразу же. Кого-
то мирно, кого-то с судебными разбиратель-
ствами. Опять же, кто-то того, безуслов-
но, заслуживал, а кто-то попал под общие 
чистки.

В результате — выжженное поле на по-
литическом пространстве Севастополя. И вот 
на это пепелище приходят новые, овсянни-
ковские люди, у которых в принципе нет и не 
может быть оппозиции в Севастополе. Воз-
никает, правда, конфликт с «крымскими», но 
и он улаживается на паритетных началах. 

Поэтому, отвечая на вопрос, чем Овсян-
ников лучше Меняйло, можно ответить: вну-
тренней политикой и пиаром. Боевой офицер 
Меняйло был куда большим демократом, 
нежели эффективный менеджер Овсянников, 
при котором любое альтернативное мнение 
стало в принципе невозможно, а против тех, 
кто смеет высказывать иные точки зрения, 
тут же включается антикампания. 

Команда Овсянникова работает четко. 
И это неудивительно: достаточно взглянуть на 
их биографии — это профессионалы высшей 
пробы именно в политических играх. Профес-
сионалы, отвечавшие как за российские, так 
и за украинские (например, политтехнолог 
Юлии Тимошенко) выборы. Вот только к ре-
альности — той, что на неубранных улицах, — 
это не имеет никакого отношения. 

В Украине времен Януковича было такое 
выражение — «стабильность, похожая на мо-
гильную». Так вот в нынешнем Севастополе 
похожая история. С той, правда, разницей, 
что уровень жизни большинства ухудшается. 
И хорошо людям живется лишь в информа-
ционном пространстве. 

СМИ, которые еще недавно выискивали 
мельчайшие проблемы, раздувая их до ката-
строфических, вдруг стали лояльны. Причина 
проста: дана установка на исключение любой 
критики в адрес Овсянникова. Те же редкие 
издания, что сначала критиковали новую го-
родскую власть, быстро замолчали, получив 
свой кусок пирога, ради чего, собственно, 
они и старались. 

Лояльными стали и критикующие ранее 
власть политики. С ними тоже договорились. 
А с теми, с кем не договорились или в прин-
ципе не стали этого делать, разобрались 
привычными выдавливающими, очерняю-
щими методами. 

И вот в Севастополе долгожданная тишь 
да благодать. Только где-то на заднем плане 
слышен робкий стон народный, тут же заглу-
шаемый праздничными фанфарами. Верхом 
же севастопольского лицемерия стали сюже-
ты, вышедшие на федеральных телеканалах, 
о деятельности Овсянникова — насколько 
слащавые, настолько и лживые. 

Да, город-герой за время конфликта 
Меняйло и Чалого, ставшего вершиной айс-
берга из накопившихся проблем, устал от 
бесконечных дрязг, препятствующих его раз-
витию. И с данной стороны воцарившаяся 
стабильность Севастополю только на пользу. 
В ней, казалось бы, твори и созидай, устраняй 
накопившиеся проблемы, решай серьезные 
задачи. Но где все это? И что в городе за 
время губернаторства Овсянникова стало 
лучше? Где реальные достижения? 

Лучше ли стали дороги? Нет, а то, что 
было реализовано, начиналось еще при 
Меняйло. 500 миллионов инвестиций было 
получено именно при нем. А те дороги, что 
сделаны при Овсянникове, через несколь-
ко месяцев зияют ямами. Цены, ставшие 
удавкой на шее местных, ползут вверх в еще 

большей прогрессии. 
Варварская застройка, уничтожающая 

город-герой, стала еще агрессивнее — абсо-
лютный беспредел. И, к слову, те, кто ею воз-
мущался, по большей части замолчали, хотя 
скоро, похоже, в Севастополе не останется 
ни одного общественного парка и пляжа — 
везде будут дома и коттеджи. Медицины, 
образования как не было, так и нет. Во всех 
структурах — бардак. И это лишь то, что на 
поверхности. 

А люди из госструктур все больше — 
пока не на публику — жалуются на новую 
власть. И в полицейском государстве, как о 
нем говорят, стало катастрофически мало 
полицейских. В результате по центру Сева-
стополя — за тридцать лет я не припомню 
такого — шатаются маргинальные личности, 
а стены домов уродует прямая реклама нар-
котиков. Многое выглядит как возвращение 
в 90-е. Впрочем, эти беды по большей части 
свойственны всему Крыму, ставшему зер-
калом гнуси, накопившейся и пришедшей 
из России. 

Однако правительству Овсянникова, ви-
димо, хочется и особых, индивидуальных 
решений. Их много, одно ярче другого, — ну 
вот, например, отключенное в начале апреля 
отопление. Аккурат накануне «еврейских 
кучек» и обещанного синоптиками глобаль-
ного похолодания. Сейчас, когда на улице 
заметно похолодало, это особенно актуаль-
но. И если раньше отопление отключали не 
ранее 15 апреля, то теперь решили подержать 
жителей в холоде (платежки, конечно, будут 
за весь месяц), и плевать на синоптиков, 
и плевать на нормы. А меж тем днем дома 
холоднее, чем на улице, и в детских садиках 
дети спят в куртках. Это в Севастополе, с 
российским-то газом! 

Но никто из местных СМИ не написал 
об этом. Тишь да благодать. Фарисейское 
раболепие и лицемерие тех, кто отрабаты-
вает свои тридцать сребреников, видя, как 
город-герой скатывается в бездну. 

И это не локальная, но общероссийская 
проблема. Я скажу почему. То, что произо-
шло в марте 2014 года в Крыму — а центрами 
тогда стали Севастополь (прежде всего) и 
Керчь, — было чистым и непорочным. Порыв 
людей, простых людей, был искренним. Они 
верили в свою Родину, они шли за ней. Они, 
брошенные и забытые, вдруг почувствовали 
себя живыми, настоящими, теми, кто творит 
подлинную историю. И Родина откликнулась, 
Родина впервые за много лет повернулась 
к людям. Я был здесь, я видел все своими 
глазами. 

Но дальше начался быт. А вместе с тем 
и сомнения, метания части власти: для чего 
все это было? Многие так и не ответили на 
этот вопрос. Но люди в Крыму, прежде всего 
в Севастополе, знали, для чего они вышли на 
улицы. Они были готовы терпеть, трудиться. 
Дураки и лжецы те, кто говорит, будто сева-
стопольцы хотели рая здесь и сейчас, шли 
сугубо за колбасой и печенюшками. Вся исто-
рия Севастополя — летопись героев, и те, кто 
сотворил Крымскую весну, — герои.

Но те, кто пришел сегодня в город, — 
чужие. Им плевать и на Крымскую весну, и 
на славную историю. Для них это просто еще 
один город. Один из. И, как в любом городе, 
они катают свои схемы, а Севастополь меж 
тем продолжает деградировать во всех сфе-
рах. И вот уже все больше людей вспоминают 
украинские времена добрым словом.

Это означает, что далее недовольство 
будет лишь нарастать. Да, федеральные 
программы реализуются, и успешно, но на 
городском уровне — беда. И люди это видят. 
Пока они — после смены губернатора — жи-
вут надеждой, потому что насколько сильной 
была информационная кампания против Ме-
няйло, настолько же мощно расхваливают 
Овсянникова; но это временно, потому что 
жизнь — лучший подсказчик. И она показы-
вает, кто чего реально стоит.

Бездарность нынешней севастополь-
ской власти неизбежно приведет к росту не-
довольных в Севастополе, и это возмущение 
перекинется на всю Россию. В городе русской 
славы, в патриотическом центре страны, где 
люди любят Родину так, как, наверное, ни-
где в мире, поселится червоточина, и точка 
сборки России превратится в точку разборки. 
Это будет чудовищный, возможно, роковой 
переворот. 

Мы уже потеряли, растеряли энергети-
ческий посыл Крымской весны, уже многое 
очернили в ней и самое главное, прекрасное, 
что могло произойти с нашей страной, по-
ставили под сомнение. Неужели мы хотим 
утратить все окончательно?

Допустить подобного никак нельзя. То 
лицемерие, что правит балом сейчас, должно 
быть пробито. Важно сделать правильные вы-
воды. Потому что нынешнюю власть — и это 
еще одно мое злое ухо — неизбежно снимут, 
но сколько она еще успеет наворотить перед 
этим? И будут ли ее сменщики людьми поря-
дочными? Смогут ли они исправить ошибки, 
если еще будет что исправлять? Достиг-
нет ли критической точки разочарование 
севастопольцев?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

КОНЕЦ КРЫМСКОЙ ВЕСНЫ
Севастопольский коллапс:  

надежды, с которыми мы попрощались
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Если они получили его  
не по праву рождения
21 апреля в Госдуму была внесена новая 
версия законопроекта, который позво-
лит лишать гражданства террористов. 
Но в тот же день выяснилось, что отби-
рать российские паспорта и у самих пре-
ступников, и у их родственников можно 
и по действующим законам: граждан-
ства РФ в одночасье лишились питер-
ский террорист-смертник, его задержан-
ные пособники и их родители.

Внесенный законопроект является третьей 
попыткой юридически разрешить задачу «как на-
пугать и удержать от совершения терактов угрозой 
потери российского гражданства, не нарушив при 
этом Конституции». Первые две, предпринятые в 
прошлом году и в начале прошлой недели, были 
оформлены похожими, как близнецы, законопро-
ектами, которые родились в недрах спецслужб и 
вносились от имени депутатов и сенаторов. В них 
предлагалось отменять «решения о приобретении 
гражданства РФ» в отношении совершивших 
террористическое преступление. Спасти пре-
ступника от потери российского паспорта могло 
гражданство другого государства или непонятная 
«гарантия его приобретения». Перечень из поряд-
ка двадцати статей УК, которые планировалось 
дополнить новым наказанием, включал в себя и 
«экстремистские», широко применяемые про-
тив оппозиционеров разных категорий. Включая 
«диванных».

Эти нововведения явно не вписывались в 
статью 6 Конституции РФ, которая запрещает 
лишать гражданства РФ кого бы то ни было и 
провозглашает равными в правах и обязанностях 
всех россиян вне зависимости от того, получили 
они гражданство по рождению или после подачи 
заявления о приеме, и от того, сколько гражданств, 
кроме российского, у них есть. Но после доработ-
ки идея существенно преобразилась по форме. 
Кроме лидеров всех думских фракций под ней 
подписались спикер Вячеслав Володин, несколько 

вице-спикеров и депутатов от всех фракций. 
Новым основанием для отмены решения о 

приобретении гражданства становится представ-
ление при подаче заявления о желании стать рос-
сиянином «заведомо ложных сведений в отноше-
нии обязательства, предусмотренного пунктом «б» 
части первой статьи 13» действующего закона 
«О гражданстве РФ». В этом пункте говорится о по-
рядке приема в гражданство РФ совершеннолет-
них иностранцев и лиц без гражданства, и одним 
из условий получения российского паспорта объ-
является взятие на себя обязательств «соблюдать 
Конституцию РФ и законодательство РФ».

«Заведомо ложными сведениями» предло-
жено считать сам факт совершения террористи-
ческого преступления. Приговор суда хотя бы 
по одной из 18 статей Уголовного кодекса будет 
означать, что, получая российское гражданство, 
подсудимый врал о намерении соблюдать рос-
сийские законы и уважать российскую Консти-
туцию. И даже если человек получил паспорт РФ 
в 1996 году, а теракт совершил в 2017-м, будет 
само собой разуметься, что он уже в 1996-м быть 
законопослушным гражданином РФ не собирался. 
Отсутствие второго гражданства или «гарантий 
его приобретения» не спасет.

«Фиксируются случаи приобретения граж-
данства Российской Федерации в целях осу-
ществления противоправной деятельности или с 
намерением скрыться на территории Российской 
Федерации от уголовного преследования за со-
вершение преступлений в иностранных государ-
ствах», — говорится в пояснительной записке 
к законопроекту. Но о количестве таких случаев 
не сообщается ничего. 

Вопрос о том, не является ли и этот под-
ход антиконституционным делением граждан 
на разные категории в зависимости от способа 
получения гражданства, остается открытым.

Зато на этот раз было сделано почти все 
возможное, чтобы минимизировать вероятность 
попадания под суровую кару совершивших не-
тяжкие, нетеррористические преступления и пре-
ступления, заключающиеся в «словах». Из перечня 
исчезла статья 205.6 УК, которая за «несообщение 

о преступлении» обещает до 100 тысяч рублей 
штрафа или до года колонии. 100 тысяч штрафа 
и лишение гражданства — это было бы деваль-
вацией самого гражданства…

Исчезла и одиозная статья 280 УК, карающая 
за публичные призывы к экстремистской деятель-
ности: по статистике судебного департамента 
Верховного суда, в 2016 году по ней осудили 
113 человек.

Угон самолета, парохода или поезда теперь 
грозит лишением гражданства только при нали-
чии террористических целей (в 2016 году за это 
не был осужден никто). А публичные призывы к 
терроризму или его оправдание (статья 205.2 УК) 
приведет к потере гражданства лишь при распро-
странении через СМИ или Интернет (в 2016 году 
за это в России наказали четверых, а за «просто 
призывы», которые потерей гражданства больше 
не грозят, — 43 человека). 

Лишь в том случае, если преступление свя-
зано с террористической деятельностью, па-
спорт отберут у осужденных за посягательство 
на жизнь государственного или общественного 
деятеля, на лиц или организации, находящиеся 

под международной защитой, за насильственный 
захват власти и за вооруженный мятеж. Первона-
чальная версия таких оговорок не делала.

Пока законопроект переписывали, стало 
понятно, что если очень хочется, то лишить граж-
данства террористов и членов их семей можно и по 
действующим правилам, которые объявляют ни-
чтожным решение о приобретении гражданства, 
если паспорт получен на основании любых «заве-
домо ложных» сведений и документов. Паспорт РФ 
был отобран у уроженца Киргизии Азимова — отца 
братьев, подозреваемых в организации теракта в 
Санкт-Петербурге, что повлекло за собой лишение 
гражданства самих предполагаемых террористов. 
Паспорт РФ отобрали и у Акрама Джалилова — 
и тоже за «заведомо ложные сведения» (не со-
общил о наличии жены и сына), отца смертника, 
погибшего во время совершения теракта в метро. 
Сам террорист тоже потерял гражданство РФ, 
но ему, наверное, уже все равно. Будут ли вла-
сти разбираться, почему несколько лет назад 
российские чиновники просмотрели «заведомо 
ложные сведения», — неизвестно.

Марина ОЗЕРОВА. 

c 1-й стр.
Первой моей реакцией на инфор-
мацию о массовом исходе космо-
навтов был шок, удивление: «Что 
же вы молчали и не поднимали 

проблему раньше?! Ведь теперь она катастро-
фична!». Но так они скроены, эти военные летчики 
и скромные космические инженеры: мужчины 
не жалуются, мужчины находят выход сами. Я 
бы с этим поспорила, потому что, извините, го-
товили вас к выполнению космических миссий 
за деньги налогоплательщиков, а потому обще-
ство имеет право знать, как использует государ-
ство накопленный вами потенциал, ваш опыт, 
энтузиазм, с которым вы порой по 15 лет ждали 
первого старта! А получается, что, обучив и дав 
слетать каждому по одному, максимум два раза, 
вас больше не удерживают в профессии — идите 
куда глаза глядят. 

«Да вы посмотрите, куда они уходят, — ведь 
все же метят в депутаты!» — говорят злые языки. 
Трое космонавтов из ушедших больше года на-
зад действительно сейчас являются депутатами 
Госдумы РФ. Стараются быть нужными там... 
Хотя бьюсь об заклад: если бы они были нужны 
ЦПК, их бы смогли остановить, заинтересовать. 
Каждый был бы счастлив остаться в профессии 
— летать, учить молодежь, передавать опыт. Но, 

увы, этого не случилось.
«То, что в ЦПК последние года три-четыре, 

если не больше, царит нездоровая обстановка, 
известно всем в отрасли, — говорит один из 
маститых космонавтов Павел Виноградов. — К 
сожалению, всех трясет, колотит. Конфликт на-
зревал медленно после слияния трех отрядов 
космонавтов — из ЦПК им. Гагарина, РКК «Энер-
гия» и Института медико-биологических проблем 
РАН — в один, базирующийся именно в Центре 
подготовки, в Звездном городке. Роскосмосом 
тогда руководил Анатолий Перминов. Всех кос-
монавтов с инженерной и медико-биологической 
специализацией в приказном порядке перевели 
в ЦПК. В итоге мы потеряли специализированный 
отряд инженеров-космонавтов из «Энергии», 
космонавтов-врачей из ИМБП РАН. Умные люди 
еще пять лет назад говорили, что это приведет 
к разрушению всей системы, что мы сейчас и 
видим. Вместо того чтобы реализовываться как 
профессионалам (пример — прославленный 
космонавт-врач Валерий Поляков), талантливые 
инженеры и врачи вынуждены теперь до пен-
сии сидеть за партой. Ведь что такое объеди-
ненный отряд космонавтов в ЦПК? Это вечная 
учеба в ожидании, что в один прекрасный день 
тебя наконец-то «вызовут к доске» — поставят в 

экипаж, хотя бы дублером, что будет означать, что 
через следующие полгода ты будешь в космосе. 
Ну и что прикажете делать при такой системе 
величинам типа Волкова или Падалки?»

Похоже, в Центре подготовки космонавтов 
нет штатного психолога, с которым надо было 
хотя бы на бегу посоветоваться руководству, 
прежде чем предлагать Сергею Волкову стать 
пресс-секретарем центра. Нет, все работы хоро-
ши… Но чтобы молодому, полному сил полковнику 
после выполнения сложнейших операций на 
орбите, где он только вошел во вкус после трех 
полетов, — и стать канцелярским служащим?! 
Говорят, он из-за этого и ушел. К сожалению, 
сам он комментировать причину отказался. Куда 
ушел? Пока в никуда. Сергей ищет работу.

 У Геннадия Падалки полетов было больше 
— пять. Это тот человек, который 12 сентября 
2015 года установил новый мировой рекорд по 
суммарному пребыванию в космическом океа-
не — 878 суток! И, по его словам, нацелился 
уже на 1000, потому что это важно для науки, 
для накопления данных о человеческих возмож-
ностях и ресурсах. Увы, похоже, теперь нового 
рекорда нашей стране ждать придется долго. 
Герой России, кавалер трех степеней ордена «За 
заслуги перед Отечеством», космонавт Падалка, 
которому до нового круглого результата было 
рукой подать — всего-то и оставалось добавить к 
своим прежним налетам 122 дня, — уже никогда 
не реализует своей мечты. А ведь это было бы 
важно не только для него лично — это было бы 
важно для престижа страны, для привлечения 
в отечественную космонавтику мальчишек с 
горящими глазами. 

В ЦПК же в ответ на упрек большинства про-
фессионалов в слишком небрежном обращении с 
героем недвусмысленно намекают, что 58-летний 
Падалка свое отлетал, надо уступать дорогу мо-
лодым. Да среди нынешних молодых надо еще 
поискать людей с такими физическими данными, 
как у Геннадия Ивановича! За все годы служения 
космосу — ни одного противопоказания к полету: 
«Летчик, инженер, умница. Слетал бы еще не один 
раз и вывез бы с собой молодых, научил, — го-
ворят коллеги в отряде. — Ладно, если летать не 
даете, обеспечьте интересной работой на земле». 
По словам космонавтов, Падалка не из капризных 
героев — не из тех, кому вынь да положь все, что 
захочет. Было бы достойное дело в ЦПК, он бы 
точно остался. Увы, уважение к мастерству и 
преемственность поколений не очень-то волнуют 
космическое руководство. 

А между тем уход профессионалов из от-
расли может, по мнению многих, привести в один 
прекрасный момент к большим неприятностям. 
«Во время каждого нынешнего пуска мы уже тря-
семся, потому что не знаем, чего ожидать от той 
молодежи, что пришла, — говорят люди с опытом 
полетов. — С горем пополам, с помощью Земли 
(команд из ЦУПа. — Н.В.) ведем их, безопасность 
не уронили. Хотя объективно профессионализм 
падает от экипажа к экипажу». Есть в космосе ню-
ансы, которым не научишь по учебникам, тут как 
в хирургии — надо видеть движения рук мастера, 
научиться в сложных ситуациях мыслить как он, 
прогнозировать состояние технических систем. 

Получается, что сегодня тех, кому ветераны могли 
бы доверить самостоятельный полет в космос, 
остались единицы. Бывалые рассуждают так: 
«Сейчас летает Федор Юрчихин, за ним летом 
стартует Сергей Рязанский, после — Мисуркин 
(Александр Мисуркин. — Н.В.). А вот все осталь-
ные... нельзя их отпускать по одному».

Свои мысли о явной опасности пренебре-
жения опытными космонавтами, которые, даже 
отлетав свое, очень пригодились бы в Центре 
подготовки как незаменимые наставники моло-
дых, члены отряда доносили самому высшему 
руководству отрасли, сначала генералам: Пер-
минову, ныне покойному Владимиру Поповкину, 
Олегу Остапенко. Правда, источник, близкий к 
руководству госкорпорации и знающий ситуацию, 
сообщил, что никаких официальных обращений  и 
писем от космонавтов по поводу ситуации в ЦПК 
не поступало. Изменений как не было, так и нет, 
разве что в худшую сторону. Сейчас вот на всех 
свалилась необходимость сокращения россий-
ского экипажа МКС в связи с нехваткой средств на 
их отправку и содержание на орбите — в общем, 
старая песня про «денег нет, но вы держитесь». 
Нет денег — нет полетов, точнее, очень мало, а 
значит, те, кто во что бы то ни стало хочет хоть 
разок слетать в космос, должны пробивать себе 
дорогу всеми возможными средствами. Идти по 
головам своих товарищей. «Если раньше в экипажи 
отбирали самых достойных летчиков, инженеров, 
то теперь два-три человека в окружении главы 
ЦПК назначают на полет тех, кто им нравится, 
кто к ним лоялен. А кто нелоялен, как, например, 
Падалка, того задвигают», — говорит другой мой 
собеседник в Звездном городке. «Очень жаль, ког-
да грамотный, опытный и такой мотивированный 
человек, с прекрасной летной карьерой уходит из 
отряда. У меня это вызывает чувство сожаления» 
— так ответил корреспонденту РИА «Новости» о 
судьбе Падалки исполнительный директор по 
пилотируемым программам Роскосмоса, бывший 
рекордсмен мира по суммарной продолжитель-
ности космических полетов Сергей Крикалев. 

P.S. В госкорпорации Роскосмос и Центре 
подготовки космонавтов комментарий получить 
не удалось.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
«Руки за спину. Выйти из камеры. 
Лицом к стене. В коридоре не раз-
говаривать» — резкие, как пулемет-
ные выстрелы, фразы «расстрели-

вают» людей, которые еще вчера могли по 
«вертушке» связаться с президентом. 

«Тюрьма — это ад для России, — говорит 
теперь уже бывший глава Марий Эл Леонид Мар-
келов, арестованный по подозрению в получении 
взятки в 250 миллионов рублей от бизнесмена. — 
Не может быть в XXI веке вот такой тюрьмы». Его 
история в этом смысле особенно показательна. 

«Лефортово». Два часа дня. Идет проверка 
условий содержания заключенных членами ОНК 
Москвы, среди которых журналист «МК» (моя на-
парница — тоже репортер, но телевизионный, 
— сожалеет, что снимать в СИЗО нельзя, иначе 
картина вышла бы маслом). 

В камере на первом этаже сидит бывший 
губернатор Марий Эл Леонид Маркелов, на чет-
вертом — подозреваемый в организации теракта в 
метро Санкт-Петербурга 26-летний Аброр Азимов. 
Первый там уже восемь дней, а второй только два, 
но у него уже есть и телевизор, и холодильник, 
полно всякой еды, а главное — есть сокамерник. Не 
знаю, чем хуже тяжелобольной и немолодой экс-

глава республики подозреваемого в терроризме... 
Маркелов сходит с ума от одиночества, а кроме 
железной миски, у него в камере нет абсолютно 
ничего. Вообще. Нет даже старых газет, не говоря 
уже о книгах. На железной кровати лежит фуфайка 
— видимо, ею Маркелов спасался от холода. 

Разговаривать с ним в камере не 
разрешают.

— Мне никто не объяснил правил, я щепе-
тильный посетитель... — пытается объяснить 
Маркелов. Он еще несколько раз будет называть 
себя вместо заключенного посетителем, а камеру 
— кабинетом. 

У Маркелова отобрали всю его одежду, вза-
мен выдали черную тюремную робу. «Лефорто-
во» — единственный в стране изолятор, где так 
делают, и никакими нормами это не предусмо-
трено. В случае с Маркеловым сотрудники еще 
поясняют: мол, надо вещи «обработать», а то 
вдруг у него вши или еще какая зараза… Случаев, 
чтобы у чиновников такого ранга были нательные 
паразиты, тут, конечно же, не припомнят. Потому 
что их не было. Так что вывод напрашивается 
сам собой. А трусы дают одни-единственные, 
и если человека вывели в баню (она полагается 
раз в неделю) и он там постирал нижнее белье, 

то ходить приходится без него... Вот и Маркелов 
перед нами без трусов — в черных тюремных 
штанах на голое тело. 

— Вообще вещи мои в «Лефортово» есть, 
только мне их почему-то не дают. Там целых два 
чемодана. Их фээсбэшники сами мне собирали 
у меня дома. Все они предусмотрели, включая 
спортивные костюмы, лекарства и щипчики для 
ногтей. Как скоро мне все это выдадут? И дадут 
ли вообще? 

Меня задерживали с грубейшими наруше-
ниями, это я вам как юрист говорю (Маркелов — 
полковник юстиции. — Прим. авт.). Не дали даже 
сделать звонок. 16 часов я был без всякой еды. 

— Это не относится к условиям содержания, 
— пытаются прервать наш разговор сотрудники 
«Лефортово». Они единственные, кто отказывается 
считаться с трактовкой закона об общественном 
контроле и запрещает говорить обо всем, что про-
исходило с человеком после задержания. 

— У меня в этот момент было давление 180. 
Только через какое-то время в ответ на мои моль-
бы купили бутылку воды и пустили врача, чтобы 
сделал укол. Иначе я бы умер. Везли меня сначала 
на машине, потом на самолете. Как ни смешно, но 
билет пришлось самому себе покупать. У меня 
было в кармане 6310 рублей при себе, вот 6000 
отдал на билет, осталось 310. Но я готов был им 
всем все оплатить, целый автобус сам заказать, 
только бы довезли нормально. 

— Вы два дня провели в ИВС на Петровке, 
38. Какие там были условия?

— Там мне сразу же дали чашку сладкого чая. 
Это было спасение. Помыться дали. На Петровке 

есть горячая вода. Тут ее нет. Я понимаю, что «Ле-
фортово» — исторический объект, здесь много 
великих людей сидело. Но! Как такое может быть, 
чтобы в «Лефортово» до сих пор не было горячей 
воды? Из-под крана течет просто ледяная, руки 
мыть невозможно. Мне недавно выдали тюремные 
кипятильник и алюминиевый чайник. Я нагреваю 
воду, а потом держу чайник обеими руками — так 
греюсь. Вот если бы мне достать где-то пласти-
ковую бутылку, я бы в нее горячую воду наливал 
и использовал как грелку. Я все время мерзну и 
мерзну. Ломит, выкручивает суставы. У меня бо-
лезнь Бехтерева. Год назад поставили диагноз, но я 
держал его в тайне, чтобы население не знало, что 
я как развалина. Медикаменты помогали держать 
себя в форме. Но здесь без должного лечения... Я 
стал даже слепнуть! Надо мной сжалились, дали 
мои капли из аптечки.

— В вашей камере мы видели из еды 
только кусок черного хлеба. Вам не прино-
сят передачи?!

— Нет. Некому. Родители умерли, с женой 
я развелся. Похудел на 8 кг. Там сейчас суп на 
обед должны принести. Его не заберут, пока я тут 
с вами? Но лучше без супа остаться, но хотя бы 
лишнюю минуту с вами поговорить. Не спешите, 
не уходите. Очень тоскливо быть все время одному 
в камере. Сотрудники со мной не разговаривают, 
даже не нашли несколько минут, чтобы объяснить 
мои права. Неужели я хуже Чикатило? Я ведь никого 
не убил, суд не признал меня виновным даже в том, 
что инкриминируют. Тогда почему все так?

— А как же адвокаты? Неужели за восемь 
дней они так и не пришли к вам?

— Нет. Никого из них здесь я ни разу еще не 
видел. Я не знаю, с чем это связано. Я в полной 
изоляции. 

...Только в «Лефортово» существует совер-
шенно дикая система: из-за нехватки адвокатских 
кабинетов адвокаты раз в неделю, по пятницам, 
тянут жребий — кто в какой день пойдет к своему 
подопечному. Видимо, защитники Маркелова не 
успели поучаствовать в «розыгрыше». 

Во время нашего визита экс-глава Марий Эл 
с удивлением узнал, что ему полагаются бумага 
и ручка. Их ему дали только при нас, чтобы он 
мог писать заявления и обращения. И еще после 
долгих препирательств с надзирателями и обще-
ний с медиками в «Лефортово» разрешили иметь 
при себе по паре жизненно важных таблеток. А 
также обещали — о чудо! — второй матрас (вся 
спина у Маркелова в синяках от железных нар, 
а лечащий врач запретил ему спать на жестких 
поверхностях) и второе одеяло (из-за болезни он 
очень сильно мерзнет). 

— Точно дадут? — не верит своему счастью 
Маркелов и рассказывает историю про то, как 
он прикрыл днем мерзнущие ноги одеялом, а 
сотрудник «Лефортово» сделал выговор: мол, 
кровать в светлое время суток должна быть ровно 
заправлена и одеялом укрываться нельзя. 

— Я 16 лет отдал государственной службе, 
до этого был депутатом Госдумы, был в Совете 
Федерации. Неужели я заслужил такое отношение? 
Расскажите моим друзьям, среди которых есть 
депутаты, о моем нынешнем положении. Пусть 
они внесут изменения в законы, чтобы людям за 
решеткой жилось легче. Мне нечем бриться, нечем 

ногти подрезать. Я скоро превращусь в дикаря. А 
еще закончилась выданная на месяц туалетная 
бумага. 25 метров — а больше не положено. Могу 
я купить ее за те 310 рублей, что остались?

— Ларек СИЗО заказы принимает раз в месяц, 
— говорит один из сотрудников. 

— Представляете? — Маркелов обращается 
к нам. — Это нужно изменить. Скажите депутатам, 
обязательно! И пусть обяжут на законодательном 
уровне книги давать с самого первого дня. 

— Ни читать, ни телевизор смотреть вы 
не можете. Так как проходят в заключении 
ваши дни? 

— Разрешают думать и молиться. Но иконку 
отобрали, сказали, что она в металле, а это запре-
щено. Я знаю, что скоро тут охренею, простите за 
выражение, и меня увезут в реанимацию. Тюрьма 
— это ад для России. Не бросайте меня тут! При-
ходите, пожалуйста, почаще. Из-за того, что я тут 
вам наговорил, меня могут еще наказать.

Мы покидали «Лефортово» с тяжелым серд-
цем. Обещали Маркелову, что его не накажут за 
общение с нами. В этом нас клятвенно заверило 
руководство СИЗО. Вообще там работают разные 
люди, есть и такие, кто пытается участь заклю-
ченных хоть чуточку облегчить. Но с Маркеловым 
даже они строги как никогда. Почему? Может, это 
простое совпадение. Может, им самим надоели все 
эти высокопоставленные больные заключенные, с 
которыми нужно возиться как с детьми? А может, 
потому что об этом попросил следователь — про-
учить столь важного арестанта, который с самого 
начала не дал признательных показаний?

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ДЛЯ ЭКС-ГЛАВЫ МАРИЙ ЭЛ 
УСТАНОВИЛИ «ТУАЛЕТНЫЙ» ДИКТАТ
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ВСЕХ ТЕРРОРИСТОВ БУДУТ 
ЛИШАТЬ ГРАЖДАНСТВА

Братьев Аброра и Акрама Азимовых, а также их отца лишили гражданства 
РФ, не дожидаясь, пока новый закон примет Дума. Свердловский суд Перми 
отменил решение о предоставлении гражданства РФ Азимову А.И. из-за 
сообщения им «заведомо ложных сведений» при обращении в 2010 году. Его 
дети лишились гражданства автоматически.
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Геннадию Падалке уже не удастся 
обновить рекорд.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ
«Вечер перестает быть томным», 
— сказал бы герой известного 
фильма о ситуации на Корейском 
полуострове. Стабильности нет, 
совсем нет. «Термоядерная война 
может начаться в любой момент», 
— предупреждает заместитель 
постпреда КНДР при ООН. И на сей 
раз это, похоже, не просто угрозы. 
О том, как видится происходящее 
глазами друзей Пхеньяна, 
мы поинтересовались у Дарьи 
Митиной, политика и популярного 
блогера, но главное — вице-
президента Российского общества 
изучения идей чучхе и КНДР.
Отметим, что с каждым часом 
противостояние приобретает 
все больший накал. «Наши 
революционные силы готовы 
потопить атомный авианосец 
США одним ударом», — говорится 
в опубликованном 23 апреля 
редакционном комментарии 
газеты «Нодон синмун», 
официальном органе правящей 
в КНДР Трудовой партии Кореи. 
Речь идет о приближающемся 
к берегам Кореи авианосце 
«Карл Винсон». Газета называет 
его «грубым животным», гибель 
которого «станет конкретным 
примером нашей военной мощи». 
Одновременно власти Северной 
Кореи пригрозили нанести 
ядерный удар по Австралии, если 
та «и дальше будет поддерживать 
США в попытках изолировать и 
подавлять КНДР». 

— Дарья Алек-
сандровна, из 
названия об-
щества, вице-
президентом 
которого вы яв-
ляетесь, — изу-
чения идей чучхе 
и КНДР — следу-
ет, что вы знаете 
об этой стране, 
ее вождях и, мо-
жет быть, даже о 
психологии этих 
вождей несколь-

ко больше, чем многие другие. Поэтому сразу 
вопрос на злобу дня: как считаете, сдержит 
северокорейское руководство обещание 
начать ядерную войну в случае продолже-
ния, как говорят в Пхеньяне, «американских 
провокаций»?

— Этот вопрос нужно рассматривать под 
совершенно иным углом. Да, Народная Корея 
давно заявляет о том, что обладает ядерным ору-
жием. Но оно рассматривается исключительно 
как оружие сдерживания. Конечно, если Соеди-
ненные Штаты, которые уже не раз говорили о 
необходимости нанести по Северной Корее пре-
вентивный удар, будут эту ситуацию провоциро-
вать, то ничего не исключено. Но я как оптимист 
рассчитываю на то, что дальше риторики дело 
не пойдет. Кстати, в отличие от Соединенных 
Штатов, ни КНДР, ни другие страны, имеющие 
на вооружении ядерное оружие, никогда в сво-
ей истории его не применяли. При этом CША 
заявляют о некоем своем эксклюзивном праве 
осуществлять миссионерскую деятельность по 
принуждению всех к демократии американского 
образца. Жизнь показывает, что единственная 

возможность отстоять независимость страны в 
нынешних условиях — это обладание ядерным 
оружием.

— Но все дело в том, что вожди КНДР 
тоже грозятся нанести не ответный, а пред-
упредительный удар. И не какой-нибудь, а 
ядерный. Согласно звучащим в Пхеньяне за-
явлениям, это будет сделано при «малейших 
признаках» подготовки американцами ата-
ки. А понятие «малейшие признаки» можно 
трактовать очень широко.

— Какие бы грозные слова ни содержались 
в пресс-релизах министерства иностранных дел 
КНДР, дальше слов дело никогда не заходило. 

Следует учитывать и тот факт, что силы совершен-
но не равны. Корейцы вынуждены, как говорится, 
бряцать словами. Им нет смысла рассуждать про 
ответный удар, поскольку по сравнению с США 
КНДР очень маленькая страна с несопоставимо 
меньшим военным потенциалом. После удара 
США ответа может и не последовать. 

— Насколько известно, власть первого 
лица в КНДР, перешедшая к нему факти-
чески по наследству, не знает каких-либо 
ограничений: лидера там фактически обо-
жествляют. А логику человека, обладающего 
безграничной властью, просчитать очень 
трудно. Что, если в голове у товарища Кима 

что-то, как говорится, перемкнет и он отдаст 
приказ бомбить американские базы или базы 
их союзников ?

— Ну, насчет неограниченной власти — это 
сильное преувеличение. Не нужно путать пропа-
ганду, во многом обращенную внутрь страны, с 
реальной ситуацией. Точно так же, как его отец 
и дед, Ким Чен Ын связан коллективным руко-
водством. Есть парламент, есть правительство. 
Есть партийная верхушка, причем не какая-то 
богом данная, а формируемая на основании 
низовой внутрипартийной демократии. Есть, 
наконец, генералитет. Северокорейские гене-
ралы, которых мы видим по телевизору, — не 
декоративные фигуры, обвешанные наградами 
и лычками и не имеющие своего голоса. Это дей-
ствительно военная элита страны, пользующаяся 
большим влиянием, в особенности в вопросах 
войны и мира. Конечно, роль первого лица тоже 
преуменьшать не следует. Но утверждения, что, 
мол, Ким Чен Ын правит единолично, очень да-
леки от истины. 

— Есть и другие мнения по поводу уровня 
развития демократии в КНДР, но не буду с 
вами спорить. Замечу лишь, что в наших 
собственных интересах, пожалуй, луч-
ше было бы, если бы эта страна не имела 
ядерного оружия и баллистических ракет. 
При всем уважении к ее суверенности и 
самобытности.

— Совершенно с вами не согласна. Вот как 
раз этот подход — деление стран на «правильные» 
и «неправильные» — совершенно не демократи-
чен. Американцы считают себя белыми людьми, 
которые вправе производить любое оружие и 
применять по своему усмотрению, а остальных — 
унтерменшами, которые никаких прав не имеют. 
Я за то, чтобы ядерным орудием мог обладать 
любой народ, который находится на определен-
ном уровне научно-технологического развития и 
который в состоянии это оружие произвести. 

— Я, собственно, исхожу из того, что, 
если на Корейском полуострове рванет атом-
ная бомба, радиоактивное облако очень бы-
стро накроет Владивосток. Вы считаете, что 
принципы мировой справедливости выше со-
ображений национальной безопасности?

— Бог с вами, одно другому ничуть не проти-
воречит. Как раз наличие у КНДР ядерного оружия 
и является залогом того, что радиоактивного 
облака над Владивостоком не будет. А если бы 
военные возможности США и КНДР были сопо-
ставимы, опасность войны в этом регионе была 
бы еще меньшей. 

— Дай бог, чтобы вы оказались правы. 
Теперь — о том, как живет сегодня Северная 
Корея. В силу закрытости страны вопрос 
этот достаточно дискуссионный, но для вас 
самой, похоже, никаких тайн нет. «Уровень 
развития и технологического, и, что самое 
главное, качества личности в КНДР достиг-
ли невиданных высот», — утверждаете вы в 
своем недавнем интервью. На чем основы-
вается такая оценка? И что такое «качество 
личности»? 

— Во-первых, надо различать уровень жизни 
и качество жизни. Эти понятия в какой-то степени 
связанные, но не линейно. Уровень жизни — это 
исключительно количественные показатели. ВВП 
на душу населения, среднедушевые доходы и 
так далее. Но если человек получает большую 
зарплату, это еще не говорит о высоком каче-
стве жизни. Тем более если больше половины 
заработка уходит на налоги и квартплату. В это 
понятие входит, например, то, имеет ли человек 
гарантированную работу, возможность лечиться, 
отдыхать, приобщаться к культурным ценностям. 
Уровень жизни в Северной Корее, конечно, невы-
сок. Он и не может быть высоким: на протяжении 
десятилетий страна развивалась обособленно, 
опираясь в основном на свои силы. Но в старто-
вой точке этого развития, в конце Второй мировой 
войны, 97 процентов населения составляли ни-
щие крестьяне, не умевшие ни читать, ни писать. 
А сейчас это страна, скажем так, среднего уровня 
развития. Даже по общемировым меркам. По-
казатели детской смертности там практически 
на нуле — ниже, чем в технологически более 
развитой Южной Корее. Ясли, детские сады, 
всевозможные дома творчества для детей... И 
все это, в отличие от той же Южной Кореи, со-
вершенно бесплатно. 

— Почему же люди бегут с Севера на Юг, 
а не наоборот?

— Диссиденты, да, есть. Но в этом нет ни-
чего необычного — они есть в любой стране. 
Единственное, в чем я не согласна с политикой 
северокорейского руководства, — не нужно, 
мне кажется, этому препятствовать, удерживать 
людей. Если бы выезд из КНДР был свободным, 
никто бы не обращал на эмигрантов никакого 
внимания. Впрочем, у северных корейцев и се-
годня есть возможность побывать за границей. 
Несколько сотен тысяч граждан КНДР регулярно 
выезжают на сезонные работы в Китай и на наш 
Дальний Восток. А с недавних пор они могут 
ездить и в туристические поездки. Туристов из 
КНДР можно, например, встретить сегодня в 
Москве. Без каких-то больших проблем можно 
побывать и в самой Северной Корее. Вот Манский 
(Виталий Манский, режиссер-документалист. — 
«МК») поехал и даже целый фильм там снял («В 
лучах солнца». — «МК»). Мне этот фильм, конечно, 
не нравится. Но главное — никто не мешал ему 
снимать. То есть представление о Северной 
Корее как о закрытой стране потихонечку пре-
вращается в миф.

— Однако остающимся в КНДР дисси-
дентам, по доходящей из этой страны ин-
формации, не позавидуешь. Вольнодумство 
наказывается отправлением в трудовой ла-
герь. Разве не так?

— Нет, не так. Конечно, если люди нарушают 
закон, с ними поступают по закону. Но если это 
просто инакомыслящий, не совершивший ни-
каких правонарушений, то, конечно, ни в какие 
лагеря он не попадает.

— Хотите сказать, что любой человек 
в Северной Корее может во всеуслышание 
заявить «долой Ким Чен Ына!» и ему за это 
ничего не будет?

— Не знаю. Мне не известно о такой прак-
тике. Думаю, однако, что те люди, которые хотят 
публично сказать о Ким Чен Ыне что-то плохое, 
делают это после того, как покинут страну. На 
безопасной территории. Ну а на кухне действи-
тельно можно говорить что угодно. Как у нас в 
советские времена. 

— Известно, что структуры, подобные 
вашему обществу, существуют во многих 
странах мира. По слухам, они спонсиру-
ются посольствами КНДР. Это всего лишь 
слухи?

— Прямого финансирования такие обще-
ства не получают. Но, допустим, когда наших 
ребят приглашают в страну, пребывание там 
— за счет принимающей стороны. Дорогу опла-
чиваем сами. В принципе это обычная практи-
ка для любых загранпоездок по приглашению. 
Но, возможно, корейцы приглашают нас чаще, 
чем других. Кроме того, посольство бесплатно 
снабжает нас литературой. В первую очередь 
это, конечно, труды корейских руководителей. 
Собрания нашего общества тоже часто проходят 
на территории посольства. Собственно, этим 

«спонсирование» и исчерпывается. Мы суще-
ствуем как общественная инициатива, никаких 
денег за нашу деятельность нам не платят.

— Судя по некоторым вашим высказыва-
ниям, вы и ваши единомышленники ставите 
перед собой и сверхзадачу — перенесение 
северокорейского опыта на российскую по-
чву. Я ошибаюсь? 

— Смотря что иметь в виду под североко-
рейским опытом. Мы развиваемся совершенно в 
иных условиях… Но принцип опоры на собствен-
ные силы — очень полезный принцип. Сегодня 
мы имеем, скажем так, софт-вариант санкций, 
введенных против нас Западом. Они очень ща-
дящие, «травоядные». Но ведь ситуация может 
в любой момент измениться. В определенном 
смысле идеи чучхе подходят нам даже больше, 
чем самой Северной Корее, поскольку с точки 
зрения ресурсов мы самодостаточная страна 
и действительно можем быть полностью эконо-
мически независимыми. 

— В недавнем поздравлении от имени 
РКСМ руководству и народу КНДР по случаю 
105-й годовщины со дня рождения Ким Ир 
Сена вы пожелали северным корейцам в 
числе прочего «преданности вождю». Вы и в 
самом деле считаете это добродетелью?

— С одной стороны, есть определенный 
дипломатический протокол, форма составления 
таких поздравлений. Она достаточно устоявшая-
ся. С другой стороны, я считаю, что если лидер 
обладает неколебимым авторитетом у себя в 
стране, то это очень хорошо и, как говорится, 
дай бог. 

— Стало быть, и к нам применим этот 
рецепт?

— Ну, если бы я считала, что это примени-
мо к нашей стране, то, я бы, наверное, была в 
«Единой России», а не в РКСМ. Не каждый лидер 
заслуживает такого поклонения. Вот Ким Ир Сен 
был, с моей точки зрения, политическим гением 
и таким уважением пользовался, безусловно, по 
праву. Ну а то, что сегодня КНДР жива и имеет 
позитивную динамику, говорит об успешности 
и эффективности тех, кто сегодня руководит 
страной.

— Наши вожди, считаете, преданности 
пока не заслужили?

— Наши нынешние вожди пока что не вывели 
нашу экономику по абсолютному большинству 
показателей даже на уровень 1991 года. Един-
ственное, в чем догнали и перегнали, — сырьевой 
экспорт.

— Будьте все-таки справедливы: по край-
ней мере, Северную Корею мы опережаем.

— Сравнивать следует сопоставимые вещи. 
Северную Корею 1995 года нужно сравнивать с 
Северной Кореей сегодняшней. И мы увидим 
позитивную динамику и развитие. Сравнивать 
Северную Корею с нами так же глупо, как срав-
нивать нас с Соединенными Штатами. 

Андрей  
КАМАКИН.

Майские праздники для жителей нашей 
страны — традиционная отдушина после 
долгого зимнего сезона. Так сказать, 
генеральная репетиция летнего отды-
ха. Несмотря на затянувшийся кризис, 
россияне все-таки ослабили пояса и 
снова положили глаз на зарубежные ку-
рорты. Об этом свидетельствует рухнув-
ший спрос на туры внутри страны. Этой 
весной наши туристы намерены окку-
пировать турецкие пляжи, если, конеч-
но, «утка» о запрете чартеров не станет 
явью. Также велик спрос на отдых в Гре-
ции и на Кипре. Правда, и российские 
курорты не намерены демпинговать. 
Окупиться они думают за счет наших 
спецслужбистов и чиновников, которые 
находятся в западных санкционных спи-
сках или имеют рекомендации не выез-
жать за рубеж. 

Всероссийские майские выходные — чем 
не повод отправиться в путешествие. Но куда? 
Согласно данным Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), направлением-лидером по числу 
желающих отдохнуть в эти дни стала Турция. За 
ней следуют Греция, Кипр, Чехия. Россия лишь 
замыкает топ-5. Если говорить о нашей стране, 
то здесь пятерка самых востребованных направ-
лений сложилась следующим образом: Красно-
дарский край, Крым, Москва, Санкт-Петербург 
и Казань.

Надоело экономить 
на отдыхе
По словам Майи Ломидзе, исполнительного 

директора АТОР, в текущем году зафиксирован 
существенный рост спроса на организованные по-
ездки за рубеж. А общий объем продаж выездных 
туров на май превысил показатели 2016 года аж 
в два раза. Спрашивается, мы что, стали больше 
зарабатывать? Отнюдь. Данные Росстата гласят, 
что реальные доходы населения продолжают су-
щественно сокращаться — за год на 5 с лишним 
процентов. А ученые ВШЭ подсчитали, что у 70% 
российских семей доходов хватает только для 
того, чтобы выживать: оплачивать «коммуналку» 
и минимальный продуктовый набор. Падение 
уровня жизни в России налицо. 

Так откуда взялся такой ажиотаж вокруг тури-
стических поездок за рубеж? Для Ломидзе ответ 
очевиден: людям надоело ограничивать себя в от-
дыхе. Банально жители России устали экономить 
на себе: не хотят ждать год за годом, пока деньги 
появятся, цены упадут, а санкции снимут. Тем, кто к 
весне 2017 года еще удержался в среднем классе, 
нужен «мир и май» не когда-нибудь потом, а уже в 
этом году, и лучше проводить его не здесь.

С этой точкой зрения солидарна пресс-
секретарь Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Ирина Тюрина. По ее мнению, в 2017 году 
нашим людям на фоне замедления инфляции и 
укрепления рубля наконец-таки удалось понять, 
сколько средств им понадобится на долгождан-
ный отдых. «Денег больше не стало, но перестала 
«скакать» валюта, и люди элементарно смогли 
подсчитать, сколько средств каждому требуется 
на отдых. На мой взгляд, турпоездки уже стали 

физиологической потребностью россиян, наравне 
с едой и сном, — предположила она в разговоре 
с «МК». — После двух провальных лет граждане 
очень сильно соскучились по отдыху. Надо иметь 
в виду, что до конца марта шла акция раннего 
бронирования туров, в том числе и на майские 
праздники, со скидкой до 40%. Те, кто решил, 
что они поедут, старались воспользоваться этой 
возможностью».

Все опять включено
Яркий показатель того, что Турция вернула 

себе для российского отдыхающего статус на-
правления номер один, — повышенный спрос 
на туры по программам раннего бронирования. 
На эту страну приходится 50% объема всех 
предложений на лето. Что же касается майских 

праздников, даже с учетом далеко не жаркой 
погоды, Турецкая Республика опять-таки лидер 
по спросу — около 30% от всех продаж. 

Объяснение этому лежит на поверхности. 
Нам удобно, мы привыкли. Сервис, что уж тут 
таить, на порядок выше, чем тот, который пред-
лагают российские курорты. Система «все вклю-
чено» — привлекательный фактор для тех, кто не 
хочет или не может себе позволить лишних трат 
на отдыхе. 

«Открытие Турции — очень важный фактор 
этого турсезона. Их туристическая отрасль под-
страивается под российский рынок, предлагает 
очень хорошие цены и даже меняет их и дела-
ет спецпредложения, если темпы продаж ее не 
устраивают. Такой гибкий подход выгодно отли-
чает турецкую отрасль от российских курортов, 
которые, если уж установили цены, больше к этому 

вопросу стараются не возвращаться», — расска-
зывает Ирина Тюрина. 

Подобная активность турок, естественно, 
способствует оттоку туристов с наших курортов. 
На помощь отечественной туротрасли в очередной 
раз приходит большая политика. Поскольку гео-
политические расклады снова перевели Анкару из 
друзей Москвы в недруги, то в прессу просочилась 
информация о возможной остановке чартерного 
авиасообщения между странами. Отраслевые 
эксперты уже охарактеризовали эту перспективу 
как «беспрецедентный туроблом». Но, даже не-
смотря на это, массового аннулирования туров 
не случилось, да и вряд ли подобное произойдет. 
«Туры, купленные по акции раннего бронирования, 
не предполагают возврата денежных средств. 
Будет просто аннуляция по желанию заказчика, 
и он потеряет все деньги. Это зафиксировано 
в договоре, — пояснила «МК» пресс-секретарь 
РСТ. — Если все-таки на государственном уровне 
будет принято решение об остановке чартеров, 
тогда другое дело. В этом случае туроператоры 
будут обязаны предлагать клиентам варианты: 
возврат денег, другие направления, перерасчет 
средств».

Если же говорить о том, какое направление 
сможет российскому отдыхающему заменить 
Турцию, в первую очередь на ум приходит Египет. 
Да, пока Страна пирамид закрыта для туристов из 
нашей страны, но в прежние годы она занимала 
лидирующую позицию в рейтинге привлекатель-
ности у россиян. К альтернативным вариантам 
можно отнести Тунис и Болгарию, которые уве-
ренно вошли в первую десятку самых популярных 
направлений.

От Таиланда до Норвегии
Впрочем, не Турцией единой будет жить в 

майские праздники российский турист. Часть от-
дыхающих отправится в страны Средиземноморья 
— в частности, в Грецию. Число забронированных 
туров в эту страну выросло в среднем на 20% по 
сравнению с прошлым годом. Не менее интересен 
россиянам Кипр: спрос вырос на 40%. Раньше 
эта страна отпугивала среднестатистического 
российского туриста сравнительно высокими 
ценами, но в этом году стоимость тура на дни ве-
сенних праздников начиналась от 19 тыс. рублей, 
при учете его ранней брони. 

Те, кому не интересен пляжный отдых, от-
правятся в экскурсионный тур в Чехию. Это третье 
по популярности направление у наших туристов 
на дни майских праздников, объем продаж таких 
туров увеличился в 3 раза. Спрос возрос и на 
дорогостоящие экскурсионно-познавательные 
маршруты. В среднем на 15% выросли продажи 
путевок во Францию, Великобританию, Германию, 
Испанию и Италию. Даже такие не массовые и 
дорогие направления, как Норвегия, Швеция, 
Дания, продемонстрировали увеличение спроса 
на 1–2%.

Если же говорить о предпочтениях в за-
висимости от региона проживания, то жители 
Сибирского, Дальневосточного федеральных 
округов, а также Урала массово проголосовали 
рублем за Таиланд.

Безусловно, у каждого направления есть 
своя клиентура, но пляжные направления у наших 

туристов в приоритете. Русскую речь в период 
майских праздников 2017 года можно будет услы-
шать в Турции, Таиланде, Индии, Греции, Тунисе, 
Вьетнаме, Доминикане, на Кипре и в ОАЭ.

Цены европейские — 
сервис советский
Пока выездной туристический рынок ожи-

вает, внутренние курорты испытывают противо-
положные ощущения. Согласно исследованию 
международного портала по поиску билетов и 
отелей, две трети отечественных путешествен-
ников улетят на майские праздники за границу. 
«Поездки в другие города страны планируют 32% 
россиян, тогда как оставшиеся 68% предпочли 
отдохнуть за рубежом», — отмечают в компании. 
В минувшем году путешествие по России в пе-
риод майских выходных предпочли 37% наших 
соотечественников. 

Число желающих отдохнуть в пределах 
родной страны падает, так как открыта Турция 
с ее системой «все включено» и ценой, соответ-
ствующей качеству, а также возросшими ценами 
на отдых в РФ, при сервисе, который остался на 
прежнем, в основном еще советском уровне. Не 
случайно Россия заняла лишь пятое место по 
объемам продаж туров на майские праздники. 
Краснодарский край — традиционный лидер по 
спросу у российских отдыхающих. Хотя снижение 
продаж наблюдается на всех направлениях. Наи-
более ощутимо оно на курортах Крыма.

Ответ на вопрос, почему наши курорты по-
вышают ценник на туры в тот момент, когда спрос 
на путешествия по стране падает, лежит на по-
верхности. По сей день Запад не снял санкции с 
ряда граждан России. Многие госслужащие, спец-
службисты, бизнесмены могут отдохнуть только 

на родине, а следовательно, они и будут платить 
за себя и членов своих семей. Существует также 
немалый пласт граждан, которые боятся ехать за 
рубеж из-за террористического фактора. Помимо 
прочего, по сей день около 72% россиян даже 
не имеют загранпаспортов. Этим и пользуются 
отечественные представители туристического 
рынка, которые подняли ценник на 20–30%, что 
очень ощутимо для потребителя. Как говорят 
знатоки вопроса, наши туроператоры предпо-
читают действовать таким образом: сперва они 
неприлично задирают цены, а с наступлением 
турсезона к ним приходит осознание, что доход-
ность катастрофически падает, после чего они 
вынужденно снижают стоимость своего продукта. 
По мнению Ломидзе, компании, которые в этом 
году не доберут этих денег к следующему, «будут 
«шелковыми» и снизят цены». Правда, увы, сегод-
няшних отдыхающих это не коснется.

Если же говорить о датах, на которые туристы 
планируют поездки, то тут сложилось несколько 
тенденций. Те, у кого в приоритете отечественные 
курорты, делят отдых на два периода: на «первые 
майские» берут 4–5 дней, для поездки в теплые 
края (например, Краснодарский), на «вторые» 
берут 2–3 дня на тур по России, где в лидерах 
по спросу города Золотого кольца и Москва. 
Граждане, предпочитающие отдых за рубежом, 
преимущественно «эмигрируют» с 28 апреля по 
10 мая включительно.

Правда, тратить в поездках жители нашей 
страны стали ощутимо меньше. Согласно иссле-
дованию Международной туристической органи-
зации ООН (ЮНВТО), в 2016 году путешественники 
из России сократили расходы в зарубежных поезд-
ках на треть — до $24 млрд. Этому способствовал 
экономический кризис, а также слабевший весь 
прошлый год курс рубля.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Россияне отдают предпочтение заграничным 
туристическим маршрутам перед отечественными
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Митина Дарья Александровна, рос-
сийский политический деятель ле-
вого толка. Первый секретарь ЦК 
Российского коммунистического 
союза молодежи (РКСМ). Депутат 

Государственной думы РФ второго созыва 
(1995–1999), состояла во фракции КПРФ.

«Наличие у Северной Кореи ядерного оружия 
является залогом того, что радиоактивного облака 
над Владивостоком не будет», — настаивает вице-
президент Российского общества изучения идей 
чучхе и КНДР Дарья МИТИНА
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На второй день после теракта в 
метро Санкт-Петербурга я столк-
нулась в соборной мечети с опе-
ративниками, которые занимались 

расследованием преступления. Один из пред-
ставителей Следственного комитета тогда дал 
понять: «Ищите все данные, явки-пароли по соц-
сетям. Там много полезной информации можно 
почерпнуть о тех, кто причастен к теракту. И все 
станет предельно ясно».

На тот момент речь шла только о смертнике. 
Других имен еще не было. Сейчас список подоз-
реваемых существенно расширился.

Действительно, о прошлом и настоящем 
большинства арестантов можно судить по со-
циальным сетям. Вот только об их причастнос-
ти к теракту мало что говорит. Так грамотно 
шифровались?

Соседка Азимовых:  
«Вежливые, добрые люди 
были. Самсу и чебуреки на 
рынке продавали»
Братья Азимовы. Старший — Акрам. И млад-

ший — Аброр. Обоим нет и 30 лет. Уроженцы 
города Джалал-Абада в Киргизии. Сегодня од-
ного из них называют организатором теракта. 
По сведениям силовиков, Акрам устанавливал 
связь с международными террористическими 
организациями и передавал деньги на осущест-
вление подрыва. Именно этот человек стал пос-
ледним абонентом, с кем связался перед взры-
вом смертник Джалилов. Акрама задержали в 
Новой Москве на автобусной остановке. При 
нем была обнаружена боевая ручная граната. 
Видео задержания продемонстрировали по всем 
телеканалам страны.

Его младшего брата Аброра накрыли в Под-
московье. По версии следствия, этот человек 
готовил смертника к теракту, являлся своего 
рода наставником и проводником Джалилова. 
Подозреваемый во время судебного заседа-
ния заявил: «Мое участие в теракте есть, но не 
прямое». 

А теперь посмотрим, чем жили арестованные 
братья до теракта.

Семья Азимовых большая и многодетная. 
Долгое время мать, отец, четверо сыновей и дочь 
жили в городе Джалал-Абаде. Судя по архивным 
фотографиям, размещенным многочисленными 
родственниками Азимовых в Интернете, семья 
жила дружно, но бедно. Нищета и подтолкнула 
мужскую половину податься на заработки в Рос-
сию. Известно, что в 2013 году четверо братьев 
Азимовых дружно отказались от киргизского 
паспорта, получили российское гражданство и 
рванули туда, где больше платят.

— Азимовы не сразу подались в Россию. 
Сначала поехали на заработки в Украину, это 
были 2008–2009 годы. По Интернету нашли объ-
явление: дешевая рабочая сила требовалась на 
стройку. Жили там несколько лет, — рассказывает 
сосед Азимовых.

Об украинском периоде жизни Азимо-
вых поведала их бывшая соседка в Украине 
Вероника.

 — Азимовы остановились в городе Хмель-
ницком, жили там довольно долго. Приехали к 
нам в 2010 году, — начала собеседница. — Рабо-
тали на рынке, чебуреки и самсу сами готовили 
и продавали. Мать лепила дома заготовки, а 
ребята продавали. В городе Азимовы снимали 
дешевую квартиру. Это была большая и дружная 
семья — мать, старенькая бабушка, четверо 
сыновей и дочка, которая тогда в школу ходила. 
Семья была работящая. Поэтому мне странно, 
что все это сейчас с ними происходит. В 2010 
году Акрам женился на узбечке. Потом начался 
Майдан, за ними приехал глава семьи, их отец, и 
всех забрал. Они бы ни за что не уехали отсюда, 
но говорили, что слишком дорого обходится им 
перелет до родного города. А летать домой им 
приходилось часто.

— Они были верующие?
— За молитвой я их никогда не заставала. 

Одевались они как все. Мать только всегда с 
покрытой головой ходила. И меня учила, как 
платок правильно завязывать. 

— Последний раз когда с ними 
общались?

— Полтора месяца назад. Как раз с Акрамом 
говорила. Он рассказывал, что дела у них идут в 
гору. Работает в суши-баре, имеет постоянный 
доход. Рассказывал про семью и детей. Все хо-
рошо было. 

Дела у Азимовых действительно шли не-
плохо. В последнее время братья работали в 
подмосковном кафе, круглые сутки делали суши. 
Почти все заработанные деньги отправляли на 
родину — матери, женам и детям.

— Аброр и Акрам часто приезжали в Кир-
гизию, никаких изменений никто не замечал, — 
вспоминают соседи Азимовых. — Детей любили, 
мать уважали, в мечеть ходили — все как обычно. 
К вере их мать приобщила. Она соблюдала все 
обряды, с младенчества учила сыновей молиться. 
Дюже правильная женщина, без молитвы шагу 
лишнего не ступит. Нам кажется, что супруг от 
нее потому и ушел. Его тяготили эти бесконеч-
ные обряды. 

В прошлом году братья Азимовы выкупили 
дом во Владимирской области. Заброшенная 
халупа обошлась им в 15 тысяч рублей. Мужчи-
ны сами отремонтировали дом, а вскоре туда 
переехали их жены, дети и мать. Но незадолго 

до теракта женщины с детьми снова вернулись 
на родину.

— Один из братьев несколько раз ездил 
в Турцию. Зачем?

— По словам их отца, в Турцию один из сы-
новей ездил по работе, — рассказывает дядя 
арестованных. — Что-то связано с суши было. 
Вроде оборудование там закупал. Во всяком 
случае, такую информацию донесли до отца 
сами дети.

— Акрам и Аброр — верующие?
— Понятия не имею. Про свою семью так 

скажу: мы в мечеть не ходим. И брат мой, отец 
арестованных, далек от веры. Мы ведь с ним 
члены КПСС, лично я воспитывал свою семью в 
духе коммунизма. 

Странички в соцсетях Акрам и Аброр Ази-
мовы то ли удалили, то ли подвергли тщатель-
ной цензуре — подчистили профили, изменили 
имена. Но остались странички их братьев, также 
сохранились профили в соцсетях отца и матери 
Азимовых.

Отец арестованных — 50-летний Акрал 
Азимов. Водитель автобуса на западе Москвы. 
В своем профиле указал имена всех четверых 
сыновей. Больше ничего. Никаких статусов, ни-
каких интересов. Все чисто.

Смотрим страничку матери арестованных. 
Вазира Мирзахмедова — типичная мусульман-
ка. Ее лента небогата какими-либо светскими 
событиями. В основном женщина выкладывала 
снимки молящихся мусульман. Статусы, словно 
под копирку, — цитаты из Корана.

Некоторое время назад Мирзахмедова раз-
местила на своей стене картинку задержанных 
земляков. Под ней комментарий: «Кто-то работу 
свою выполняет, а кто-то не знает, чем будет 
кормить свою семью!»

Один из сыновей Вазиры — Билоллхон. Этого 
молодого человека также тщательно проверяли 
на предмет причастности к теракту. Страничка 
мужчины пестрит видеороликами, связанными с 
исламом. Большинство из них заблокировано.

Мы связались с Билоллхоном Азимовым. 
Вот его рассказ:

 — Почему никто не пишет, что Акрама за-
брали из больницы в Оше. У него была плановая 
тяжелая операция — удаление кисты головного 
мозга. Есть доказательства, медкарта его, сви-
детельства врачей. После операции в клинику 
пришли оперативники, ему не дали даже в себя 
прийти, надели наручники и сказали, что отвезут 

на допрос. Получается, его заранее арестовали, 
доставили в Москву. Мы с ним не могли больше 
связаться. А потом всем показали видео, где 
его задерживают на автобусной остановке. Он 
не мог сам передвигаться после операции. Ему 
тяжело было.

— Ну а в Турцию они ездили?
— Нет, не ездил Аброр в Турцию. Он там 

находился транзитом. 
— Зачем один из них признался, что при-

частен к теракту?
— Адвокат Аброра нам пояснил, что он при-

знался до судебного заседания. А потом все 
отрицал. Может, заставили?

На днях прошла информация, что в ходе про-
веденных оперативно-разыскных мероприятий, 
связанных с выяснением контактов смертника 
Джалилова и Азимовых, было установлено, что 
в период нахождения на территории Киргизской 
Республики они не имели связей с представи-
телями радикальных, экстремистских или тер-
рористических группировок. Предполагаемые 
организаторы и исполнитель теракта не состояли 
на профилактическом учете в МВД республики и 
не были внесены в список «потенциально опасных 
сторонников радикальных взглядов».

Юсуф Мирзаалимов:  
«Все кинут тебя в конце»
После теракта в Петербурге восьмерых 

предполагаемых сообщников смертника за-
держали в течение нескольких суток. Извест-
но, что все они перебрались в Россию в ноябре 
2015 года. Именно в то время на страничках арес-
тованных в соцсетях стали появляться исламские 
видеоролики. А предшествовали этому неудачи 
в личной жизни, отсутствие денег и приличной 
работы. Возможно, вербовщики воспользовались 
психологическим надломом этих людей.

Юсуф Мирзаалимов, 21 год.  Самый юный 
из всех задержанных. На своей страничке в соц-
сети указал статус: «Спасибо маме за бесконеч-
ную любовь».

Внешне приятный парень. Хипстерская 
стрижка, дорогой «Айфон», стильные часы, чер-
ная майка, джинсы, куртка-бомбер, кепка с длин-
ным козырьком. Молодой человек явно следил 
за последними веяниями моды. А еще парень 
серьезно увлекался боевыми искусствами.

До своего приезда в Санкт-Петербург, а 
именно до 2015 года, Мирзаалимов интересо-
вался исключительно спортом, автомобилями, 
девушками. Тогда подписался на странички: 
«Киноновости», «Классические мужчины», «Ти-
мати», «Мужские советы», «Модные магазины», 
«Я миллионер». Постил на стене в соцсети трей-
леры фильмов ужасов, увлекался классической 
музыкой, «лайкал» фотографии девушек мо-
дельной внешности. А в 2016 году парня словно 
подменили. Появились другие увлечения. Теперь 
он все больше публиковал посты из сообществ 
«Дневник мусульманина», «В Хиджабе», «Ислам 
— полезные наставления».

Лето 2015 года стало переломным моментом 
в жизни Мирзаалимова. А в начале 2016 года 
парень, судя по его сообщениям в соцсети, и 
вовсе впал в депрессию. 

Март 2016: «Все кинут тебя в конце».
Июнь 2016: «Мне и одному по кайфу». «Нет 

денег, нет друзей. 21-й век».
Зимой 2017 года на стене арестованного — 

лишь цитаты из книги пророка Мухаммеда.
— Спокойный, адекватный человек был 

Юсуф, — вспоминает знакомый арестованно-
го. — Правда, год назад он расстался с девуш-
кой, потерял работу. Денег не хватало даже на 
арендованную квартиру. Ходил подавленный. 
А потом как-то резко изменился. Ему стало все 
равно, он больше не переживал.

Мы связались с адвокатом арестованного 
Ниной Вилкиной. Вот что она рассказали о своем 
подзащитном.

— После задержания Мирзаалимова в 
Питер сразу вылетели его родители, которые 
беспокоились о нем. Сам Юсуф мне показался 
очень тихим, спокойным, говорил еле слышно. 
Рассказывал, что всего пять дней находился в 
квартире на Товарищеском, где всех и повязали. 
Никого из жильцов по квартире не знал, даже 
познакомиться ни с кем не успел.

— Но в той квартире нашли взрывные 
устройства?

 — Он говорит, что не знал об этом, ничего 
не видел. Вместе с ним проживали еще шесть 
человек. Причем постоянных жильцов не было, 
люди приходили-уходили, долго никто не задер-
живался. Спали все на полу.

— Верующий он?
— По словам родителей, намаз не совершал, 

в мечеть не ходил. 
— Ваш подзащитный был напуган или 

спокойно вел себя при задержании?
— Очень напуган. Поначалу даже говорить 

не мог. 
— Как он оказался в квартире, где со-

бирали бомбу?
— Он искал, где снять жилье. Один из его 

земляков и коллег по суши-бару предложил ему 
на время остановиться в той квартире. Вот и 
все.

Скорее всего, тем самым коллегой и зем-
ляком Мирзаалимова, который предложил ему 
временное жилье, являлся его давний приятель 
Ибрагим Эрматов, который сегодня тоже в списке 
подозреваемых. 

О том, что молодые люди дружны с 2015 
года, говорят комментарии Эрматова под фото-
графиями Мирзаалимова в соцсетях: «Родной, 
когда приедешь в Питер?», «Бро, красавчик».

Ибрагим Эрматов:  
«Больше всего я боюсь 
того, что когда предстану 
(в судный день) для 
расчета, мне скажут: «Ведь 
ты знал, что это делать 
нельзя, но делал»
Ибрагим Эрматов, 23 года. 3 апреля, в день 

теракта, молодой человек перепостил картинку 
в соцсети: «Скорбим».

А чуть ранее поставил другую карточку: 
«Больше всего я боюсь того, что когда предстану 
(в судный день) для расчета, мне скажут: «Ведь 
ты знал, что это делать нельзя, но делал».

Внешне Эрматов — обычный парень. О нем 
известно немного: серьезно увлекался едино-
борствами и часто ходил в мечеть.

Вот цитаты с его стены: «Все ждут лета, а 
я жду месяца Рамадан». «Не верьте слухам, я 
гораздо хуже». 

Серьезное увлечение религией началось 
у Эрматова с конца 2015 года. До этого юноша 
больше интересовался девушками.

— Честно говоря, не похож Эрматов на тер-
рориста, — вспоминает хозяин суши-бара, где 
трудился арестованный. — Он у меня в Выборге 
поваром работал, сушистом. Знаю его как отлич-
ного работника, не более того. Троих арестован-
ных привел ко мне один мой знакомый. Где он их 
всех взял, ума не приложу. 

— Эрматов работал у вас долго?
— В октябре сбежал. Не уволился, просто 

исчез вместе с остальными приятелями. В один 
миг. Собрал вещи и пропал. 

— Почему все арестованные работали 
сушистами? 

 — Все просто. В отличие от других иност-
ранных граждан с киргизами удобно работать. 
Они ведь могут получать паспорт РФ, поэтому 
с ними меньше бумажной волокиты. Да и рабо-
тают они отменно, без выходных круглые сутки 
готовы пахать.

Связались мы и с тренером арестованного 
по вольной борьбе.

— Эрматова я давно не видел. Раньше они 
с Юсуфом Мирзаалимовым часто здесь трени-
ровались. А месяц назад Ибрагим позвонил мне, 
интересовался насчет работы. Жаловался, что 
денег совсем нет. Вот и все, что я могу о нем 
сказать. А потом узнал, что его задержали.

Дильмурат Муйдинов: 
«Да я человек скромный. 
Обидите — тихо закопаю, 
скромно отпраздную»
Дильмурат Муйдинов, 24 года. В день 

теракта опубликовал на своей стене запись: «Я в 
безопасности». Так петербуржцы предупреждали 
своих родных, что не пострадали в теракте.

На страничке в соцсети у арестованного 
— цитаты из Корана. Периодически Муйдинов 
выставлял статусы про любовь, дружбу, про 
маму. 

По всей видимости, в начале 2016 года мо-
лодой человек пережил личную трагедию. В тот 
период в его ленте в соцсети — сплошь посты 
о неразделенной любви: «Ты пускаешь людей в 
свое море, а они убивают твоих рыб. Ты учишь 
людей летать, а они улетают от тебя. Не доверяйте 
людям», «Есть такие разлуки, которые как будто 
протекают спокойно, но они полны отчаяния», 
«Не бойтесь врагов, бойтесь друзей, которые 
предают».

А в конце 2016 года Дильмурат стал постить 
высказывания совсем иного рода: «Да я человек 
скромный. Обидите — тихо закопаю, скромно 
отпраздную», «Женщина известна как мама, 
сестра, жена и дочка. Понятие «моя девушка» 
чуждо в исламе», «Ты говоришь: для каждого 
случая есть песня. Я скажу: для каждого слу-
чая есть аят в Коране», «Ищите сладости в трех 
вещах — молитвах, поминании Аллаха и чтении 
священного Корана».

29 марта 2017 года Муйдинов оставил на 
своей стене последнюю цитату: «На свете много 
дорог, но самая лучшая дорога — к маме».

5 апреля подозреваемый отправился в 
СИЗО.

— Могу точно сказать, Дильмурат дружит с 
головой, тем более ему надо матери помогать, 
не мог он пойти на преступление, — защищает 
арестованного земляк. — Он не мог причинить 
человеку боль. Боялся гнева Аллаха. Последний 
раз он был в Оше летом 2016-го. Потом пропал 
на три месяца, искали его долго. В ноябре снова 
объявился, сказал, работает в суши-баре. Мама 
осталась в Киргизии. А еще он очень упрямый — 
всегда отстаивал свою точку зрения, до послед-
него не сдавался, сломать его трудно. Дильмурат 
очень гордый был, стремился сам зарабатывать, 
ни на кого не надеялся, от легких денег отказы-
вался, потому что боялся согрешить и огорчить 
мать, которую он почитал. Я думаю, если он и 
виновен, то ему запудрили мозги. 

Мы связались с лучшим другом аресто-
ванного, который более подробно описал 
подозреваемого. 

— Я головой ручаюсь за этого человека 
— непричастен он, — начал разговор молодой 
человек. — Поймите, он всегда боялся за свою 
жизнь. Ни в каких драках не участвовал, если 
рядом конфликт — уходил. Если бы он знал, что 
в той квартире, где он жил, собирают бомбу, то 
первым бы сбежал оттуда. 

— Он верующий?
— Верующий в меру, иногда посещал ме-

четь. Я общался с ним до теракта пару раз. Ни-
каких изменений не заметил, только о работе он 
и говорил, жаловался на усталость. Девушки у 
него не было. Поймите, если бы он почувствовал 
неладное, то дал бы нам знать. Родственники 
Муйдинова сейчас в панике. Надо бы адвоката 
нанимать, но у семьи денег нет даже до России 
добраться. Друзья Дильмурата и рады бы засту-
питься за него, но боятся, что их тоже заметут. Так 
что придется ему самому себя защищать. 

Остальные арестованные никак не 
проявили себя в соцсетях. Известно, что у 
одного образование 6 классов, у другого — 
семеро по лавкам, третий и вовсе еле-еле 
говорит по-русски. И до сих пор нет ответа 
на главный вопрос: почему никто не взял 
ответственность за теракт? Вряд ли вся эта 
компания малообразованных людей могла 
самостоятельно спланировать чудовищное 
преступление.

Ирина БОБРОВА.

Какую роль семья Трампа 
играет в политике США
Первые месяцы Дональда Трампа на 
посту президента не назовешь удачны-
ми. Реформы буксуют, Конгресс не идет 
на уступки, и даже обещанное улучше-
ние отношений с Россией обернулось 
провалом. В этих условиях Белый дом 
превращается в осажденную крепость, 
а президент все больше полагается 
на свою семью. Его дочь Иванку и зятя 
Джареда Кушнера уже называют «серы-
ми кардиналами», которые правят из-
за спины миллиардера. Неужели Трамп 
вместо того, чтобы «осушить вашинг-
тонское болото», решил основать свой 
собственный политический клан?

Одна семья,  
чтоб править всеми
Хотя американская демократия не терпит ку-

мовства, представителям элит не раз удавалось 
протолкнуть на ключевые посты своих родствен-
ников. А иногда родственники карабкались на 
политический олимп самостоятельно, амбиций 
ради. Таким образом формировались полити-
ческие кланы, которые сосредотачивали в своих 
руках огромное влияние. Не стал исключением 
и Дональд Трамп, хотя на словах он — ярый про-
тивник истеблишмента. Его зять Джаред Кушнер 
был назначен старшим советником президента, 
что примечательно — неоплачиваемым (это хоть 
как-то помогает избежать обвинений в непотиз-
ме). Старшая дочь миллиардера Иванка сначала 
демонстративно отстранялась от политики, но 

затем и она получила свой кабинет в Белом доме. 
Ее работа также не оплачивается.

Но чета Кушнер и не нуждается в деньгах. 
Зять президента в свои 36 лет уже мультимил-
лионер и наследник девелоперской империи 
своей семьи. Иванка до добровольного ухода из 
бизнеса занимала ключевые посты в компаниях 
своего отца и до сих пор владеет собственным 
брендом одежды, обуви и аксессуаров. Оба они 
родились в богатых семьях и ни в чем не нужда-
лись с самого детства.

Не секрет, что Трамп нежно любит свою 
дочь и прислушивается к ее мнению. В одном из 
телешоу он даже заявил, что если бы Иванка не 
была его дочерью, он бы начал с ней встречать-
ся. В то время как супруга президента Меланья 
отказалась пока переезжать из Нью-Йорка в 
Вашингтон, Иванка фактически исполняет роль 
первой леди, хотя и отказывается это призна-
вать. Она сопровождает отца на официальных 
мероприятиях, делает заявления для прессы 
и, как заявили в самом Белом доме, является 
«ушами и глазами» президента.

Сыновья Трампа, Дональд и Эрик, пока 
не собираются следовать примеру сестры, но 
подобной возможности не исключают. Так, До-
нальд-младший заявил, что когда-нибудь в бу-
дущем может баллотироваться в губернаторы 
Нью-Йорка. Старший сын миллиардера Эрик 
тоже заметил: «Люди постоянно спрашивают 
меня, когда я уже выдвинусь на пост мэра. А я 
не собираюсь. Работа мэра Нью-Йорка гораздо 
менее интересна для меня, чем другие вещи, к 
примеру, пост губернатора штата».

Именно Иванка Трамп, по признанию ее брата 
Эрика, повлияла на самое значительное и неожи-
данное решение президента США. Известия о 
химической атаке в Сирии «разбили ей сердце», 
поэтому она убедила Трампа нанести ракетный 
удар по аэродрому сирийских правительственных 
войск в Хомсе. Очевидно, что Иванка наряду со сво-
им мужем Джаредом — одна из немногих людей, к 
мнению которых президент прислушивается.

И это вызывает опасения, считает про-
фессор Университета Джорджии Генри Кэри. 
Конечно, Трампа можно понять: на Капитолий-
ском холме он оказался в полном одиночестве. 
Политическая элита, против которой он обещал 
бороться, ответила ему тем же. Множество мест 
в президентской администрации и министерс-
твах все еще пустует, а некоторые из ключевых 
назначенцев Трампа из-за обвинений в связях 
с Россией были вынуждены уйти. Тем време-
нем конгрессмены рубят на корню почти все 

инициативы президента. В этих условиях Трамп 
обратился за поддержкой к семье, которая уж 
точно его не предаст. Но когда решения при-
нимаются в семейном кругу, без совещания с 
экспертами, политика США может стать столь 
же непредсказуемой, сколь и опасной. 

Дочь из дома —  
папа в пляс
Трамп не случайно доверяет Джареду 

Кушнеру и Иванке. Кушнера считают чуть ли не 
создателем победы миллиардера на выборах. 
Именно он вместе с Брэдом Паскалем и молодой 
командой из Силиконовой долины организо-
вал агитационную кампанию и сбор средств в 
Интернете. Успешный бизнесмен Кушнер по-
дошел к продвижению Трампа как к продаже 
товара и задействовал технологии микротар-
гетирования. Согласно этому методу, к каждо-
му отдельному избирателю (или покупателю) 
находится свой подход на основе его взглядов 
и предпочтений.

Параллельно с предвыборной кампанией 
Кушнер, как сообщает The New York Times, наводил 
мосты с Москвой, общаясь с российским послом 
Сергеем Кисляком. Поэтому зятя президента тоже 
не обошел скандал, стоивший поста советнику 
по национальной безопасности Майклу Флинну. 
Но в отличие от Флинна, который соврал перед 
сенатом, Кушнер заявил, что готов хоть сейчас 
отчитаться перед высшей палатой Конгресса о 
своем разговоре с российским дипломатом.

Иванка во время предвыборной кампании 
тоже не сидела сложа руки. Она активно высту-
пала в роли «суррогата»: заменяла своего отца 
на митингах и выступлениях, пыталась смягчить 
последствия скандала с дискриминацией жен-
щин, давала комментарии в СМИ. Жена милли-
ардера Меланья в это время держалась в тени 
и почти не выступала на публике.

Американские аналитики замечают, что те-
перь чета Кушнер играет роль «огнетушителя» для 
вспыльчивого и спонтанного нрава президента. 
По информации The Wall Street Journal, именно 
Иванка отговорила отца выходить из Парижского 
соглашения по климату, хотя это было одно из его 
предвыборных обещаний. В одном из интервью 
она также поделилась, что иногда советует ему 
не писать чересчур резкие сообщения в своем 
микроблоге.

«Мягкая сила» Иванки используется и в 
международной политике. Так, на встрече с 

председателем Китая Си Цзиньпином ее пяти-
летняя дочь Арабелла исполнила для заокеанс-
кого гостя песенку на китайском языке, который 
учила с двух лет. В то же время ее муж активно 
развивает отношения США с Израилем, которые 
при Обаме несколько подпортились.

Но постоянно присматривать за «трудным 
отцом» Кушнеры не могут. Оба они — ортодок-
сальные иудеи (Иванка приняла веру мужа перед 

браком) и всегда соблюдают шаббат. С вече-
ра пятницы и до ночи субботы их мобильные 
телефоны отключены — и они не участвуют в 
политической жизни. Именно в это время в Твит-
тере Трампа появляются самые скандальные и 
эмоциональные сообщения. Кстати, спорный 
указ о запрете на въезд в США гражданам семи 
преимущественно мусульманских стран прези-
дент тоже подписал вечером пятницы…

Сила и слабость Трампа 
С ростом влияния Иванки в политике растет 

и прибыль ее компании, отмечает Associated 
Press. По сравнению с прошлым годом продажи 
ее бренда выросли больше чем в два раза. Это 
наводит на нее подозрение в конфликте инте-
ресов. Ведь хотя президентская дочь больше 
не управляет своим бизнесом, она все еще им 
владеет и извлекает из этого прибыль. Если 
будет доказано, что бизнесвумен использует 
служебное положение для обогащения своих 
компаний, ее репутации будет нанесен такой 
ущерб, что это бросит тень и на самого Трампа. 
Ведь в Америке государственным служащим 
законом запрещено участвовать в делах, которые 
могут затронуть их экономические интересы или 
интересы их супругов.

По совпадению или нет, 6 апреля, в день 
встречи Трампа и его дочери с председателем 
КНР, компания Иванки получила разрешение 
от властей Китая на регистрацию в стране 
трех новых торговых марок, занимающихся 
монопольной торговлей товарами под брен-
дом «Иванка Трамп». И «первая дочь», и ее муж 
до поступления на госслужбу проворачивали 
крупные сделки с Китаем, торговля с которым 
составляла существенную часть их прибыли. 
Не Иванка ли убедила отца, который грозил-
ся наказать Пекин за валютные манипуляции, 
развернуться в сторону Поднебесной? Ведь 
охлаждение отношений с КНР могло обернуться 
большими потерями для ее бизнеса. Как бы 
то ни было, после встречи с Си Цзиньпином 
градус накала антикитайской риторики Трампа 
заметно снизился.

Простым американцам семейный принцип 
новой американской политики не то чтобы нра-
вится: по данным опроса Quinnipiac, опубликован-
ного Си-эн-эн, 53% респондентов не одобряют 
назначение Иванки на роль консультанта в Белом 
доме и 55% недовольны работой Кушнера на 
должности советника. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПОДОЗРЕВАЕМЫЕ В ТЕРАКТЕ 
ОТПРАВЛЯЛИ РОДНЫМ СМС: 
«Я В БЕЗОПАСНОСТИ»

Любитель селфи —  
Дильмурат Муйдинов.

По сведениям силовиков, 
Акрам Азимов (с ребенком 
на фото) устанавливал 
связь с международными 
террористическими 
организациями и 
передавал деньги на 
осуществление подрыва.

Друзей Ибрагима Эрматова (слева) и 
Юсуфа Мирзаалимова  задержали на 
квартире, где готовили самодельную 
бомбу. 

По версии следствия, Аброр Азимов 
готовил смертника к теракту.

КЛАН КЛАНОМ ВЫШИБАЮТ

Иванка Трамп с мужем Джаредом 
Кушнером.

Иванка Трамп за 
президентским 
столом рядом с 
отцом и канадским 
премьером Трюдо.
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Сколько предрассудков: «скульптура — неве-
роятно дорогое искусство», «скульпторы далеки от 
народа, городят не пойми что»... Вот мы и решили 
доказать, что это самые демократичные люди на 
свете, хотя, увы, не в России. Мы были уверены, 
что наша наивная просьба «перевернуть помойное 
ведро и слепить из содержимого свой портрет» 
повергнет мастеров в шок. Собственно, наших 
молодых и повергла: ой, ну что вы, мы тут клас-
сическими формами занимаемся. Что делать — 
пришлось обращаться к маститым западным, не 
вылезающим из знаковых скульптурных биеннале 
в Ванкувере, Шэньчжэне, Палмере...

— Скульптор — это в моем случае технолог, 
которого сам материал вдохновляет на произведе-
ние, — чеканит слог художница из Лос-Анджелеса 
Аналия Сабан (Analia Saban). Берет фольгу, ста-
канчик от смузи, крошево от прежних скульптур. 
Пара колдовских пассов — и получается ее эко-
портрет, где хаос и цельность в любой момент 
легко меняются местами.

— Понятие «скульптор» крайне размыто, — 
отзывается Майкл Бейц (Michael Beitz), собирая 
на полу своей студии в Нью-Йорке «портретную» 
инсталляцию из детских лиц, черепов, динозав-
ров. — Мы не говорим «скульптор», но говорим 
artist. Это иногда входит в диссонанс, поскольку 
многие мастера работают с медиапрактиками, а 
не с материалом...

Джон Клемент (John Clement), чьи «фир-
менные» огромные стальные «вихри» стоят по 
всему миру, выкладывает свое лицо из обрезков 
стальных труб, посередке на бетоне карябает 
глазки острым предметом:

— Я вам одно скажу: люди рациональные при-
ходят в шок от течения мысли, столь естественной 
для нашей среды!

Карин Жибуло (Karine Gibouleau) из Мон-
реаля делает крошечные цветные фигурки лю-
дей, исходя из остросоциальной проблематики: 
у нее и беженцы, и Обама, и сиротский приют... Ее 
портрет — это изначально белый стол, теперь же 
максимально заляпанный краской, с кусочками 
ткани, тампонов, проволоки.

А вот человек, который сделал хлам своим 
стилем: хватая всё, что под руку попадется, он 
возводит вполне реалистичные образы, — Дарио 
Тирони (Dario Tironi) из Бергамо:

— Марсель Дюшан учил нас, — говорит он, 
наваливая в гору головы и ноги от кукол, корпуса 
от айпадов, провода и сковородки, — каж-
дый объект может рассматриваться 
диаметрально по-разному: его 
создатель скажет, «черное», 
а мы — «белое». То и дру-
гое будет правдой. И это 
прекрасно.

■ ■ ■
На дворе XXI век, 

скульптура как жанр 
улетела далеко вперед. 
Но, увы, в нашей стране 
она пока являет собой 
бабушкин сундук, из 
которого торчат то им-
перские амбиции, то не-
изживаемая надгробная 
стилистика, то фабрика-
кухня однотипных псевдо-
реалистических гомункулов... 
Вот уж где действительно треш. 
Безо всякой критики — она бессмыс-
ленна: время и так скоро сметет это 
старье. Мы решили сформулировать принципы 
новой визуальной культуры, смочив их нашей 
«мусорной» иронией. Уж очень хочется жить в 
ином скульптурном окружении, чем банальные 
памятники кому ни попадя, на которых молодежь 
вообще не акцентирует внимания по причине их 
полного несоответствия времени. И эта «новая 
реальность», по нашим скромным прикидкам, 
наступит уже лет через пять-десять. В свои права 
сейчас активно вступают дизайнеры — более 
практичный народ (скульпторы пойдут следом). 
А пока вот приходится писать такие тексты.

Итак, ведущие мастера со всего мира помогли 
нам сформулировать…

8 принципов-советов новой 
городской и парковой скульптуры

■ №1. Свалки и пустыри
У нас все зациклились на том, что скульптура 

должна быть непременно вечной. Да с какой стати? 
В городе или за городом полно заброшенных стро-
ек, пустырей, невнятных раскопок, примыкающих к 
людным местам, так почему бы из «содержимого» 
сих злачных мест (гравия, щебня, кусков бетона, 
etc.) те же студенты не могут возводить временные 

инсталляции? Тем более 
зная, что на Руси «нет ни-

чего более постоянного, 
чем временное».

Это дорого? Стоит ко-
пейки. Та же андеграундная 

стилистика, что и у граффити-
стов. Биеннале на свалках чест-

нее, чем фастфудные биеннале в ком-
фортных хай-тековских пространствах. 

И это реально торкает, как, скажем, известная 
скульптура из текстильных отходов в Гонконге, 
поднимающая проблему перепроизводства. А что 
думают наши спикеры?

— Меня вообще не беспокоит, будут вскоре 
уничтожены мои работы или нет, — говорит ка-
надская художница и скульптор Карен Лофгрен 
(Karen Lofgren), — вся человеческая культура ста-
новится сначала историей, а потом археологией. 
Мы создаем произведения, которые потом живут 
собственными жизнями, за ними уже не угнать-
ся — у них своя временная шкала, свое летос-
числение. Одинаково справедливое и к мусору, 
и к Джакометти.

— Знаете, такой тип покровителя, который 
поддерживал Родена или Джакометти, сегодня 
встречается нечасто, — подхватывает американец 
Джим Дессичино (Jim Dessicino). — И я понимаю 
тех, кто ищет вдохновение в строительном мусоре. 
Либо они экологически сознательны, либо — и это 
чаще — у них просто нет бюджета на другие ма-
териалы. Недостаточное финансирование ис-
кусства в США напрямую подталкивает к такому 
типу творчества.

— Вау, я обожаю использовать заброшенные 
помещения, — отзывается Майкл Бейц. — В этом 
свобода творчества и культурный жест. В США 

капитализм заглатыва-
ет буквально все из воз-
можных мест для работы, 
а стоимость жизни постоян-
но растет. Так что на этих вре-
менных участках порою больше 
жизни, чем в иных галереях. Это способствует 
адекватному осознанию себя в профессии.

— Да, мои вещи часто строятся из подручных 
материалов, которые можно найти на любой ав-
тосвалке: это пластик, электронные компоненты, 
игрушки, — объясняет Дарио Тирони. — Мои 
скульптуры символизируют важный аспект: круп-
ные компании сегодня находятся в тотальной 
оппозиции к экологическим ценностям и произ-
водят товары — автомобили, телефоны, что угод-
но — максимально «скоропортящиеся», с малым 
жизненным сроком, чтобы человек побыстрее упо-
требил их и выбросил, не удерживая и не храня… 
Всё это добавляет нынешним «смутным временам» 
шаткости. Когда у людей уходит почва из-под ног, 
они не чувствуют себя в безопасности, им не на 
что положиться, даже на вещи…

■ №2. Находка для вандала
Кто сказал, что на скульптуру даже дышать 

нельзя, надо только молиться, упиваясь ее кра-
сотой? Человек нуждается в некоем допустимом 
выплеске энергии, и нельзя лишать его этого удо-
вольствия. Поверьте, ни к образованию, ни к вос-
питанию, ни к социальному статусу «наскальное 
творчество» в лифтах и туалетах отношения не 
имеет. Человеку иногда просто хочется взять и 
что-нибудь накарябать, что-нибудь отколупнуть. 
Нужны громоотводы. В этом смысле прелестны 
скульптуры чуть подвешенных над землей желтых 
велосипедов в Дюссельдорфе (их много): казалось 
бы, ну велик и велик, велика что ли не видели? 

Но нет, каждый подойдет, 
схватится рукой за педаль, 
покрутит колесо. Живой 
контакт необходим. А не 
грозный дядя на пьедеста-
ле и цветочки вокруг.

— Сегодня скульпту-
ра должна что-то каждому 
дарить, причем в прямом 
смысле слова, — говорит 
английский мастер Марк 
Невилл, черпающий вдох-
новение на войне, в том 
числе в Афгане и на Украи-
не. — Пусть из нее вылива-
ется питьевая вода или от 
нее можно оторвать кусо-
чек на память. Вдумайтесь, 
как сократится дистанция 
между автором и зрителем, 
насколько быстрее человек 
поймет, что хотел сказать 
скульптор!

…В том же Дюсселе у 
галереи К20 стоит ростовая 
бронзовая фигурка женщины 
с намалеванными на ней си-
ней краской мужскими генита-
лиями. Может, ее и моют раз 
в год, но скульптура изрядно 

загажена. Зато она прекрасный индикатор 
происходящих в городе событий — от нашествия 
беженцев до пивных фестивалей, — и в этом ее 
миссия гораздо важнее, чем от сомнительного 
любования ее изначальным обликом. А есть и 
другой аспект…

— Если моя скульптура помешает проехать 
в толпу смертоносному грузовику с террориста-
ми, но сама погибнет — это будет счастьем для 
меня, — продолжает Невилл, — я пойму, что не 
просто так родился и мой дар ниспослан свыше. 
Если бы это случилось, я бы, наверное, вообще 
стал лепить как неприкаянный.

■ №3. Ленд-арт: растворение с 
природой

Одна из сложнейших форм — это скульптуры, 
внедренные в и без того прекрасный ландшафт. 
В России этот жанр не то что не развит, он еще не 
зародился (фестиваль «Архстояние» не в счет, по-
скольку имеет в принципе иную идею). У нас еще 
феодальная формация: все, что не заповедники, — 
срубить и застроить коттеджами. До крутого, 

тонкого по своей идее ленд-арта дело дойдет 
в последнюю очередь. Но говорить об этом 

надо, приводя диаметрально противопо-
ложные примеры: от гигантских про-
зрачных сетчатых голов каталонца 
Жауме Пленсы в йоркширском Парке 
скульптур (когда присутствие огром-
ного «чуждого» объекта среди зелени 
холмов практически не ощущается) 
до «Человека, считающего башни 

Риги» латвийского скульптора Ольги 
Шиловой (когда нарочитое уродство 

железного героя в его фантастической 
анатомии лишь подчеркивает простор и 

великолепие набережной). Как тут не вспом-
нить об амплуа скульптора-демиурга?

— Бог сотворил человека или человек Бога? — 
вопрошает Джим Дессичино. — От этого зависит 
суть: либо твоя работа на службе у Бога, либо ты 
стоишь с Ним на равных, делая из своих скульптур 
своего рода тотем. Ты можешь создать произведе-
ние, о котором будут знать все. Но. Никто, даже Бог, 
не может, как мы видим, объединить людей…

— Чем прекрасна природа? — продолжает 
Карен Лофгрен. — Она оставляет скульптора в 
непосредственном контакте с человеком. Потому 
что контекст галереи предназначен для подня-
тия статуса представленных предметов и может 
стать местом поклонения. В галерее художник 
ощущает себя оракулом, но не всегда эта миссия 
ему по плечу.

— Столь грандиозные скульптуры, как статуя 
Свободы или статуя Христа Искупителя в Рио, — 
добавляет бельгийский архитектор Люк Делю (Luc 
Deleu), — это в большей степени маркер значимого 
места, чем символ времени или эстетический 
смысл. Притом что статуя Свободы отражает несо-
мненные инженерные достижения конца XIX века, 
чего не скажешь о Христе Искупителе…

— Современная скульптура должна исследо-
вать темы социальной несправедливости, войны, 
катаклизмов, — говорит Марк Невилл, — но вы-
глядеть все должно тонко, легко. Забудьте про гро-
моздкость, роскошь, китч. Учитесь у природы.

■ №4. В фокусе не сама скульптура, а 
ее отражение

Есть редкий в мире жанр «скульптура без 
скульптуры», когда художник, решая сложную 

задачу, строит впечатление зрителя на светоте-
невой игре или на удачном сквозном «простреле» 
почти при отсутствии собственно скульптурной 
формы. Сюда можно отнести знаменитый памят-
ник Сожженной книге мастера Михи Ульмана на 
Бебельплац в Берлине (заглядываешь в окошко 
в полу, а там — белые пустые полки без книг при 
бестеневом ярком освещении, как в операцион-
ной). Отчасти к этой категории относится широко 
тиражируемый памятник поэту Михаю Эминеску 
в Румынии (сквозь легкий парящий абрис про-
сматривается бесконечное небо над городом), 
сюда же — 13 стоящих вплотную секций от забора 
с сеткой-рабицей скульптора Майкла Делучии, 
самих по себе малопривлекательных, но бросаю-
щих на асфальт причудливые тени, столь любимые 
селфистами.

— Конечно, скульптура скоро станет совсем 
иной, — комментирует Дарио Тирони, — уве-
рен, наше восприятие, сенсорные приоритеты 
со временем поменяются. Мы придем к тому, 
чтобы полнее использовать прикосновение или 
запах. А это в свою очередь приведет к изменению 
формы и цвета.

■ №5. Ухо в стене как залог комфорта
Как одним жестом ценою в пять копеек 

сделать целую улицу милой, манящей, 
по-человечески теплой? Нет, на ней 
не надо городить официозные 
инсталляции из серии «Мо-
сква, я люблю тебя». Надо 
просто любить. Как это де-
лает тот же Бейц, который 
на неприглядной домовой 
кирпичной кладке гипсом 
выкладывает ухо или чуть 
выступающий фрагмент 
живота с пупком. Все. Эле-
ментарная вещь, которую, 
конечно, раз по десять в год 
будут откалывать на память, 
но сути это не меняет: фраг-
ментарная скульптура, изящная 
по своей идее и крайне неожидан-
ная в данном месте, заставляет при-
ходить сюда снова и снова…

— Вся наша профессия вышла из человече-
ского тела, — подмечает Майкл Бейц. — Даже 
если современная скульптура не ссылается прямо 
на фигуру и классические формы, она все равно 
основана на материальных чувствах, и раз так, то 
абстракция есть правопреемник классицизма. 
Другое дело, что абстракция возникла в ответ на 
антигуманный мир, и наша задача — пусть даже 
через абстракцию — этот гуманизм и гармонию 
построить заново.

— Интимная скульптура, — делится Дарио 
Тирони, — лишь подчеркивает, что личное виде-
ние художника сейчас куда более важно, чем его 
коллективная, в том числе кураторская, интер-
претация. Поэтому коммуницирующая миссия 
скульптуры выходит на первый план.

■ №6. Актуализация ставших непримет-
ными старых скульптур

Допустим, памятник Пушкину на Тверской или 
Чайковскому у консерватории актуализировать нет 
смысла, поскольку они являются местом встреч, им 
выпал счастливый жребий выполнить важную на-
вигационную функцию. Но помимо этого в городе 
стоит масса «неработающего» (ни логистически, ни 
эстетически) бронзового хлама, который — опять 
же без всяких особых затрат — можно оживить, 
акцентировав на нем внимание. Затяните времен-
но того же Достоевского у Ленинки в прозрачную 
розовую сетку — типа он на реставрации — и под-
пишите: «Достоевский отдыхает». Приевшаяся 
скульптура (рекордсмен по вопросу «а кто это?») 
моментально оживет.

— Сегодня скульптура успешна, только если 
она вызывает тебя на разговор, — считает Джим 
Дессичино. — И разговор этот, как и новое ис-
кусство, начался с писсуара Марселя Дюшана и 
изогнутой дуги Ричарда Серра, которые свергли 
официальную скульптуру с ее мощных уютных 
вековых позиций.

— Мемориальные статуи, создание которых 
профинансировало государство, — говорит Карен 
Лофгрен, — призваны поддерживать навязанные 
свыше текущие социальные ценности и нормы 
поведения. Но это, разумеется, никак не вяжет-
ся с функциями настоящей скульптуры, которая 
должна тесно коммуницировать с обществом, 
сопереживать конкретному человеку и, главное, 
исследовать и оспаривать все общепринятые 
нормы и морали, проверять их границы, проверять 
границы зрительской адекватности. Большинство 
государственных памятников концептуально не-
компетентны. Исключение составляет разве что 
такой грандиозный жест, как гора Рашмор, в ко-
торой высечены портреты четырех президентов 

Америки. Настоящее искусство создает новые 
точки зрения, а не следует в русле старых.

■ №7. Герой нашего времени
Джим Дессичино создал белую ростовую 

фигуру Эдварда Сноудена, которую на тележке 
легко транспортировать из одной части города в 
другую, устанавливая при необходимости то там, 
то сям и так же легко ее убирая. Этакий принцип 
вечерней газеты: актуальный герой появляется в 
нужном месте в нужное время.

— Пусть Сноуден осуждаем, — говорит Майкл 
Бейц, — пусть до конца непонятно, герой он или 
антигерой, но голос независимого художника [Дес-
сичино] для меня важнее, чем голос Вашингтона. 
Сердце художника прозорливее.

— Мы должны быть благодарны активистам, 
которые борются за наши права и свободу слова, 
попадая при этом то в ссылку, то в тюрьму, — про-
должает Дарио Тирони, — эти люди заслуживают 
того, чтобы их помнили.

— А вот я против, чтобы искусство напрямую 
комментировало людей нашего поколения, — 
слова Джона Клемента. — История сама его 
рассудит, а мы должны быть вне тренда, долж-
ны мыслить нестандартно, не идя на поводу у 

истеблишмента.
— Конечно, скульпторы часто реа-

гируют на актуальные процессы в 
мире, — присоединяется Карен 

Лофгрен, — но это совсем не 
означает, что надо делать ста-

тую или памятник. Памятник в 
моем представлении — это 
продолжение государствен-
ных функций, чуждых ин-
тимной и гибкой рефлексии 
художника. Так было во все 
времена — сначала памят-

ник ставят, потом забывают 
к нему дорогу, а затем уни-

чтожают по причине утраты 
популярности.

— Скульпторы должны скеп-
тически относиться к власти, — 

объясняет Джим Дессичино, — и 
не поддаваться манипуляциям со стороны 

сильных мира сего. Сноуден пожертвовал своим 
комфортом, ради того чтобы придать огласке яв-
ные злоупотребления. И его жертвенный поступок 
вдохновил массу скульпторов и художников на 
создание многочисленных портретов. Не раз было 
так в истории, что скульпторы фиксировали героев, 
которые впоследствии оказывались злодеями. Что 
ж, это обязанность скульптора — документировать 
эпоху в своих трех измерениях. Но это и ответ-
ственность людей — видеть в скульптуре похвалу, 
возвеличивание или видеть документ.

■ №8. Виртуальная скульптура ни в чем 
не проигрывает реальной

Скульптура нынче — заложница (точнее, спут-
ница) высоких технологий: люди, делая селфи, 
распространяют ее в медиасреде эффективнее 
любых СМИ. Подчас картинка важнее оригинала 
(«Биоморфное черное чудище» до сих пор у многих 
на слуху). Так что если ваше произведение еще 
нигде не установлено, для медиа это не имеет 
значения: смело заявляйте о своих намерениях.

— Не знаю, как будет дальше, — слова Карен 
Лофгрен, — но пока объекту, ставшему лишь 
плоской картинкой на экране, нельзя сопережи-
вать — а это главное, — хотя через соцсети можно 
привлечь новых почитателей твоей эстетики.

— Если бы не соцсети, где активно тиражи-
руется мой Сноуден, — иронизирует Джим Дес-
сичино, — вы бы вряд ли брали у меня интервью. 
Интернет — продолжение жизни, и у нынешней 
аудитории гораздо больше визуального опыта, 
чем прежде.

— Да, восприятие стало мгновенным, — го-
ворит Дарио Тирони. — Посетил сайт художни-
ка — все равно что сходил на его выставку. Но 
с увеличением скорости восприятия возросли 
эфемерность, поверхностный взгляд…

— В сумасшедшей виртуальной реальности 
много ценного, — завершает Джон Клемент, — но 
она плохо передает процесс, ощущение поиска. 
А процесс у скульптора медленный, непредна-
меренный и грязный.

■ ■ ■
В качестве резюме скажем одно: само вре-

мя наделило современную скульптуру важными 
свойствами всеобщей коммуникации. Художник 
должен помнить об этом и стараться нежно об-
щаться с людьми (способы мы предложили), а не 
насаждать на наши бедные головы никому не 
нужный громоздкий конъюнктурный хлам, только 
убивающий и без того деградировавшую в России 
профессию.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  
Ян СМИРНИЦКИЙ.
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НАША АКЦИЯ

Сегодня многим родителям все 
чаще кажется, что в современной 
школе ученик превращается лишь 

в безликую единицу финансирования. 
Ответственность за успешное обуче-
ние современные альма-матер всеми 
правдами и неправдами перекладывают 
на родителей. В результате учеба для 
семьи все чаще превращается в беско-
нечную нервотрепку, выворачивает кар-
маны и отнимает все свободное время 
и пространство. Родители школьников 
рассказали «МК», что их не устраивает в 
современном образовании.

«Мы им все время  
что-то должны» 
— Каждое родительское собрание в классе 

у дочки начинается одинаково: родители долж-
ны, родители виноваты… — рассказывает Ольга, 
мама третьеклассницы. — Современная школа 
заняла позицию, что родители обязаны учиться 
вместе с детьми, и никак иначе. То, что я на дан-
ный момент имею помимо работы кучу других 
обязанностей, никого не трогает. После каждого 
похода в школу я, взрослый человек, чувствую себя 
безнадежной двоечницей. «Ваша дочь не зареги-
стрирована на олимпиаде — о чем вы думаете? 
В пенале систематически отсутствует зеленая 
ручка — вы не проверяете каждый вечер рюкзак! 
В домашней работе много ошибок — куда вы во-
обще смотрите? Чтобы получился хороший проект, 
его нужно делать вместе с ребенком» (на самом 
деле — вместо него)… Когда под конец собрания 
учительница английского заявила, что, если я 
не возьмусь за ум, моя дочь не выучит язык, мне 
стало совсем плохо.

При данном подходе к роли родителей в 
обучении некоторые учителя еще и жалуются, 
что современные дети стали очень несамостоя-
тельными. Но откуда этой самостоятельности 
взяться, если прямо при ребенке педагоги тычут 
в лицо родителю троечную контрольную с пре-
тензией, что пробный вариант работы был же 
выслан ему на электронную почту — почему не 
подготовились?!

В отличие от советской школы сейчас под-
готовка к контрольным и выполнение домашних 
заданий стали ответственностью родителей. Элек-
тронный дневник, почтовые рассылки, совместный 
разбор сложных примеров в опостылевших чатах 
с первого класса становятся головной болью пап 
и мам. Хорошо, если все это ограничивается лишь 
начальной школой, но чаще плавно перетекает и 
в среднюю. 

— Родительские чаты — вещь терпимая толь-
ко в том случае, если в них не присутствует еще 
и не в меру активный классный руководитель, — 
уверена Наталья, мама второклассника. — Наша 

классная непрерывно, и в выходные, и в праздники, 
строчит родителям бесконечные ЦУ. На рабочих 
совещаниях я читаю развернутую информацию 
о конкурсах, проектах и олимпиадах, в которых 
непременно нужно участвовать, а ближе к ночи 
выслушиваю пожелания по организации какой-
нибудь очередной экскурсии или школьного чае-
пития. Вся моя жизнь замкнулась на школе!

Самое интересное, что как только родители, 
насильно вовлеченные в образовательный про-
цесс, начинают задавать учителю лишние вопросы, 
это воспринимается многими педагогами в штыки. 
Просьбы поприсутствовать на уроке или подроб-
но рассказать о методах и программе обучения 
нередко воспринимаются учителями как личная 
обида и сомнение в их профессиональной компе-
тенции. Хотя все вполне логично. Если в нынешней 
школе родитель — полноправный участник обра-
зовательного процесса, он как минимум должен 
уметь помочь ребенку с любым заданием. Ведь 
обязанность пап и мам — полностью контролиро-
вать процесс обучения ребенка, а обязанности без 
прав — это уже авторитаризм какой-то. 

Дорогая школа
Помимо того что современная школа всячески 

старается занять собой все свободное время, она 

вдобавок исправно выворачивает родительские 
карманы. Платная продленка, обеды и кружки до-
рожают на глазах, поборы на различные школьные 
нужды тоже растут, а программа построена таким 
образом, что без репетиторов нормально учиться 
у большинства школьников никак не получается. 

— Стоимость продленки в нашей школе 
по сравнению с прошлым годом выросла в два 
раза, кружков и обедов — примерно на треть, — 
говорит Ольга. — А также после того, как право 
распоряжаться школьным бюджетом передали 
директорам, с нас начали собирать средства на 
все подряд для нужд учебного заведения. Боль-
шую часть учебников мы покупаем сами, разные 
хозтовары — тоже. Недавно был вообще смешной 
случай: администрация попросила с каждого клас-
са деньги на закупку вилок и ложек для столовой. 
Непонятно, что случилось со старыми… А также 
— куда девается школьный бюджет, если даже на 
такие вещи уже денег не хватает?

Помимо бытовых поборов современная шко-
ла вносит в расходы родителей еще одну статью. 
По неофициальной статистике, на данный момент 
более 60% школьников занимаются с репетито-
рами, из оставшихся не делают этого по причине 
удовлетворенностью обучением в альма-матер 
лишь 5%. Остальные, как правило, не могут по-
зволить себе образовательных помощников ис-
ключительно по финансовым соображениям.

— Сейчас мой сын в 7-м классе, и у него уже 
три репетитора — по русскому, математике и 
английскому, — объясняет Надежда. — Помощ-
ника по английскому нам пришлось взять уже 
в 3-м классе. Несмотря на то, что у нас вроде 

как английская гимназия, требуют с ребенка и 
родителей по максимуму, а дают по минимуму. К 
седьмому классу пришлось раскошеливаться и на 
русский с математикой, так как я уже просто не в 
состоянии помочь сыну разобраться в сложной 
программе. Сам он не тянет: по словам репети-
тора, сказываются многочисленные пробелы еще 
из начальной школы.

Еще большая беда — с подготовкой к столь 
популярным в наши времена олимпиадам. Нас в 
свое время к ним не готовили — мало чем детям 
можем помочь. Большинство школ тоже не считают 
подготовку к олимпиадам своей обязанностью. 
В результате и в этой области многим опять же 
требуется помощь репетиторов. Наша семья в 
данный момент на дополнительные задания тратит 
в месяц 16–18 тысяч рублей. И это далеко не предел 
— хорошо, что у нас только один ребенок… 

Дайте жалобную книгу
Помимо прочего недовольные родители все 

чаще отмечают, что школа делает все что пожелает 
до тех пор, пока на нее не нажалуешься в выше-
стоящие инстанции. То есть, по сути, школа сама 
же и учит родителей и учеников жаловаться, так 
как по-другому претензии до ее администрации 
донести просто невозможно — обычно все за-
канчивается лишь пустыми обещаниями. 

— Наша директриса как огня боится жалоб в 
департамент, переживает, что ее снимут с теплого 
места, — считает Кристина, мама второклассника. 
— Неясно только одно: почему же тогда она не мо-
жет решить проблему сама, когда родители ее об 
этом просят? Например, большинство родителей 
не устраивала компания, которая привозила пита-
ние в столовую, были даже отравления. Сменить 
эту контору удалось только после жалобы наверх: 
директор от нас просто отмахивалась и даже об-
виняла в излишней придирчивости. После жалобы 
директор, естественно, получила большой нагоняй 
от своего начальства. Зато потом успешно сорвала 
злость на своих замах и классных руководителях, 
родители которых ставили свои подписи под «че-
лобитной». Теперь запуганные учителя умоляют 
родителей не писать больше жалоб наверх, но 
только так можно что-то изменить в современной 
альма-матер…

Еще одна родительница полагает, что стрем-
ление администрации школ не выносить сор из 
избы и всячески предотвращать жалобы во внеш-
ние инстанции — верный признак коррупционного 
мышления.

— На самом деле ни в одном нормальном 
правовом обществе ни одна система не может 
проверять себя сама, — говорит Елена. — Посыл 
из серии «мы тут сами разберемся, молчите в 
тряпочку» обычно проявляется у тех, кто догады-
вается, что поступает не очень правильно, а то и 
прямо противозаконно. Поэтому жалобы роди-
телей в случае бездействия или неправомерных 

действий школьной администрации абсолютно 
оправданны и не имеют ничего общего с «позор-
ным доносительством».

Дети для школы  
или школа для детей? 
Уже как минимум 20 лет современная школа 

держит наших детей за подопытных кроликов для 
образовательных экспериментов. Совершенно 
обычна ситуация, когда школьников годами учат 
по очередной инновационной программе, а по-
том заявляют, что опыт не удался, и все срочно 
надо менять на корню. Переход из одной школы 
в другую становится все более затруднительным, 
так как программы обучения и учебники во многих 
заведениях абсолютно разные, и подстроиться 
под них детям удается далеко не сразу. 

— В реальности картина такова, что школьная 
нагрузка постоянно увеличивается, а количество 
знаний в голове ребенка, наоборот, уменьшается, 
— уверена Алина, мама 11-классника. — Оглядыва-
ясь сейчас назад, я с уверенностью могу сказать, 
что большинство знаний, которые есть у ребенка, 
— это наша с мужем заслуга. Бесконечные занятия 
по праздникам и выходным, деньги на хороших 
репетиторов, математические кружки… Я не хочу 
сказать, что школа не научила сына совсем ничему, 
но по сравнению с нашими школьными годами 
сил и нервов она отобрала тоже немало. Это и 

нежелание идти в школу, неврозы, перегрузки… 
Кроме того, современная школа не готовит чело-
века к реальной жизни.

По большому счету школьник в современном 
образовании все больше превращается в безли-
кую единицу, на которую государство выделяет 
финансирование. Мало кого волнует, справляется 
ли ребенок со школьными нагрузками, комфортно 
ли ему в школе, остается ли время на дополнитель-
ные занятия и элементарный отдых. Главная задача 
чиновников — показать бурную деятельность, 
сделать прямоугольные классы квадратными, 
ввести трудовое воспитание и астрономию, закре-
пить все это ворохом проверочных работ, тестов 
и экзаменов. Если раньше контрольные работы 
дети писали для того, чтобы учитель понял, как 
тот или иной ученик усвоил материал, то теперь 
школьники отдельно мучаются над «администра-
тивными срезами» для руководства альма-матер 
и бесконечными проверочными от министерства 
из серии МЦКО и ВПР.

— Мне кажется, что все проблемы нашей 
школы можно решить очень простым путем, — го-
ворит Алина. — Просто обязать всех, кто работает 
в сфере образования, любое свое нововведение в 
обязательном порядке мотивировать пояснением, 
чем это будет полезно для детей, почему это в их 
интересах. И не важно, чье это будет решение — 
министерства, департамента, директора, завуча 
или учителя.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Московский финансово-юридический 
университет МФЮА продолжает прием заявок 
на ХIII Международный молодежный фести-
валь социальной рекламы ART.START.

Фестиваль ART.START появился в 2005 
году как небольшой творческий конкурс для 
студентов факультета рекламы МФЮА. Но 
очень скоро он перешагнул за рамки учебного 
проекта и объединил школьников и студен-
тов со всей России и зарубежья. Конкурсная 
программа Фестиваля не ограничивается 
тесными тематическими рамками, есть лишь 
общие рекомендации по направлениям: се-
мейные ценности, здоровый образ жизни, 
многообразие культур, образование и пр. 
В рамках Года экологии особая номинация 
предусмотрена для работ, посвященных 
проблемам защиты окружающей среды. На 
конкурс принимаются проекты наружной и 
печатной рекламы, видеоролики, короткоме-
тражные фильмы, фотографии, социальные 
рекламные кампании и PR-проекты. Заявки 
принимаются до сентября. Возраст участни-
ков от 13 до 35 лет.

ART.START ЖДЕТ ЯРКИХ ИДЕЙ

Все условия участия можно узнать
на сайте artstart.ru
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Родители рассказали, 
что им не нравится  
в современной школе

ПАПА У ВАСИ СИЛЕН В МАТЕМАТИКЕ
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Мы заспорили, прежде чем раздать задания 
звездным скульпторам из Штатов, Евро-
пы, Австралии: какое «мусорное» слово 

на английском точнее отражает суть процесса — 
garbage, rubbish или trash? Обрезки, опилки, 
ошметки, чрево мусорного ведра — всё пошло в 
дело, ведь наша треш-акция, как ни странно, при-
шлась именитым ваятелям по вкусу. Мы пред-
ложили им воспеть гимн новым прогрессивным 
визуальным формам — простым, дешевым и эко-
логичным — и сделать свой автопортрет (образ 
современного скульптора) из первого попавше-
гося хлама в мастерской. Они сказали: вау!

ХЛАМ
ВОЗДАМ

По зову 
репортеров 

«МК» мировые 
скульпторы 

вдохновились 
мусорным 

ведром

Аналия Сабан. 
Автопортрет.

Майкл Бейц. Образ 
современного 
скульптора.

Джон Клемент. 
Автопортрет.

Майкл Бейц. 
Нью-Йорк.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕПОРТАЖПРАЗДНИК

ЦИФРА ДНЯ

СПОРТ

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

❑ юрисконсультъ
т. 8-495-912-91-16

продаю

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка
т. 8-495-972-58-30

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, значки, статуэтки 

б/у куплю
т. 8-499-394-74-84

❑ магнитофоны: Тандберг, 
Награ, Штудер. 
Радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

❑ новогодние открытки 
и ёлочные игрушки б/у 
куплю т. 8-985-434-82-35

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000–5000 р.
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ т. 8-967-025-17-73
❑ отдых везде

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых м. "Варшавская",

м. "Шипиловская"
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых м. "Кутузовская",
м. "Савеловская"
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых по Москве
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! Юго-Запад
т. 8-985-308-90-56. Север
т. 8-968-937-58-22

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-985-914-36-15

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

“Московский коМсоМолец”    
24 апреля 2017 года 
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Как и у многих других зимних 
видов спорта, у прыжков 

с трамплина начинается 
период подведения итогов 
и формирования планов и 
стратегии на будущий сезон.
Несмотря на неудовлетворительную оценку, 

связанную с медальными планами, со стороны экс‑
пертного совета Минспорта и нового заместителя 
министра спорта Сергея Косилова, а также пре‑
зидиума федерации, были отмечены серьезные 
положительные сдвиги у всей сборной России. 
Дословно: впервые мы так близко подошли к на‑
градам, как это было в прошедшем сезоне.

Конечно, в первую очередь это было связа‑
но с выступлениями двух лидеров. У мужчин — 
Евгений Климов, показавший 3‑е место в «Турне 
четырех трамплинов» и 17‑е — в общем зачете, 
что говорит о его потенциале, который при пра‑
вильном подходе в олимпийский год может войти 
в десятку сильнейших. То же самое можно сказать 
про Ирину Аввакумову. К сожалению, травмы и 
неудачный результат на чемпионате мира в Лахти 
немного нивелировали общее впечатление, но Ира 
остается лидером команды — и наши медальные 
ожидания связаны прежде всего с ней. Кроме того, 
три олимпийские лицензии получены Анастасией 
Баранниковой и Софьей Тихоновой, а Александра 
Кустова и Ксения Каблукова еще поборются за 
оставшиеся путевки.

Много было вопросов по поводу Дмитрия Ва‑
сильева и Дениса Корнилова — наших ветеранов, 
которые в былые годы поднимались на пьедесталы, 
и наши надежды были связаны с ними, в том чис‑
ле и в Сочи. Да, они заработали зачетные баллы, 
олимпийские лицензии, остались в основной ко‑
манде... Но, учитывая их тренировки и опыт, принято 
решение выделить им индивидуальный формат 
подготовки. При этом сохранив им все условия для 
выступления на международных стартах, получение 
экипировки и т.д. Со счетов их никто не снимает, 

другое дело, что нет необходимости совершать 
такое количество прыжков и переносить такие на‑
грузки, как у молодежи. Это нормальная практика, 
принятая в том числе и в западных странах, ничего 
страшного в ней нет.

Решение, что после чемпионата мира на по‑
следние этапы Кубка мира отправятся более моло‑
дые прыгуны — Александр Баженов, Михаил Наза‑
ров и Алексей Ромашов, а также Климов, борющийся 
за общий зачет, — связано с результатами мирового 
первенства, на котором ключевые спортсмены по‑
казали, что им нужен отдых. Плюс ротация состава, 
озвученная главным тренером еще в начале сезона. 
И мы считаем, что основная задача была выполне‑
на. Об этом говорят прыжки за 200 м на полетном 
трамплине. Тут важно сделать небольшую ремарку: 
на полетных трамплинах никогда не тренируются, на 
них прыгают только в соревнованиях, поэтому воз‑
можности проявить свои полетные качества больше 
нет. И сейчас уже на этапы летнего Гран‑при ребята 
выйдут с другим настроем и уверенностью. Поэтому 
помимо Климова, Васильева, Корнилова, Ильмира 
Хазетдинова (у последних трех будут тренировки по 
индивидуальной программе), Романа Трофимова и 
Владислава Бояринцева группа молодых прыгунов в 
составе Максима Сергеева, Александра Баженова, 
Вадима Шишкина также будет готовиться к новому 
сезону под руководством главного тренера сборной 
Александра Арефьева.

Определен костяк, скоро будут названы отбо‑
рочные старты, по итогам которых необходимо будет 
принять решение, кто поедет на этапы Гран‑при, 
потому что этот турнир также идет в олимпийский 
зачет, и это важно. Будем смотреть на желание 
спортсмена проявить себя, бойцовские качества 
на более серьезных стартах... Особые требования в 
этом году уделим качеству экипировки, инвентаря, 
поскольку снова поменялись требования со сторо‑
ны международной федерации. Где можно что‑то 
улучшить, будем улучшать.

И напоследок приятная информация для лю‑
бителей нашего вида спорта: на последнем засе‑
дании международной федерации в мужскую часть 
Кубка мира попал Нижний Тагил, где этап Кубка 
мира пройдет 2–3 декабря. Надеюсь, проблем с 
установкой ветрозащиты не будет, регион плани‑
рует завершить эту работу к середине сентября. 
Поэтому с уверенностью могу сказать, что у наших 
ребят появилась дополнительная возможность 
проявить себя, получить зачетные очки и укрепить 
свои позиции на пути в Корею на Олимпийские 
игры‑2018, а у болельщиков — вживую посмо‑
треть лучших прыгунов и поддержать российских 
спортсменов.

Дмитрий ДУБРОВСКИЙ, президент Федерации прыжков  
с трамплина и лыжного двоеборья России

ТАГИЛ РУЛИТ!

Среди талантливых фотографов встречаются 
герои, которые по зову души, а не по указу 
сверху, снимают войну. Один из них — британец 
Марк Невилл, прошедший с десяток горячих 
точек, в том числе Афган и Украину. Снимая 
там, мастер не раз рисковал жизнью — чтобы 
люди через его кадры почувствовали войну 
и мир, взрыв и тишину, слезы и смех... К ед-
ким контрастам фотограф прибегает во всех 
сериях, в том числе «Лондон — Питтсбург», 
которую сейчас показывает Мультимедиа Арт 
Музей. Проект демонстрирует, как нищета и 
роскошь уживаются в этих городах на одном 
квадратном метре. О сумасшедших контрастах 
в жизни Невилла корреспондент «МК» узнал 
из первых рук. 

— Марк, как вам Москва?
— Как Лондон. Был в Москве пять раз и за‑

метил, что здесь такие же прелести, энергетика и 
ужасы. Это я о пробках и колоссальном разрыве 
между богатыми и бедными. У нас тяжелее всего 
выжить врачам, художникам и полицейским. В Мо‑
скве им, по моим наблюдениям, живется, наоборот, 
лучше, особенно силовикам, которых власть, кроме 
всего прочего, обеспечивает жильем. У нас же они 
не в силах обзавестись даже собственной квартир‑
кой. В последнее время цены на недвижимость в 
Лондоне растут чуть ли не по часам, а зарплаты 
стоят на месте. Жизнь ухудшилась.

— После Брекзита?
— Да, причем резко. К примеру, в Москве мало 

парков в центре города, у нас их достаточно, но они 
теперь подвергаются приватизации. Вступили в силу 
законы, согласно которым публичные пространства 
могут застраиваться домами — для богатых, есте‑
ственно. СМИ об этом не говорят, они у нас вообще 
многое умалчивают или искажают. Знали бы вы, до 
какого «каламбура» они доходят в изображении 
России. Винят ее во всех грехах и бедах.

— Как к этому относится английское 
общество?

— Оно неоднородно. Кто хоть немного интере‑
суется и соображает — воспринимают продукцию 
СМИ скептически. После того как мне удалось 
побывать в Афганистане в 2010 году, я понял шо‑
кирующую разницу между словами ВВС и действи‑
тельностью. Не критикую журналистов, тем более 
среди них достаточно профессионалов, но система 
такова, что делает их своими заложниками. 

— Как вас занесло в Афганистан?
— Напросился в поездку с британской арми‑

ей. Три месяца делал там фотографии, фильмы, 
которые потом разошлись по галереям и музеям 
всего мира. Все время вел дневник, описывая про‑
исходящее. Когда вернулся в Лондон и опубликовал 
его, министерство обороны Великобритании без 
объяснений конфисковало весь тираж. 

— Что было в книге?
— Я описал постоянные бомбежки, выстрелы, 

горы трупов... Как война влияет на психику солдат, 
людей, которые случайно с ней столкнулись, как я. 
Это непередаваемый стресс. После возвращения 
мне пришлось почти год проходить психотерапию, 
пить лекарства... Я, как и многие другие, вернулся 
оттуда с посттравматическим стрессовым рас‑
стройством. Опять же я никого не критиковал в 
книге, всего лишь обозначил, что вернувшиеся 
оттуда нуждаются в специальном уходе, который 
в Великобритании совсем не оказывается. 

— Марк, вы не один об этом писали. Навер-
няка в книге было еще что-то, что министерство 
обороны сочло вопиющим?

— Я разобрал политику министерства и вла‑
стей Великобритании, при которой люди превра‑
щаются в пушечное мясо. Подробно изложил, что 
пережил сам, как со мной случилось посттравма‑
тическое стрессовое расстройство. Подчеркиваю, 
я никого не критиковал, выкладывая безоценочно 
и последовательно все факты, которые знал. Наше 
министерство декларирует, что оно делает для 
солдат все возможное, но, простите, кроме аги‑
тации, его почти ни на что не хватает.

— Что вы хотите этим сказать?
— Если власть признает, что люди, побывав‑

шие на фронте, возвращаются с психологической 
травмой, помимо всего остального, подорвется 
самая концепция войны и тот миф, который нам 
навязывают. Речь идет не только о Великобритании. 
Недавно я был на Украине. В общей сложности 
больше года провел на передовой между Луганском 

и Донецком. Видел, как из‑за чьих‑то интересов гиб‑
нут десятки мальчиков, которые только научились 
держать в руках автоматы. Настоящие фотографы 
должны быть там, должны обнажать правду, не‑
взирая на свое благополучие. 

При поддержке Ahmad Tea в России.
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В Гатчине проходит XXIII Российский ки-
нофестиваль «Литература и кино». Жюри 
под руководством кинорежиссера Андрея 
Эшпая, два года назад ставшего здесь об-
ладателем Гран-при «Гранатовый браслет» 
за экранизацию Куприна «Впотьмах», оце-
нивает фильмы о Пастернаке, Эрдмане и 
Бродском, а также экранизации Антоши 
Чехонте, Фазиля Искандера и якутской 
прозы. 

Эшпая волнует вопрос: «Почему из плохой 
литературы можно сделать хороший фильм, а 
из хорошей часто получаются посредственные 
фильмы? Экранизация — дорогостоящее произ‑
водство, на которое сложно уговорить продюсе‑
ров. Кино в отличие от театра не может свободно 
подходить к литературному произведению. 
Мы очень зависимы от продюсеров, особенно 
молодые режиссеры. Им просто закроют рот, 
если они будут возражать. Всегда ищешь со‑
временное прочтение, а это не означает, что все 
выходят в современных костюмах, и все. Надо 
современно войти в мир автора. «Воскресение» 
Михаила Швейцера по роману Льва Толстого 
стало в 1962 году лидером советского проката. 
А ведь это экранизация русской классики». 
Поэт и бард Городницкий (в конкурсе его фильм 
«Портреты на стене» о Борисе Слуцком и Давиде 
Самойлове) считает, что экранизация русской 
литературы — невыполнимое дело, поскольку 
литература и кино в принципе несовместимы. 
Первая оперирует словом, второе — зритель‑
ным рядом. Недавно к Городницкому обрати‑
лись бойкие продюсеры, которые хотели по‑
быстрому экранизировать его книгу и сделать 
ленинградский ответ «Таинственной страсти», 
с любовными откровениями и постельными 
сценами. Александр Моисеевич им отказал и 
ищет серьезных продюсеров для совместной 
работы. Как сказал член жюри, композитор Алек‑
сей Шелыгин («Бригада», «Однажды в Ростове», 
«Штрафбат»): «Продюсеры от имени народа и 
композиторам говорят, какая музыка нужна 
народу. Все хотят делать легкое кино, комедии, 
а они получаются совсем несмешные. Может, 
это я с годами потерял чувство юмора?». 

Татьяна Догилева, вошедшая в состав 
жюри, представила себя так: «Я активная чи‑
тательница. Бумажная. Люблю книжки держать в 

руках». На своем творческом вечере она читала 
стихи Блока, привлекла свою дочь, Екатерину 
Догилеву, с которой приехала в Гатчину. «Моя 
дочь — актриса. Она только начинает свой путь. 
Это ее фестивальный дебют. Она училась в Аме‑
риканской академии драматического искусства, 
снимала короткий метр, но строит свою карьеру 
на родине. В Гатчине покажут одну из любимых 
моих картин — «Солярис». Хочу посмотреть ее 
на большом экране вместе с дочерью». 

Писатель Сергей Есин — один из основа‑
телей кинофестиваля, и теперь возглавляет 
читательское жюри в составе гатчинских библи‑
отекарей. Многие годы он был ректором Лите‑
ратурного института и вспомнил, как хлопотал 
по поводу выдачи диплома Евгению Евтушенко. 
Был он давно прославленным поэтом, препода‑
вал в США, а высшего образования не имел по 
причине отчисления из Литинститута — не сдал 
в свое время политэкономию и другие предме‑
ты. А его мама, тогда еще живая, мечтала о том, 
чтобы сын получил диплом. Пришлось Сергею 
Есину побегать по кабинетам, обойти препо‑
давателей и руководителей кафедр, собрать 
подписи подчиненных, прежде чем поставить 
собственную, ректорскую. Преподавательница 
английского была в растерянности: «Как я могу 
поставить оценку?». Есин увещевал: «Как‑то же 
Евтушенко преподает в Америке, значит, язык 
знает». В общем, маму Евтушенко ублажили. 
Ее сын получил диплом на склоне лет. 

Екатерину Вильмонт Гатчина «заказала». 
Она бывала на фестивале три года назад, но 
читатели захотели ее увидеть вновь. В 49 лет 
Вильмонт поменяла профессию. Была литера‑
турным переводчиком (как и ее мама, Наталия 
Ман — знаменитый переводчик Томаса Манна) и 
стала писать романы. Печатает их на машинке, 
и никогда в понедельник: «Машинка — про‑
должение меня. Из‑за работы на ней сбиты 
пальцы. Меня продержали в Лос‑Анджелесе на 

границе два часа, потому что отпечатки пальцев 
показались подозрительными». Читательницы 
рассказывают, что когда им плохо — читают 
Вильмонт, ее книги действуют как лекарство. 
Вышло пять экранизаций ее книг, включая «Три 
полуграции» и «Счастье по рецепту» по «Курице 
в полете». Но читают Вильмонт не только дамы, 
но и мужчины. Например директор мясоком‑
бината, изучающий по ее романам женскую 
психологию. Местные жительницы написали 
стихи в честь Вильмонт и прочли их со слезами 
на глазах. 

Год назад жюри под руководством Сергея 
Урсуляка приза за лучший игровой фильм ре‑
шило не присуждать, отдав главные награды 
неигровому кино. В этом году ситуация может 
быть аналогичной. Павел Печенкин представил 
документальный фильм «Пермь — Юрятин. 
Транзит‑2016» о родной Перми, какой ее уви‑
дел в 1916 году 26‑летиний Борис Пастернак. 
Полгода он провел на Урале. А приехал по при‑
глашению Бориса Збарского — управлявшего 
тогда морозовскими заводами, того самого, 
что потом будет обслуживать тело Ленина, 
станет директором лаборатории при мавзолее 
Ильича. Пермь в «Докторе Живаго» станет у 
Пастернака Юрятином. Именно в этих краях 
он напишет лирические стихотворения. Фильм 
снят через 100 лет после событий, происходя‑
щих в фильме, это был год перед революцией. 
Павел сожалеет, что не успел снять сына Бориса 
Пастернака, а картину делал для того, чтобы его 
земляки понимали, в каком городе живут. 

Зрители говорят, что теперь фестиваль 
не тот, слишком много документального кино, 
и раньше сам Говорухин приезжал. Одна зри‑
тельница восемь часов пропадала на ретро‑
спективах Тарковского и Шахназарова, так что 
муж пригрозил домой не пускать. Современное 
кино ей не нравится. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На фестивале «Литература и кино» Татьяна 
Догилева вывела дочь в свет

КАК ЕВТУШЕНКО ДИПЛОМ ПОЛУЧАЛВ КАКИХ ГРЕХАХ БРИТАНСКИЕ СМИ ВИНЯТ РОССИЮ
Рассказывают на X Московской международной  
биеннале «Мода и стиль в фотографии»

Марк Невилл.
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«Получил боль-
шое удоволь-
ствие от ме-
роприятия! 
Немного да-

леко ехать, но оно того 
стоило. Классная воз-
можность собраться 
всем, кто любит баскет-
бол, а еще — популяриза-
ция нашего вида спорта, 
пример для мальчишек и 
девчонок...»

Джо Арлаукас — зна-
менитый американский фор-
вард мадридского «Реала» 
образца 90-х годов, вместе 
с командой выигрывал ти-
тул лучшего клуба Европы 
в сезоне-1994/95.

«Пермь — лучший город для баскетбола»
«Комета», «Феникс» и Сергей Панов показали суперкласс

В минувшую субботу Пермь снова ста-
ла баскетбольной столицей России: 
великий уральский город собрал на 
паркете дважды призера чемпионата 
мира Сергея Панова, победителей чем-
пионата Европы-2007 Никиту Моргуно-
ва и Захара Пашутина, многократных 
чемпионов России Руслана Авлеева, 
Александра Башминова, Валерия Дай-
неко и любимца местных болельщиков 
Сергея Чикалкина, победителя Евроли-
ги в составе «Реала» Джо Арлаускаса, 
бронзового призера Олимпийских игр 
Томаса Пачесаса, а также олимпийских 
чемпионок-1992 Светлану Антипову и 
Ирину Сумникову. Все они приехали, что-
бы поздравить победителей школьного 
турнира и сыграть в «Матче звезд».
Для многочисленных зрителей, которые 

заполнили трибуны «Молота» («Пермь — лучший 
город для баскетбола!» — восхищенно говорили 

участники, глядя на аншлаг), день начался фина‑
лом школьной лиги «КЭС‑Баскет» среди девушек. 
На паркете встретились «Владимирские тигры» и 
«Комета» из города Ливны. Матч закончился побе‑
дой «Кометы» — 53:50. Главный тренер чемпионок 
Михаил Алтухов рассказал в интервью «МК»: 
«Первые трудности у нас возникли в полуфинале, 
были они больше психологического характера. 
Команда из Башкирии шла без поражений — все 
силы были положены на победу в этом матче. 
Финал проходил очень тяжело, девчонки немного 
закрепостились. Однако в конце третьей четверти 
поняли, что от них уходит инициатива, и смогли 
прибавить...» Для девочек из Орловской области 
это первый чемпионский кубок на турнире.

Следующими на паркет вышли юноши. 
Встречались команды «Феникс» из Нижневартов‑
ска и «Мощь» из Казани. Соперники до середины 
матча шли в целом ровно, не отпуская друг друга 
в отрыв. Правда, лидер команды «Мощь» по ходу 
игры получил травму — и такая потеря негативно 

отразилась на казанцах. «Феникс» вышел вперед 
и все увеличивал разрыв в счете, закончив игру 
с результатом 98:73.

Кульминацией же игрового дня стал «Матч 
звезд». Школьники с восторгом наблюдали, как 
команда «Друзья КЭС‑Баскет» играла со сборной 
Пермского края. Несмотря на дружественную 
обстановку, соперники завелись не на шутку — 
победить хотелось всем. Исход встречи решил 
трехочковый бросок Сергея Панова — министра 
спорта Нижегородской области, а в прошлом — 
капитана ЦСКА и «Урал‑Грейта». Он принес победу 
«Друзьям» со счетом 79:77.

Вообще же этот сезон стал самым масштаб‑
ным за время существования турнира. В нем 
приняли участие более 16 тысяч команд из 64 
регионов России, а также стран ближнего и даль‑
него зарубежья. А лучшие помимо чемпионских 
званий получили и грандиозный приз — поездку 
на «Финал четырех» Евролиги в Стамбул!

Дмитрий ВОРОБЬЕВ, Пермь — Москва.

футболистов «Урала» из Екатерин-
бурга обеспечили в итоге питерскому 
«Зениту» победу в первом офици-
альном матче на новом стадионе, 
готовящемся к чемпионату мира-
2018. Играя в 7 полевых плюс вра-
тарь, гости уступили — 0:2. Судейство 
арбитра Еськова вызвало у гостей 
нарекания, что вполне объяснимо. 
Испортил рефери (на сей раз Иванов) 
и матч «Локомотив» — «Амкар» (3:3), 
причем пострадали тут уже хозяева 
— «железнодорожники»: пенальти в 
ворота команды Юрия Сёмина был 
назначен необоснованно, да и 3-й мяч 
пермяки забили из офсайда.

А вот «Спартак» проиграл «Ро-
стову» (0:3) в целом по делу, хотя и 
тут претензий у москвичей к судьям 
хватало.

3 удаления

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ 
передает из Варшавы  
с чемпионата Европы по дзюдо
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ГАМБА СКАЗАЛ: «ТЫ 
МУЖЧИНА! ТЫ ПОБЕДИШЬ!»

Каждый день — новые медали. Имен-
но под таким, как стало модно выра-
жаться, слоганом прошли пятница и 
суббота для российских дзюдоистов 
на чемпионате Европы-2017. 21 апре-
ля «золото» — у Алана Хубецова (до 
81 кг), «серебро» — у Мусы Могушкова 
(до 73 кг), «бронза» — у Аслана Лап-
пинагова (до 81 кг). 22-го на третью 
ступень пьедестала поднялись: Ху-
сен Халмурзаев (до 90 кг), Казбек 
Занкишиев и Кирилл Денисов (оба 
до 100 кг). 
Да, вот и говори теперь, что дома, де‑

скать, и стены, и потолок, и татами помогают: 
помнится, в Казани на Евро‑2016 россий‑
ское дзюдо обогатилось лишь на 1 «золото» 
и 3 «бронзы», тогда как в Варшаве‑2017 у нас 
(без учета командного турнира!) 2 золотые 
награды, 3 серебряные и 4 бронзовые.

…Это было почти 6 лет назад. В августе 
2011‑го в Париже на чемпионате мира. Муса 
Могушков только узнал о рождении третьей 
дочки, которую назвали Сарой. И сразу выи‑
грал бронзовую медаль. Или наоборот: сна‑
чала выиграл, потом узнал. Это уже неприн‑
ципиально. Главное — помню светящиеся от 
счастья глаза Могушкова, повторявшего мне: 
«Я по‑любому чувствовал, что возьму медаль. 
Просто потому, что был готов к ней».

Потом в жизни Мусы, прекрасно вос‑
питанного и неизменно приветливого мо‑
лодого человека, было всякое. И неудача на 
Олимпийских играх в Лондоне, куда он летом 
2012‑го приехал первым номером рейтинга 
в своем тогдашнем весе (до 66 кг), а остался 
вовсе без наград. И психологическая яма, 
в которую угодил он после этого. И переход 
в новую весовую категорию — и там уже за‑
работанная медаль ЧМ‑2014. И… рождение 
еще двух дочек (да‑да, теперь их пять!).

И вот — первая в карьере, как ни странно, 
награда чемпионата Европы. После которой 
Могушков, расстроенный, что ни говори, про‑
игрышем в финале азербайджанцу Хидаяту 
Гейдарову с внешностью поэта или художника, 
абсолютно спокойно произнес: «Юношеский 
максимализм остался в прошлом. Давайте не 
будем сейчас рассуждать тут про перспективу 
и про Токио‑2020. Главное — быть здоровым 
человеком».

Слова не мальчика, но мужа — что до‑
бавишь? Разве что давайте поздравим еще 
раз Алана Хубецова, который завоевал евро‑
пейское «золото» в весе до 81 кг. Дзюдоист 
из Владикавказа в решающей схватке чисто 
(иппоном, если переходить на язык дзюдо) 
выиграл у немца Доминика Ресселя.

— Я ему проигрывал до этого — семь 
лет назад по молодежи, — пояснил Хубецов, 
когда я подошел к нему за победным селфи 
(как в современном мире без него?). — По‑
лучается, взял реванш… Что говорил мне 
Эцио Гамба на ушко? Ну, знаете, наш тренер 
часто эти слова повторяет: «Ты мужчина! Ты 
победишь!» Мотивирует…

ПОЛНОСТЬЮ   
на сайте 



Может быть, свадьба обошлась 
бы и без драки, но молодые на-
чали нетерпеливо вскрывать 
конверты.

— Знаешь, ты мне Пушкина 
напоминаешь.
— Чем? Бакенбардами?
— Застрелить тебя хочется!

— Почему ты до сих пор живешь 

с родителями?
— Потому что я выбрал не карьеру, 
а семью.

— Папа, давай жахнем по Северной 
Корее!
— Иванка, прекрати!
— Ну па-а-ап...

Подслеповатый ветеринар четыре ме-
сяца выхаживал норковую шапку.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жан-Поль Готье (1952), модельер, пре-
зидент собственного модного дома
Николай Заболоцкий (1903–1958), 
поэт
Дарья Златопольская (1977), журна-
листка, телеведущая
Юрий Петерсон (1947), музыкант, ли-
дер группы «Пламя 2000»
Лев Поляков (1927–2001), киноактер, 
народный артист РФ («Тени исчезают 
в полдень»)
Барбра Стрейзанд (1942), певица, 
киноактриса, обладательница двух 
«Оскаров»

Ирина Чащина (1982), серебряный 
призер Олимпийских игр по художе-
ственной гимнастике

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве -1…1°, днем в Москве 6…8°. Облач-
но с прояснениями; ночью без осадков, 
днем местами небольшой дождь; ветер 
западной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.01, заход Солнца — 
19.54, долгота дня — 14.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет малая гео-
магнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день солидарно-
сти молодежи.
1927 г. — в Москве открылась 1-я 
Всемирная выставка моделей меж-
планетных летательных аппаратов и 
механизмов.
1944 г. — Западный фронт разделен на 
2-й и 3-й Белорусские фронты.
1962 г. — в США прошла первая в мире 
передача телевизионного сигнала 
между городами через спутник.
1967 г. — пришедшая к власти в Гре-
ции хунта запретила ношение мини-
юбок.
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КРОссВОРД ПОДМОсКОВЬЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Охотник» с боровиками 
и лисичками в «ягдташе». 4. Процент, взимаемый 
банками при учете векселей. 10. Небольшой сосуд 
с фитилем, наполняемый деревянным маслом 
и зажигаемый перед иконой. 11. Хулиган, кото-
рый отобрал игрушки у малышей в песочнице. 
13. Круговая дорожка с виражами для велого-
нок. 14. Дерево с красивыми резными листьями. 
15.  Курьер, доставляющий заказанную пиццу по 
адресам. 16. Главенство разума над чувством. 18. 
Дерби, где участвуют арабские и ахалтекинские 
лошади. 20. Перстень, заменявший подпись в 
стародавние времена. 22. Увлекательное чтиво 
актера, которому предложили роль в новом филь-
ме. 23. Воздушный шар по-другому. 24. Упадок 
духа вследствие горя, неприятностей. 27. Пря-
ность из семейства имбирных. 30. Мотогонки 
на гаревых треках. 32. Топор, вытесненный 
алебардой и бердышом. 34. Уход за больным 
мужем. 35. Материал для лепки в детском саду. 
36. Змей в мультфильме, озвученный Василием 
Ливановым. 38. Замораживание десны перед 
удалением зуба. 39. Крупная птица отряда глу-
хариных. 40. Лечебное учреждение. 41. Байка, 
подтверждающая действенность примет. 42. 
Государственный надзор за печатью.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тайная полиция нацистской 
Германии. 2. Союз, который бывает по любви и 
по расчету. 3. Китайские шмотки на прилавках 
российских магазинов. 5. Шестизначное число 
на почтовом конверте. 6. Истошный «аккомпа-
немент» родов. 7. Молодой человек, за которого 
никогда не выйдет замуж экономная девушка. 8. 
«Министр финансов» в Древней Руси. 9. Муж-
ской вариант женского клатча. 10. Медленно 
передвигающийся южноамериканский зверь, 
живущий на деревьях. 12. Кость, соединяющая 
лопатку с грудиной и укрепляющая плечевой 
пояс. 17. Предприниматель, снимающий по-
мещение в торговом центре. 19. Постоянная 
величина в математике. 20. Назначение дефиса 
в конце строки. 21. Политик, представляющий 
интересы землевладельцев. 25. И философ-
ское сочинение, и международный договор. 26. 
Черта характера человека, у которого в каждой 
шутке сквозит язвительность и сарказм. 27. Во-
дяная лилия. 28. Салат, «утонувший» в квасе. 
29. Древнеримский Асклепий. 31. Достижение, 
достойное уважения. 33. Месяц «встречи» Овна 
и Тельца. 34. Главное богатство каждого ученого. 
37. Народное собрание в Древней Руси. 38. По-
становление царя-батюшки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приплод. 4. Стоянка. 10. Отрезок. 11. Единица. 13. Гель. 14. Овца. 
15. Уклонение. 16. Регион. 18. Морока. 20. Процент. 22. Схожесть. 23. Аспирант. 24. Пройдоха. 
27. Приманка. 30. Авокадо. 32. Плитка. 34. Уценка. 35. Завистник. 36. Овод. 38. Штаб. 39. Ра-
душие. 40. Раззява. 41. Кальмар. 42. Малявка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пригарь. 2. Путь. 3. Опекун. 5. Тандем. 6. Яйцо. 7. Аппарат. 8. Акрополь. 
9. Перемена. 10. Олигарх. 12. Автоген. 17. Оружейник. 19. Оборванец. 20. Пустота. 21. Топливо. 
25. Ревизор. 26. Абориген. 27. Псалтырь. 28. Комната. 29. Оптовик. 31. Камбала. 33. Азбука. 
34. Указка. 37. Дань. 38. Швея.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Природа наделила Ленина фантастической 
целеустремленностью и железной волей, но 
хрупкой нервной системой, отмечают историки. 
От нервных вспышек сыпь выступала по телу. 
Он был очень вспыльчивым, раздражительным, 
легко впадал в гнев и в ярость. Быстро уставал 
и нуждался в отдыхе. Мучился бессонницей, 
его одолевали головные боли. Поздно засыпал 
и плохо спал. Утро у него всегда было плохим. 
Бросалась в глаза его маниакальная забота 
о чистоте, ботинки он начищал до блеска, не 
выносил грязи и пятен.

«Все, кто знал Владимира Ильича, — рас-
сказывал его брат Дмитрий, — помнят, как меня-
лось у него настроение. То веселый, смеющийся 
заразительно, как ребенок, увлекающий собе-
седника быстрым бегом своей мысли, хохочу-
щий без конца, до слез. То мрачно сдержанный, 
строгий, ушедший в себя, сосредоточенный, 
властный, бросающий короткие, резкие фразы, 
углубленный в разрешение какой-то трудной, 
важной задачи».

Ленин умел приятно улыбаться и распола-
гал к себе собеседников, вспоминали эмигран-
ты, но от его заливистого смеха становилось 
не по себе.

«У Ленина глаза были карие, в них всегда 
скользила мысль, — вспоминала революцио-
нерка Александра Коллонтай. — Часто играл 
лукаво-насмешливый огонек. Казалось, что 
он читает твою мысль, что от него ничего не 
скроешь. Но «ласковыми» глаза Ленина я не 
видела, даже когда он смеялся».

СМЕРТЬ БРАТА
Казнь старшего брата, Александра Ульяно-

ва, возможно, наложила неизгладимый отпеча-
ток на психику Владимира Ильича. Александр 
был сторонником индивидуального террора и 
участвовал в заговоре с целью убить импера-
тора. Но попытка цареубийства 1 марта 1887 
года провалилась. Пятерых террористов при-
говорили к смертной казни. Александр Ульянов 
отказался просить о помиловании, хотя знал, 
что это единственная возможность сохранить 
жизнь. 

«Несчастная мать имела мужество по-
просить о последнем свидании, — вспоминал 
хорошо знавший ленинскую семью революцио-
нер. — Она сделала еще одну попытку сломать 
упорство сына. Он остался тверд до последней 
минуты. Она ушла со свидания без слез, без 
жалоб. И в ту ночь она сразу вся поседела. 
Долгое заболевание, почти безумие овладело 
ею. Она вся ушла в свое горе. Всеми бывавшими 
у Ульяновых владел не рассеивавшийся ни на 
одну минуту гнет какого-то могильного чувства, 
которое всех давило».

Владимир Ильич старался ни в чем не по-
ходить на Александра. Твердо решил, что он-то 
обязательно добьется успеха. И ничто ему не 
помешает. Мать пыталась изменить его судьбу. 
Купила хутор неподалеку от Самары, в надежде, 
что Володя займется сельским хозяйством. 
Но деревенская жизнь его не увлекла... Его 
учили играть на рояле. У него был хороший 
слух, музыка давалась ему легко. Но он бросил 
занятия, потому что считал, что на рояле играют 
только девочки. 

«Владимир Ильич часто пел под рояль с 
Ольгой Ильиничной, которая хорошо играла, 
имела голос и умела петь, — рассказывал млад-
ший из братьев, Дмитрий. — В годы детства и 
юношества это был самый близкий, лучший 
товарищ Владимира Ильича. Она была моложе 
брата на полтора года. Восемнадцати лет она 
владела немецким, французским, английским 
и шведским языками. Она читала массу книг. 
Про Ольгу Ильиничну можно сказать, что она не 
работала только тогда, когда спала».

Но Ольга Ульянова, собиравшаяся стать 
учительницей, умерла от брюшного тифа. 
Смерть любимой сестры тоже не прошла даром. 
Потери делали Ленина менее эмоциональным, 
менее чувствительным к чужим страданиям. 
Но не к своим.

В ночь с 8 на 9 декабря 1895 года Ленина 
арестовали. Приговорили к ссылке в Иркут-
скую губернию. Он попросил у властей «ввиду 
слабости здоровья — место ссылки в пределах 
Енисейской губернии, желательно в Краснояр-
ском или Минусинском округах».

Товарищи упрекали Ленина: «Моральный 
кодекс революционера не позволяет просить 
власти о смягчении наказания или других по-
слаблениях». А власть пошла молодому чело-
веку навстречу. Вместо холодного и необжи-
того Туруханского края, куда позднее угодил 
административно-ссыльный Иосиф Виссарио-
нович Джугашвили (Сталин), Ленин отправился 
в село Шушенское Минусинского края; местный 
климат ссыльные считали просто-таки благо-
датным. После ссылки уехал в Европу.

БЕЗДЕЛЬЕ И БЕЗЛЮДЬЕ
«Нечего и говорить, — вспоминал один из 

эмигрантов, — что Ленин был очень интерес-
ным собеседником в небольших собраниях, 
когда он не стоял на кафедре и не распускал 
себя, прибегая даже к недостойным приемам 
оскорблений своего противника: перед вами 
был умный, с большой эрудицией, широко об-
разованный человек, отличающийся большой 
находчивостью. Он не стеснялся в споре быть не 
только дерзким и грубым, но и позволять себе 

резкие личные выпады по адресу противника, 
доходя часто даже до форменной ругани. Ленин 
был особенно груб и беспощаден со слабыми 
противниками».

Несмотря на врожденный бойцовский 
темперамент, внутрипартийные баталии не 
проходили даром. После раскола партии на 
большевиков и меньшевиков, писала Мария 
Ульянова, «обнаружилось какое-то нервное 
заболевание, заболевание кончиков нервов, вы-
ражавшееся в сыпи, которая очень беспокоила 
Владимира Ильича. Болезнь скоро прошла, но 
нервное равновесие установилось не скоро». 

«Зима 1903–1904 годов была чрезвычайно 
тяжелая, — вспоминала Крупская. — Нервы 
истрепались вконец. Хотелось уйти подальше 
от людей, забыть на время все дела и тревоги. 
Горы выручили. Смена впечатлений, горный 
воздух, одиночество, здоровая усталость и 
здоровый сон целительно повлияли на Вла-
димира Ильича».

На старого большевика Михаила Ольмин-
ского, будущего председателя Комиссии по 
истории Октябрьской революции, Владимир 
Ильич произвел «впечатление человека, почти 
потерявшего трудоспособность вследствие 
нервности».

Ленин часто чувствовал себя плохо. Мучи-
тельно болела голова. Одолевала бессонница. 
И он не мог справиться со своими нервами. 
Жаловался сестре: «Нервы мои истрепаны до 
чертиков». Как вспоминала Мария Ильинична, 
брат «порой чувствовал себя из-за этого со-
вершенно неработоспособным». До 1917 года 
оставалось еще больше десяти лет. Ленин — со-
всем еще молодой человек. Но он уже с трудом 
справлялся с бременем дел, которые сам на 
себя возложил. 

«Безделье и безлюдье для меня лучше 
всего», — признавался Ленин в письме матери. 
Поразительные слова для человека, которому 
после 1917 года предстояло руководить огром-
ной страной. Сколько мог, устраивал себе от-
дых. Они с женой и тещей уезжали за город на 
несколько недель, на месяц. Он много гулял и 
ел. Наставлял жену и тещу:

— Надо доедать все, а то хозяева решат, что 
дают слишком много, и будут давать меньше.

Ленин-то с юности страдал желудком. В 
принципе болел он в молодости не так уж ча-
сто. В Самаре в 1892 году заразился брюшным 
тифом, но все обошлось. На следующий год 
подхватил малярию — и тоже без последствий. 
Юность вождя прошла в благополучных услови-
ях. Мать и сестры о нем заботились. Он ничем 
не был перегружен, лето проводил на природе. 
А вот в Петербурге, где жил один, нажил себе 
катар желудка. 

«Он не любил нарушения правильного об-
раза жизни, — свидетельствует его сестра 
Мария Ильинична, — и в дальнейшем, особенно 
в заграничный период его жизни, распоря-
док во времени питания был введен самый 
строгий. Обедать и ужинать садились в точно 
назначенный час, не допуская в этом никакой 
оттяжки».

Усаживаясь за стол, Владимир Ильич оза-
боченно спрашивал: 

— Мне можно это есть? 
Хотя в еде был неприхотлив. Уже после 

революции Крупская как-то похвасталась 
своему секретарю в наркомате просвещения, 
что способна приготовить двенадцать сортов 
яичницы. Та страшно заинтересовалась. Ока-
залось, что это одна и та же яичница, да только 
с разными добавками — луком, помидорами и 
так далее…

После смерти тещи, которая вела хозяй-
ство и готовила, Владимир Ильич и Надежда 
Константиновна ощутили себя совершенно 
неустроенными. Ели вегетарианский суп из 
готовых кубиков «Магги», которые существо-
вали уже и тогда, котлеты или жареное мясо 
с овощами. 

Вести из России приходили нерадостные. 
Социал-демократы сидели в неволе или отошли 
от революционной деятельности. Оставшиеся 
верными своей цели вели бесконечные споры 
друг с другом. Незадолго до возвращения на 
родину, в середине февраля 1917 года, Ленин 
писал сестре из Швейцарии, благодарил за 
присланные деньги и жаловался: «Дороговизна 
совсем отчаянная, а работоспособность из-за 
больных нервов отчаянно плохая… Мы живем 
по-старому, очень тихо».

Годы в эмиграции прошли сравнительно 
спокойно и комфортно. Ленин и Крупская за-
нимались литературным трудом, старались 
побольше отдыхать, гулять на природе, дышать 
горным воздухом. Исходили из того, что рево-
люции не дождаться... 

В октябре семнадцатого Владимир Ильич 
смело взял на себя управление огромной стра-
ной, погрузившейся в хаос и вынужденной вести 
войну. Крупская одна понимала, насколько 
хрупок его организм и какую непосильную ношу 
он взвалил на себя. Он уйдет из жизни очень 
рано. Оставит ее одну, беззащитную перед 
вихрями жестокого времени.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
После Февральской революции не было 

в России более популярного и обожаемого 
политика, чем земляк Ленина — Александр 
Керенский.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря,  
9 января, далее — в каждый понедельник

КАКИМ лЕНИН ВЕРНулсЯ В РОссИЮ
В 1917 году он думал только о завоевании власти. 
Но ему недоставало физических сил, и нервная 
система не справлялась с перегрузками

Стремление к содружеству с Россией де-
монстрируют не только первые лица разных 
государств, но и их молодые лидеры. Целую 
делегацию молодых политиков, экономи-
стов и предпринимателей из стран БРИКС 
принял губернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

— Я приветствую всех активных людей, ко-
торые приехали к нам в Подмосковье под эгидой 
работы БРИКС, — сказал он. — Хочу сообщить о 
готовности Московской области развивать де-
ловые и культурные связи. Мы заинтересованы 
в новых проектах, идеях, которые предлагает 
молодежь.

В ходе встречи обсуждались вопросы со-
трудничества молодых предпринимателей стран 
БРИКС и Московской области в экономике, про-
мышленности, культуре, образовании, здраво-
охранении, туризме, сельском хозяйстве.

По словам зампреда правительства Мо-
сковской области — министра инвестиций и 
инноваций Дениса Буцаева, у региона значи-
тельный товарообмен с Китаем, активно раз-
виваются отношения с Индией, где удваиваются 
экономические показатели. Большой интерес к 
Подмосковью проявляют бразильские компании. 
«Пока мы не удовлетворены уровнем экономи-
ческих взаимоотношений с Южно-Африканской 
Республикой. Мы обязательно проведем от-
дельную встречу с представителями предпри-
нимательских кругов ЮАР и Подмосковья», — 
отметил он.Отдельно на встрече обсуждались 
перспективы создания в Московской области 
бизнес-инкубатора стран БРИКС.

«Мы готовы предложить такой бизнес-
инкубатор, который в настоящий момент строим 
в Королёве. Это пример классического проект-
ного подхода к организации инфраструктуры для 
ведения новых бизнес-проектов, так называемых 
стартапов. Если компании выберут эту локацию, 
мы будем заинтересованы в ее развитии именно 
в таком формате», — сказал Денис Буцаев.

Затем в региональном Доме правительства 
открылся семинар-совещание молодых лидеров 
стран БРИКС. В нем принимают участие около 
100 предпринимателей, ученых, преподавате-
лей, аспирантов, представителей общественных 
движений и деятелей культуры в возрасте от 
18 до 35 лет. Организаторами мероприятия вы-
ступают Министерство образования и науки РФ, 
общероссийская общественная организация 

«Российский союз молодежи» (РСМ), прави-
тельство Московской области, администрация 
Ступинского муниципального района. 

Лидеры делегаций Китая и Индии также под-
черкнули свою заинтересованность в развитии 
дальнейших отношений с Подмосковьем. 

«Мы бы хотели, чтобы молодое поколение 
думало инновационно, — сказала заместитель 
директора Международного департамента Все-
китайской федерации молодежи Ван И. — Исто-
рически у России и Китая очень продуктивное 
сотрудничество, тем более в экономической 
области. Я думаю, что молодежь из Китая и Мо-
сковской области расширит сотрудничество в 
этой сфере».

«Традиционно Россия сотрудничала с Ин-
дией по нефти и газу, ядерной энергетике. Но 
сегодня открылись новые перспективы для 
взаимодействия, например в сфере солнечной 
энергетики, железных дорог, фармацевтики, 
пищевой промышленности, — сказал начальник 
департамента центрального штаба партии «Ин-
дийский национальный конгресс» в Нью-Дели 
Дальбир Сингх. — Молочная и сельскохозяй-
ственная продукция — здесь тоже огромный 
потенциал. Не говоря уже о чае и кофе, неко-
торых видах оборудования, машиностроении. 
Выразил готовность расширять сотрудничествю 
с Подмосковьем и представитель ЮАР. «Наше 
правительство гарантирует, что любые инве-
стиции и инвесторы из России найдут самый 
теплый прием в Южно-Африканской Республике. 
Сегодня активизируется наша совместная ра-
бота в таких областях, как наука и технологии, 
образование, культура».

«Встреча проходила в рамках подготовки 
к Всемирному фестивалю молодежи и студентов 
в Сочи. И Московская область — первый регион, 
который принял иностранную делегацию», — от-
метила начальник Главного управления социаль-
ных коммуникаций Московской области, глава 
регионального комитета подготовки к фестивалю 
в Сочи Ирина Плещева.

Работа семинара-совещания продлится 
пять дней. Наряду с подведением итогов ра-
боты контактных молодежных групп за период 
2014–2016 гг. участники семинара сформируют 
общую стратегию сотрудничества в сфере ака-
демических и культурно-гуманитарных обменов 
между странами БРИКС.

Владимир БЫКОВ.

БИЗНЕс-ИНКуБАТОР ДлЯ БРИКс
В Подмосковье с молодыми лидерами разных стран 
обсуждают развитие экономических отношений
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